
Россия 
уценила 
гигабайт
Аналитики сообщили 
о снижении стоимости 
мобильного трафика

По итогам 2018 года Россия удер-
жалась в десятке стран с  самой 
низкой стоимостью  мобильного 
интернета, выяснили в Content 
Review. Средняя цена 1 Гб трафи-
ка сократилась за семь месяцев 
на 15%, до 55,5 руб. в декабре. 
Снижение стоимости 1 Гб тра-
фика позволило стимулировать 
спрос на мобильный интернет 
и привело к росту средней выруч-
ки на абонента, объясняют экс-
перты. Увеличение НДС и затра-
ты операторов на «закон Яровой» 
в следующем году могут привес-
ти к росту цен на трафик.

Россия заняла восьмое место в топ-
10 стран с самым дешевым мобиль-
ным интернетом, отмечается в иссле-
довании Content Review, с которым 
ознакомился 

”
Ъ“. Средняя стоимость 

1 Гб в России составила 55,5 руб., со-
кратившись на 15% с мая 2018 года, 
когда она была на уровне 65,2 руб. 
Во всем мире средняя стоимость мо-
бильного интернета также упала. 
В декабре она составила 269,3 руб. (по 
курсу ЦБ РФ на 22 декабря), в то время 
как в мае она была 280,49 руб. за 1 Гб, 
отмечается в исследовании.

Дешевле всего 1 Гб данных в мо-
бильной сети стоит в Румынии 
(9,2 руб.), Польше (22,8 руб.) и Ин-
дии (23,9 руб.), а наиболее дорогой 
трафик в Южной Корее (659,8 руб.), 
ОАЭ (769,2 руб.), Канаде (1137,1 руб.) 
и Швейцарии (1179,7 руб.). В ходе ис-
следования были проанализирова-
ны тарифы 136 операторов в 50 стра-
нах мира. Для расчета брались тари-
фы и опции с включенным трафи-
ком от 4 Гб и выше.

Помимо волатильности нацио-
нальных валют, конкуренции и раз-
мера стран, на стоимость мобильно-
го интернета влияет также увеличе-
ние пакетов трафика с одновремен-
ным снижением их стоимости и вве-
дение безлимитных тарифов, отмеча-
ет Content Review. Благодаря опциям 
безлимитного доступа к мобильному 
ТВ, музыке, соцсетям в России идет 
сильное стимулирование спроса на 
потребление мобильного интерне-
та, указывает руководитель Content 
Review Сергей Половников.
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Здесь русский дух, здесь Беларусью пахнет
О чем на самом деле должны были договориться Владимир Путин и Александр Лукашенко

25 декабря президент России Владимир 
Путин принял в Кремле для предново-
годнего обеда президента Белоруссии 
Александра Лукашенко. Специальный 
корреспондент ”Ъ“ Андрей Колесников 
анализирует в связи с этим предново-
годние настроения журналистов и при-
ходит к выводу о том, что никакие внеш-
ние события этих переговоров не смогли 
заслонить от журналистов истинную 
цель встречи двух президентов.

Переговоры с Александром Лукашенко 
не обещали быть легкими. Более того, ро-
ковую роль может ведь в таких случаях сыг-
рать всего пара на первый взгляд случай-
ных фраз. Например, Дмитрий Медведев 
накануне встречи высказался о необходи-
мости более глубокой интеграции России 
и Белоруссии в рамках Союзного государст-
ва. А первый вице-премьер и министр фи-
нансов России Антон Силуанов перед самой 
встречей заявил о том, что компенсация из-
держек, связанных с завершением налого-
вого маневра в 2019 году, возможна, но тог-
да и в России ждут, что в Союзном государ-
стве появится наконец, например, хотя бы 
единая валюта.

Этого оказалось достаточно, чтобы утром 
в день встречи журналисты в пресс-центре 
с уверенностью, как о деле решенном, го-
ворили о том, что поглощение Белоруссии 
Россией обязательно, конечно, произойдет, 
потому что только это позволит Владимиру 
Путину решить «проблему 2024».

Мои расспросы о том, что это за пробле-
ма, привели к дальнейшему прорыву в ис-
кренность: российский президент не мо-
жет ведь в 2024 году, как всем известно, пе-
рестать руководить Россией, а Конститу-
цию уже, скорее всего, не успеть изменить, 
а главное, этого ничего и не нужно: в 2024 
году Владимир Путин просто возглавит Со-
юзное государство, в котором Белоруссия 
по факту станет одним из субъектов Россий-
ской Федерации.

Эти оглушительные новости производи-
ли на меня по понятным причинам силь-
нейшее впечатление, и я со своим недове-
рием по этому поводу и сам, честно говоря, 
вызывал недоумение окружающих: вокруг 
спорили в основном только о том, когда это 
случится, и преобладала точка зрения, что 
если это делать, то надо делать прямо сей-

час: во-первых, чем раньше, тем больше 
времени останется, чтобы уладить все ню-
ансы, а во-вторых, если все решится уже се-
годня, то это будет хорошая новогодняя но-
вость, с которой корреспондентам не стыд-
но будет выйти на Красную площадь из Пер-
вого корпуса Кремля.

Говорить про то, что это все какая-то ад-
ская кухонная конспирология людей, счи-
тающих, что они не зря ходят время от вре-
мени в пресс-центр Первого корпуса Крем-
ля, этим самым людям было бессмыслен-
но: не для этого они, в конце концов, сю-
да ходят. И главное, нельзя же ввязываться 

ни в какую дискуссию. Произнесешь что-то 
вроде того, что Александр Лукашенко ни-
когда не расстанется со своей властью и что 
он зачем-то и, главное, для чего-то ведь все 
эти годы растит Колю и уже почти выра-
стил... Так вот, произнесешь, не дай бог, 
что-нибудь такое — и все, ты пропал: в те-
чение следующего часа, на который опа-
здывает из Сочи Владимир Путин, тебе бу-
дут рассказывать, почему этот аргумент не 
так состоятелен, как бы тебе хотелось, и те-
бе в какой-то момент и правда ничего уже 
не захочется, и проще будет согласиться, 
чем что-то иное…

А на самом деле я в конце концов понял, 
что эти люди могут переубедить, конечно, 
только сами себя. Так, они вдруг могли все-та-
ки схватиться за голову и признаться, что есть 
только один другой сценарий развития этой 
в целом безальтернативной ситуации: что 
Владимир Путин решит все-таки возглавить 
не Союзное государство, а Евразийский союз.

С этим я и оставил журналистов и под-
нялся в Представительский кабинет Крем-
ля, где уже вот-вот должны были появиться 
Александр Лукашенко и Владимир Путин.
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Бенефициаров поищут 
всем рынком
Росфинмониторинг доверил их выявление 
широкому кругу специалистов

Росфинмониторинг разработал еди-
ные для всех игроков — от торговцев 
драгметаллами до аудиторов и адво-
катов — методические рекомендации 
по выявлению бенефициаров их клиен-
тов. И если для аудиторов данный доку-
мент ничего принципиально не меняет, 
поскольку бенефициары и так раскры-
ваются в аудиторском заключении, то 
адвокаты восприняли его крайне нега-
тивно, как нарушающий основы прин-
ципов их работы.

Как сообщили 
”
Ъ“ участники рынка ауди-

та, они получили от своих саморегулируе-
мых организаций методические рекоменда-
ции Росфинмониторинга по выявлению бе-
нефициаров. Рекомендации предназначены 
для широкого круга лиц, в первую очередь 
для проводящих сделки с деньгами или иму-
ществом: ломбардов, торгующих драгметал-
лами, являющихся посредниками в сделках 
купли-продажи имущества и т. д. Они также 
адресованы аудиторам, адвокатам и др.

Росфинмониторинг указал, что необходи-
мость выявления бенефициарных владель-
цев компаний вытекает из требований FATF, 
и при этом прямо описал, каким образом мо-
жет вестись проверка: а именно финразвед-
ка советует предусмотреть в договоре с кли-
ентом пункт о раскрытии бенефициара, про-
водить устные опросы клиента и письмен-
ное анкетирование.

Представленную информацию необходи-
мо перепроверять через публикации в СМИ, 
искать информацию о возможных бенефи-
циарах в интернете, коммерческих базах 
данных (СПАРК, «Коммерсантъ-Картотека» 
и пр.). И лишь сопоставление самостоятель-
но собранных данных с заявленными кли-
ентами может говорить об установлении бе-
нефициара. Если клиент отказывается рас-
крывать бенефициара или же представля-
ет заведомо недостоверные сведения, реко-
мендуется сообщить в Росфинмониторинг.
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Вершители судебного
Строительством резиденции Верховного суда  
займутся структуры, близкие 
к предпринимателю Евгению Пригожину

Управление делами президента (УДП) 
пересмотрело график авансирова-
ния своей крупнейшей стройки — 
 возведения в центре Санкт-Петербур-
га судебного квартала с резиденцией 
Верховного суда (ВС) и Дворцом тан-
цев Бориса Эйфмана стоимостью 
35,735 млрд руб. 30% этой суммы 
 планировалось выплатить  подрядчику 
до конца этого года, однако теперь 
 выплата более 9,2 млрд руб. аванса 
 перенесена на 2021 год, когда строй-
ку планируют завершить. Субподряд-
чик судебного квартала до сих пор не 
назван. По информации ”Ъ“, стройка 
еще летом была доверена структурам 
близкого к Кремлю  предпринимателя 
Евгения Пригожина — предложение 
участвовать в курируемом им проекте 
уже получили ряд крупных строитель-
ных компаний.

По данным Единой информационной 
системы (ЕИС) госзакупок, ФГБУ «Управ-
ление заказчика строительства и рекон-

струкции объектов в СЗФО» (УЗС) и ФГУП 
«Ремонтно-строительное управление» 
(РСУ) — подведомственные УДП структу-
ры, выступающие соответственно заказ-
чиком и генподрядчиком судебного квар-
тала,— заключили 14-е по счету допол-
нительное соглашение к госконтракту 
на эту крупнейшую кремлевскую строй-
ку, заключенному в ноябре 2016 года. До-
кумент предусматривает новые условия 
авансирования работ, предельный объ-
ем которого изначально был установлен 
в размере 3% от стоимости госконтракта, 
что составляло 1,1 млрд руб., а год назад 
увеличен до 30% (10,72 млрд руб.). Часть 
аванса на сумму 1,4 млрд руб. была потра-
чена в 2016 и 2017 годах для подготовки 
строительной площадки (в том числе вы-
воза загрязненного от находившегося там 
ранее химического производства грунта), 
а 9,318 млрд руб. аванса УДП планировало 
выплатить строителям в этом году.
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В 2019 году Минтруд и Роструд 
по  поручению правительст
ва существенно обновят стан
дарты работы региональных 
служб занятости. Далее в рам
ках нацпроекта по повышению 
производительности труда на 
их модернизацию (включая ре
монт помещений и переобучение 
сотрудников) будет потрачено 
600 млн руб. До конца следующе
го года обновленные биржи труда 
должны заработать в 16 регионах 
в пилотном режиме.

В 2019 году правительство запу-
стит пилотные проекты по модер-
низации работы служб занятости. 
Об этом вчера на заседании Россий-
ской трехсторонней комиссии со-
общила вице-премьер Татьяна Голи-
кова: «Организация деятельности 

центров занятости на основе утвер-
жденных единых требований нач-
нется в 2019 году на территории 16 
пилотных регионов». Это Тульская, 
Тюменская, Белгородская, Калуж-
ская, Рязанская, Саратовская, Свер-
дловская, Самарская и Нижегород-
ская области, Башкортостан, Татар-
стан, Мордовия, Чувашия, Красно-
дарский, Пермский и Ставрополь-
ский края.

Этот пилотный проект станет ча-
стью большого нацпроекта «Повы-
шение производительности труда 
и поддержка занятости». На послед-
ний, напомним, правительство на-
мерено потратить в 2019–2024 годах 
56 млрд руб. (куратор нацпроекта — 
первый вице-премьер Антон Силуа-
нов, руководитель — министр эко-
номики Максим Орешкин). Факти-

чески нацпроект является масшта-
бированием пилотных программ 
Минэкономики, Минпромторга, 
Фонда развития промышленности 
и «Росатома» 2017–2018 годов на всю 
территорию РФ. Его основная цель 
— обеспечить рост производитель-
ности труда в РФ на 5% в год. Сделать 
это власти предполагают, в частно-
сти, помогая российским компани-
ям перестраивать их системы управ-
ления (подробнее см. 

”
Ъ“ от 11 ноя-

бря 2018 года). 
Как пояснила Татьяна Голикова, 

правительство выпустит постанов-
ление, согласно которому Роструд 
и Минтруд до 1 июля следующего 
года разработают и утвердят еди-
ные требования к организации де-
ятельности органов службы заня-
тости. Также будет разработан стан-

дарт модельного центра занятости 
населения, который среди проче-
го определит единые требования к 
помещениям, оснащению рабочих 
мест, регламенту работы центров 
занятости, программам переобуче-
ния и мотивации их сотрудников. 
Далее правительство профинанси-
рует расходы регионов на текущий 
ремонт зданий и помещений цент-
ров занятости, оснащение рабочих 
мест и профессиональное обучение 
сотрудников. Оценочно стоимость 
расходов федерального бюджета на 
один регион составит 39,5 млн руб. 
В целом на эти цели в нацпроекте 
заложено 600 млн руб.

Отметим, что среди всех меро-
приятий, запланированных нац-
проектом, модернизация служб за-
нятости выглядит наиболее реали-

стичной частью — хотя и с ожидае-
мым минимальным эффектом для 
экономики. Последние несколько 
лет службы занятости устойчиво за-
нимают одно из последних мест в 
списке способов поиска работы — 
в большинстве случаев соискатели 
обращаются к друзьям, родствен-
никам или к интернету. Возмож-
но, модернизация служб повлияет 
на предпочтения россиян — с боль-
шей вероятностью туда станут обра-
щаться пожилые работники, кото-
рые, с одной стороны, в силу возра-
ста имеют ограниченные социаль-
ные связи и доступ к технологиям, 
с другой, будут вынуждены остать-
ся на рынке труда из-за начинающе-
гося в 2019 году повышения пенси-
онного возраста. 

Анастасия Мануйлова

Биржи труда переведут в пилотный режим
В 2019 году власти займутся модернизацией служб занятости

Власти Китая вчера опубликова
ли новый перечь отраслей, где 
действуют ограничения на работу 
как местных компаний, так и тех, 
которые созданы при участии 
иностранного капитала. Большая 
часть списка из 151 пункта прихо
дится на производственный и фи
нансовый сектора. Список явля
ется реализацией принципа «все, 
что не запрещено, разрешено»: 
за счет этого в Пекине надеются 
дополнительно упростить доступ 
на свой рынок, в том числе для 
иностранных инвесторов. Одна
ко для них такая либерализация 
может оказаться недостаточной 
на фоне рисков торгового протек
ционизма и стимулирования вну
треннего производства в КНР.

Комиссия по реформам и разви-
тию Китая во вторник впервые опу-

бликовала полный перечень отра-
слей, доступ к которым как местных, 
так и иностранных инвесторов огра-
ничен на территории всей страны. Ра-
нее подобный список был выпущен 
лишь для четырех регионов, где рас-
полагаются портовые особые зоны, 
позднее он был расширен еще на 11 
провинций. Сектора, не попавшие в 
список, будут подпадать под одина-
ковые принципы регулирования для 
внутренних и иностранных компа-
ний, заявил глава направления эко-
номических реформ Сюй Шаньчан 
— по сути, речь идет о реализации 
принципа «все, что не запрещено, 
разрешено». Региональным властям 
и отдельным ведомствам при этом 
запрещается выпускать свои списки 
без одобрения Госсовета.

Из 151 сектора, обозначенного в 
документе, полный запрет касает-

ся лишь четырех пунктов, однако 
два из них содержат отсылки к бо-
лее широким спискам (вроде поста-
новлений центрального аппарата); 
помимо этого отдельно обозначены 
запрет на нелегальную интернет-де-
ятельность (к примеру, торговлю ле-
карствами онлайн) и финансовые 
услуги (в частности, их оказание 
через интернет). В остальных слу-
чаях для получения доступа требу-
ется лицензирование либо вводят-
ся ограничения на внешнеэконо-
мическую деятельность. Всего опу-
бликованы десять таких списков —  
от агросектора, добычи, комму-
нальных услуг до ИТ и медиа (вклю-
чая ограничения на объем частных 
инвестиций) и финансов (к приме-
ру, топ-менеджеры финучреждений 
не могут находиться на этих долж-
ностях без одобрения квалифика-

ции, одобрение требуется и для раз-
мещения бумаг на рынке).

В производственном списке осо-
бые условия в основном распреде-
ляются на продовольственный сек-
тор, энергетику (в частности, ядер-
ную), судо- и авиастроение (включая 
космическую отрасль), железнодо-
рожный транспорт и поддержание 
инфраструктуры, телеком (включая 
импорт оборудования), системы без-
опасности с использованием крип-
тографических технологий, строи-
тельство химических производств, 
операции с вооружением и взрыв-
чатыми веществами, производство 
и импорт косметики, производство 
фармпрепаратов и медизделий, ути-
лизацию автомобилей.

Наряду с выборочным снижени-
ем импортных пошлин (в частности, 
на автомобили) мера должна расши-

рить доступ иностранных инвесто-
ров, упростив для них регулирова-
ние. Текущий список, впрочем, не 
отменяет действие отдельного переч-
ня, касающегося компаний с зару-
бежным капиталом,— в его послед-
ней версии число секторов с ограни-
чениями уменьшилось с 63 до 48 (см. 

”
Ъ“ от 29 июня). Впрочем, в условиях 

торговых разногласий с США и ожи-
даемого замедления роста в Китае 
этих мер может оказаться недоста-
точно для увеличения притока инве-
стиций — судя по итогам централь-
ного совещания по экономической 
работе, прошедшего в декабре, в Пе-
кине на это и не рассчитывают, пред-
почитая поддерживать экономику 
увеличением объемов кредитова-
ния и фискального стимулирования 
(в том числе снижением налогов).

Татьяна Едовина

К китайскому рынку упорядочили доступ
Пекин опубликовал список отраслей с ограничениями для инвесторов

экономическая политика
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процента ВВП составит по итогам 2018 года профицит федерального бюджета, сообщил первый 
вице-премьер и глава Министерства финансов Антон Силуанов. Согласно обновленному в конце года закону 
о бюджете-2018, этот показатель должен был составить 2,1% ВВП. Превышение федеральных доходов над 
расходами по итогам года ожидается впервые с 2011 года. По итогам 11 месяцев профицит был равен 3,7%, 
что заметно выше ожидаемого годового значения. Это объясняется тем, что значительная часть бюджетных 
трат придется на декабрь (это связано с оплатой контрактов, соцвыплатами, межбюджетными трансфертами 
и обслуживанием долга). В 2017 году бюджет был дефицитным: расходы превысили доходы на 1,4% ВВП.

ФИНАНСОВЫЕ РЫНКИ

Ипотека растет,  
но медленнее

По предварительной оценке 
аналитического центра ДОМ.
РФ, в ноябре объем выданных 
ипотечных кредитов составил около 
300 млрд руб., что на 29% выше 
прошлогоднего уровня. Прогноз 
объемов выдачи ипотеки в целом 
за 2018 год аналитики сохраняют 
на уровне 3 трлн руб., что в пол-
тора раз больше, чем за 2017 год. 
Ожидается, что средняя ипотечная 
ставка по итогам года составит 
9,6% годовых. В 2019 году, как 
ранее заявляли в ДОМ.РФ, падения 
объемов выдачи ипотеки не ожида-
ется — несмотря на наблюдаемый 
в конце этого года рост ставок.

Впрочем, в сравнении с нача-
лом года сами темпы роста выдачи 
ипотеки стали заметно скромнее: 
если в январе они достигали 109% 
(в годовом выражении), в июле — 
59%, в октябре — 41%, то в но-
ябре — уже 29%. В денежном 
выражении некоторое сокращение 
объемов выдачи новых ипотечных 
кредитов было зафиксировано 

в сентябре — за этот месяц было 
выдано 254,8 млрд руб. ипотеч-
ных кредитов (после 260,1 млрд 
руб. в августе, см. график). Тогда 
же Банк России впервые с 2014 
года повысил ключевую ставку на 
0,25 базисного пункта — до 7,5%, 
приостановив тем самым дальней-
шее снижение ставок по ипоте-
ке. В связи с этим с сентября 
основные банки повысили ставки 
по своим ипотечным программам 
— в среднем на 0,5–1,5 процент-
ного пункта. «С учетом того, что 
для выхода на сделку заемщику 
требуется один-полтора месяца, 
а одобрение действует три месяца, 
фактическая выдача кредитов 
по повышенным ставкам будет 
осуществляться с декабря»,— го-
ворится в сообщении ДОМ.РФ. 
Основное повышение, отмечают 
аналитики, отразится в статистике 
в начале следующего года.

Дополнительное влияние 
на показатели начала следующего 
года должно оказать и второе, 
декабрьское повышение Банком 
России ключевой ставки до 7,75% 
годовых. Каких-либо прогнозов 
в связи с этим ДОМ.РФ не делает, 
отмечая лишь, что «каждый банк 
будет сам определяться относи-
тельно возможного повышения 
ставок в зависимости от стоимости 
фондирования, маржинальности 
продуктов и своей бизнес-стра-
тегии». Как отмечают аналитики, 
ставки перейдут к снижению после 
«окончания периода нестабиль-
ности на финансовых рынках» 
— когда это случится, в ДОМ.РФ 
прогнозировать не берутся, но тем 
не менее заверяют, что достижение 
цели по ипотечной ставке в 8% 
к 2024 году считают реалистичным.

Евгения Крючкова
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Новым руководителем Феде
ральной службы по надзору 
в сфере природопользования 
(Росприроднадзор) стала Свет
лана Радионова, прежде за
нимавшая пост замглавы Рос
технадзора — распоряжение 
об этом подписал вчера премь
ерминистр Дмитрий Медве
дев. Кресло главы ведомства, 
являющегося исполнителем од
ного из федеральных проектов 
в составе нацпроекта по эколо
гии, оставалось вакантным с ию
ля — после того как его покинул 
Артем Сидоров. На новом посту 
госпожа Радионова будет зани
маться, в частности, федераль
ным проектом «Чистый воздух», 
реформой обращения с отхо
дами стоимостью в 4 трлн руб., 
а также внедрением наилучших 
доступных технологий в про
мышленности.

Светлана Радионова, десять лет 
проработавшая в прокуратуре и 
Следственном комитете, пришла в 
Ростехнадзор в 2009 году на долж-
ность начальника управления, а уже 
через год стала заместителем руко-
водителя службы: на этом посту она 
курировала нефтегазовый комплекс 
и входила в состав правкомиссии по 
вопросам ТЭК. Тогда это связывали 
с ее хорошим знакомством с Анто-
ном Устиновым (см. 

”
Ъ“ от 26 апре-

ля 2013 года) — сейчас главой СОГА-
За, а до этого заместителем руково-
дителя секретариата вице-премьера 
Игоря Сечина, ныне главы «Роснеф-
ти». В 2013 году называлась собесед-

никами 
”
Ъ“ в правительстве в каче-

стве возможного преемника своего 
шефа Николая Кутьина как «основ-
ной менеджер Ростехнадзора, зани-
мающийся самыми скандальными 
и важными случаями». Однако в ито-
ге пост главы службы получил и со-
храняет Алексей Алешин.

Росприроднадзор, главой кото-
рого вчера назначена Светлана Ра-
дионова, до этого в течение полуго-
да оставался единственным феде-
ральным ведомством, так и не полу-
чившим руководителя — вокруг ва-
кансии и связанных с ней полномо-
чий шла административная борь-
ба. В июне новый глава Минприро-
ды Дмитрий Кобылкин передал тог-
дашнему главе Росприроднадзора 
Артему Сидорову функции курато-
ра экологических проблем, месяц 
спустя чиновник покинул пост, пе-
рейдя в компанию New Stream, а ис-
полнять его обязанности был назна-

чен его заместитель Амирхан Амир-
ханов. Тогда кандидатура госпожи 
Радионовой называлась в числе 
претендентов на пост руководите-
ля службы, однако кадровое реше-
ние затянулось, а в сентябре она пе-
рестала быть куратором нефтяно-
го сектора в Ростехнадзоре. В октя-
бре так и не назначенный глава Рос-
природнадзора утратил статус заме-
стителя министра: в Минприроды 
объясняли это большими задачами, 
возложенными на службу и чинов-
ника в связи с нацпроектом «Эколо-
гия», и необходимостью сосредото-
читься на эффективности работы 
ведомства. 

Однако к концу декабря решать 
большие задачи оказалось по-преж-
нему некому, несмотря на офици-
ально объявленный премьер-мини-
стром Дмитрием Медведевым пе-
реход к практической реализации 
нацпроектов с 2019 года (см. 

”
Ъ“ от 

25 декабря). Между тем в нацпроек-
те «Экология», финансирование ко-
торого превысит 4 трлн руб., вклю-
чая почти 700 млн руб. бюджетных 
средств и около 3,2 трлн руб. из вне-
бюджетных источников, руководи-
тель Росприроднадзора указан в ка-
честве руководителя одного из вхо-
дящих в его состав федеральных про-
ектов — «Чистый воздух».

Ведомство госпожи Радионовой 
также числится ответственным ис-
полнителем по нескольким меро-
приятиям в экологическом нац-
проекте — это ввод в эксплуатацию 
ФГИС «Наша природа», создание 
компании, обеспечивающей софи-

нансирование инфраструктуры по 
обращению с твердыми коммуналь-
ными отходами (она будет распреде-
лять средства от экологического сбо-
ра в рамках «мусорной реформы»), а 
также выдача комплексных экологи-
ческих разрешений (КЭР) объектам, 
оказывающим значительное нега-
тивное воздействие на окружающую 
среду и относящимся к области при-
менения наилучших доступных тех-
нологий (НДТ). 

Напомним, в рамках реформы си-
стемы нормирования промышлен-
ной нагрузки на окружающую среду 
именно Росприроднадзор занимал-
ся составлением перечня 300 наибо-
лее «грязных» промышленных пред-
приятий и с января 2019 года начнет 
выдавать им КЭР (его форма была ут-
верждена в середине декабря). Полу-
чить разрешение (при наличии ин-
вестпрограммы по переходу на НДТ) 
они должны будут до конца 2022 го-
да. Участвует ведомство и в реформе 
обращения с отходами, активная фа-
за которой также должна начаться с 1 
января 2019 года.

Уход Светланы Радионовой из Ро-
стехнадзора совпал по времени с 
двумя громкими задержаниями ре-
гиональных чиновников Роспри-
роднадзора по подозрению во взят-
ках (замглавы управления службы 
по Амурской области Алексея Малы-
шева и главы управления по Красно-
ярскому краю и Республике Тыва Ан-
дрея Калинина). Оба дела были воз-
буждены в середине декабря.

Надежда Краснушкина,  
Евгения Крючкова

Надзор за природой обещает быть строгим
Росприроднадзор возглавила технический специалист по особо важным делам
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Сказал, как поправил
Вячеслав Володин предложил  
Владимиру Путину оценить Конституцию

Спикер Госдумы Вячеслав Володин на 
встрече с президентом затронул тему 
изменения Основного закона. В 25-лет-
ний юбилей Конституции он предложил 
оценить с помощью экспертов, насколь-
ко она соответствует современным ре-
алиям. Советник спикера на общест-
венных началах политолог Алексей 
Чадаев считает, что высказывание спи-
кера «не означает наличие заготовлен-
ных планов и сценариев конституцион-
ной реформы».

Президент Владимир Путин на встре-
че с руководством Госдумы и Совета феде-
рации (СФ) попросил «наращивать откры-
тую и предметную работу с общественны-
ми объединениями, с профсоюзами, с биз-
несом, самим инициировать независи-
мую гражданскую экспертизу всех зако-
нодательных актов и проектов законов». 
Спикер Госдумы Вячеслав Володин под-
нял тему изменения Основного закона. Он 
предложил «найти формат с участием су-
дей Конституционного суда, ведущих уче-
ных», чтобы «посмотреть, как Конституция 
и нормы в развитие Конституции работа-
ют сегодня», не затрагивая «основополага-
ющие положения». Вячеслав Володин от-
метил, что это «точно даст ответы и прине-
сет где-то, может быть, и чувство, с одной 
стороны, удовлетворения, а с другой сторо-
ны, поиска решений», не уточнив, каких. 
«Есть вопросы в обществе, которые возни-
кают практически каждый раз, когда мы 
подходим к памятной дате и обсуждаем во-
просы, связанные с нормами и положени-
ями Конституции — насколько они эффек-
тивны, насколько сегодня они не утратили 
свою сущность». 

Отметим, что спикер СФ Валентина Мат-
виенко 7 декабря в интервью «Парламент-
ской газете» говорила, что «в настоящий 
момент» не видит необходимости в изме-
нении Конституции. Глава комитета СФ по 
конституционному законодательству Ан-
дрей Клишас заверял, что работа по изме-
нению Конституции сейчас не ведется ни 
в парламенте, ни в администрации прези-
дента (см. 

”
Ъ“ от 7 декабря). Обсуждение на-

чалось после выхода в «Российской газете» 
статьи председателя Конституционного су-
да Валерия Зорькина, в которой он заявил, 
что «недостатки» Конституции устранимы 
«путем точечных изменений», а необходи-
мости в кардинальной реформе нет. 

Советник спикера Госдумы на общест-
венных началах политолог Алексей Чада-
ев сказал 

”
Ъ“ что высказывание спикера 

«не означает наличие заготовленных пла-
нов и сценариев конституционной рефор-
мы»: «Это была очередная реплика в про-
должение дискуссии, начатой Зорьки-
ным». К примеру, по его словам, «в Кон-
ституции многое не соответствует реали-
ям»: «Администрация президента решает 
в нашей стране очень многое, а в Консти-
туции о ней — одна строчка, и та невнят-
ная (в ст. 83 указано, что глава государства 
имеет право формировать свою админист-
рацию.— 

”
Ъ“)». Следующим шагом, счита-

ет господин Чадаев, будет создание «боль-
ших дискуссионных площадок». Вопрос за-
ключается в том, как «реализуются положе-
ния Конституции, в том числе как происхо-
дит законотворчество на основе решений 
КС, поскольку конституционное судопро-
изводство — по сути, важная часть консти-
туционной системы, модели живой Кон-
ституции,— говорит другой советник спи-
кера на общественных началах, политолог 
Дмитрий Бадовский.— Современная пра-
вовая система страны — это 8 тыс. законов, 
которые работают на реализацию консти-
туционных принципов. Вопрос в том, на-
сколько хорошо». Он отмечает, что есть 
«большой социологический запрос имен-
но на реализацию и защиту конституцион-
ных прав граждан».

Слова Вячеслава Володина означают, 
что власть «готова перевести тему консти-
туционной реформы из кулуаров в публич-
ное пространство», полагает политолог 
Константин Калачев. Политолог Аббас Гал-
лямов считает, что власть пытается «обре-
сти новую легитимность»: «Запрос общест-
ва на изменения усилился, и в случае ка-
ких-то поправок 

”
по просьбе избирателей“ 

власть продемонстрирует свою заинтересо-
ванность в интересах общества». По его сло-
вам, сейчас этот эффект особенно нужен 
власти «в условиях снижающихся рейтин-
гов и роста протестных настроений».

Глава комитета СФ по международным 
делам Константин Косачев предложил со-
здать реестр «одиозных зарубежных полити-
ков, государственных и общественных дея-
телей, которые отличились наиболее лжи-
выми высказываниями о нашей стране».

Лиза Миллер,  
Лада Шамардина

Министерство обороны  
укрепило контроль
Роман Гуда стал врио директора департамента аудита госконтрактов

Как стало известно ”Ъ“, Минобороны РФ 
пополнилось новым чиновником: выхо-
дец из концерна «Калашников» и ком-
пании «Аэроэкспресс» Роман Гуда на-
значен врио директора департамента 
аудита госконтрактов. Среди стоящих 
перед ним задач — независимая экс-
пертная оценка обоснования и подго-
товка заключений по ценам госконтрак-
тов, аудит и обоснование предложений 
предприятий ОПК. Также, по данным 

”Ъ“, господину Гуда предстоит частично 
обновить команду департамента после 
череды обвинений во взятках, предъяв-
ленных сотрудникам этого подразделе-
ния ведомства.

О том, что господин Гуда стал временно 
исполняющим обязанности директора де-
партамента аудита госконтрактов Минобо-
роны РФ, 

”
Ъ“ сообщили несколько источни-

ков в военном ведомстве. Кроме того, соот-
ветствующая информация появилась и на 
сайте Минобороны во время подготовки ма-
териала. По словам собеседников 

”
Ъ“, Роман 

Гуда приступил к работе еще в начале декаб-
ря. Сам он на вопросы 

”
Ъ“ о своей предстоя-

щей работе отвечать отказался, сославшись 
«на регламент подготовки интервью».

Роман Гуда с отличием окончил Ухтин-
ский государственный технический универ-
ситет по специальности «финансы и кредит». 
С 2002 по 2007 год работал экономистом в Ух-
табанке, а также заместителем гендиректора 
по экономическим и финансовым вопросам 
в местной компании «Строймонтажсервис». 
После господин Гуда перебрался в Москву и с 
2007 года работал финансовым директором 
в компании «МТЛ-Гарант», затем в «Мясном 
доме Вольфа-Ремизова».

В 2008 году он закончил обучение по про-
грамме МВА «Финансовый менеджмент» в 
ММВШБ МИРБИС и через год перешел в «Аэ-
роэкспресс», став заместителем генераль-
ного директора по экономике и финансам. 
Там, соответственно, познакомился с Алек-
сеем Криворучко, руководившим тогда «Аэ-
роэкспрессом» (сейчас — замминистра обо-
роны РФ), а также совладельцем компании 
Андреем Бокаревым. Позднее господа Кри-
воручко и Бокарев стали частными владель-
цами концерна «Калашников», в совет ди-
ректоров которого в 2014 году вошел госпо-
дин Гуда. Затем он занял пост заместителя 
гендиректора концерна по финансам и не-
которое время совмещал все эти позиции, 
включая должность в «Аэроэкспрессе». Кон-

церн «Калашников» господин Гуда покинул 
в 2016 году, а компанию «Аэроэкспресс» — в 
октябре 2018 года.

Бывшие коллеги отзываются о господине 
Гуда положительно. Так, один из собеседни-
ков 

”
Ъ“ признал, что финансист хорошо се-

бя зарекомендовал в глазах господина Кри-
воручко: «Трудности, конечно, везде могут 
быть, но он точно стал частью его команды, 
человеком, которому можно доверять»,— 
рассказал он. Другой источник 

”
Ъ“ отметил, 

что на такое сложное поле, как аудит госкон-
трактов, можно ставить только проверен-
ных годами людей, особенно учитывая исто-
рию самого департамента Минобороны.

Напомним, предшественник господина 
Гуда на этой должности Максим Куксин сей-
час находится под следствием по подозре-
нию в получении взятки в размере 11 млн 
руб.: по данным 

”
Ъ“, за незаконное возна-

граждение подозреваемый взялся поспо-
собствовать новому назначению одного из 
своих сослуживцев. Ранее также по обвине-
нию в получении взятки был арестован на-
чальник 2-го отдела департамента аудита го-
сконтрактов Минобороны РФ полковник в 
отставке Юрий Ефимов.

Александра Джорджевич

Вершители судебного

Однако из нового допсоглашения следу-
ет, что в 2018 году работы проавансирова-
ны лишь на 107,2 млн руб. При этом в 2019 
и 2020 годах авансирование вовсе не пред-
усмотрено, а оставшиеся 9,2 млрд руб. аван-
са подрядчики стройки смогут получить на 
этапе завершения работ в 2021 году.

Напомним, условия возведения на бе-
регу Невы в центре Петербурга масштаб-
ного комплекса, в который должны войти 
здания ВС и Судебного департамента, жи-
лой комплекс для судей на 600 квартир и 
обещанный президентом Борису Эйфману 
почти 20 лет назад театр, неоднократно ме-
нялись. Контракт с генподрядным подра-
зделением УДП был заключен на 36,649 мл-
рд руб. с расчетным сроком окончания 
строительства 31 декабря 2019 года. Затем 
стоимость стройки снизили до 35,735 мл-
рд руб., а срок завершения пока намечен 
на 31 декабря 2021 года. При этом за три го-
да работы, по данным ЕИС, выполнены ме-
нее чем на 10% и фактически оплачены на 
сумму 2,949 млрд руб. Еще 281 млн руб. УДП 
должно освоить за оставшиеся несколько 
дней до конца года — исходя из сокращен-
ного в сентябре с 13,4 млрд до 1,8 млрд руб. 
объема финансирования на 2018 год. При 
этом строительство судебного квартала не 
началось: по данным Федеральной адрес-
ной инвестиционной программы (ФАИП) 
на 1 декабря, там идет отрывка котлованов 
под жилым комплексом для судей ВС и ав-
тостоянкой и устройство буронабивных 
свай. О котлованах для основных объектов 
— административных зданий ВС и Судеб-
ного департамента и театра Эйфмана в ФА-
ИП пока не упоминается.

В ноябре этого года глава УДП Александр 
Колпаков заявил в интервью ТАСС, что 
управделами «ждет еще одного решения 
Главгосэкспертизы», после которого «будут 
понятны точные сроки окончания работ». 
Корректировка проекта, по его словам, по-
надобилась из-за увеличения «объема ра-
бот при разработке котлована»: с площадки 
«пришлось вывозить не только грунт, но и 
большое количество железобетонных изде-
лий». В Главгосэкспертизе на вопрос, посту-
пал ли туда обновленный проект, от ком-
ментариев воздержались, в УДП на анало-
гичный вопрос не ответили. Отметим, что 
одним из «железобетонных изделий», ко-
торое пришлось вывозить со стройки, бы-
ла найденная там неразорвавшаяся бомба 
времен Великой Отечественной войны.

По словам главы УДП, «активная фаза 
сооружения зданий» должна начаться во 
втором квартале 2019 года. Однако кто бу-
дет реально строить комплекс, до сих пор 
неизвестно. Напомним, в начале 2017 го-
да ФАС отменила результаты проведенных 
УДП тендеров по выбору субподрядчиков 
стройки (был признан незаконным поря-
док оценки заявок, не был установлен раз-
мер авансирования, не размещена проект-
но-сметная документация и т. д.). В мае 2017 

года пресс-секретарь УДП Елена Крылова на 
запрос 

”
Ъ“ о субподрядчике судебного квар-

тала сообщила, что «информация о выборе 
организации будет представлена дополни-
тельно, после проведения процедур по вы-
бору и начала строительства». Вчера госпо-
жа Крылова на аналогичный вопрос не от-
ветила. При этом изменения, внесенные 
в этот контракт, а также в систему госзаку-
пок (в связи с международными санкция-
ми против РФ), фактически позволили УДП 
засекретить сведения о стройке и ее субпо-
дрядчиках. Однако, по данным источни-
ков, знакомых с проектом УДП, и участни-
ков строительного рынка, субподрядчик 
был определен без конкурса еще летом —  
стройкой займутся структуры, близкие ре-
сторатору Евгению Пригожину и его компа-
нии «Конкорд Менеджмент и Консалтинг».

Напомним, господин Пригожин с 2014 
года был включен США в санкционный 
список «ближнего круга президента Пути-
на», он считается владельцем так называе-
мой фабрики троллей, созданной в 2013 го-
ду в Петербурге для генерирования пров-
ластных комментариев и постов в соцсе-
тях, которая, по версии властей США, осу-
ществляла кампании в социальных сетях 
по вмешательству в американские выбо-
ры (см. 

”
Ъ“ от 22 октября, 21 ноября и 19 де-

кабря). По данным СМИ, он также связан с 
частной военной компанией «ЧВК Вагне-
ра», действовавшей в Сирии (сам бизнес-
мен это отрицал). 

Участники строительного рынка расска-
зали 

”
Ъ“, что господину Пригожину дове-

рено курировать строительство судебно-
го квартала и сейчас близкие ему структу-
ры активно проводят коммерческие тен-
деры и запросы предложений среди круп-
ных строительных компаний для привле-
чения их к строительству отдельных объ-
ектов стройки без авансирования. Одной 
из структур, направляющих такие предло-
жения, собеседники 

”
Ъ“ называют создан-

ное в 2014 году в Петербурге ООО «Лизена» 
(там на звонок 

”
Ъ“ не ответили). Отметим, 

что в структуре бизнеса Евгения Пригожи-
на и раньше были компании, в том числе 
«дочки» холдинга «Конкорд» или аффили-
рованные с ним ООО («Лахта», «Невский ре-
ставратор» и другие), которые реализова-
ли в центре Санкт-Петербурга инвестици-
онные проекты, связанные со строительст-
вом и реконструкцией исторических зда-
ний. В 2002 году городские власти выдели-
ли компании господина Пригожина «Кон-
корд-Юбилейный» участок рядом с судеб-
ным кварталом для строительства куль-
турно-спортивного комплекса, однако ре-
ализация проекта неоднократно перено-
силась, и в итоге власти соглашение рас-
торгли. Мобильный телефон Евгения При-
гожина вчера был выключен, в компании 
«Конкорд Менеджмент и Консалтинг» пред-
ставитель, отвечающий за контакты с прес-
сой, вчера был недоступен.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Здесь русский дух,  
здесь Беларусью пахнет

Впрочем, быстро выясни-
лось, что еще все-таки рано, 
и нам пришлось вернуться в 
пресс-центр. Это обстоятельст-
во, разумеется, вызвало к жиз-
ни оживленные разговоры о 
полном и окончательном сры-
ве переговоров и о том, что на 
этот раз Владимиру Путину, ви-
димо, не удалось подмять под 
себя Александра Лукашенко и 
что тот еще какое-то время будет 
оставаться формальным прези-
дентом Белоруссии.

Вторая попытка оказалась 
удачнее: сначала в Представи-
тельском кабинете появились 
члены делегации. Интересно, 
кстати, как министру экономи-
ческого развития России Мак-
симу Орешкину, куда бы он ни 
шел, удается ни разу не сбить-
ся с пути и не споткнуться: ведь 
это почти невозможно, учиты-
вая, что Максим Орешкин ни-
когда не смотрит ни вокруг се-
бя, ни по сторонам, потому что 
все время смотрит в мобиль-
ный телефон.

Когда полностью сформиро-
вался пул членов российской де-
легации во главе с Сергеем Лав-
ровым и когда подошли бело-
русские переговорщики, к сто-
лику, за которым должен был си-
деть Александр Лукашенко, по-
дошла его молодая помощница: 
то ли чтобы поменять ручку, то 
ли чтобы, по более поздним вер-
сиям, положить бумаги. Но да, 
юбка, конечно, была коротко-
вата… Или оказалась… Но выс-
ших российских государствен-
ных чиновников раздосадовало, 
по-моему, не это, а прежде всего 
то, что девушка оказалась лицом 
к ним. В конце концов разве пло-
хо, что они показывали себя сей-
час такими живыми людьми, да-
же оживленно комментирова-
ли между собой сложившуюся 
(на мой мимолетный взгляд, по-
чти пополам) ситуацию и, кажет-
ся, ревниво относились к полу-
чившимся в более выигрышном 
положении белорусским колле-
гам, в то время как эти коллеги 
оставались к ней демонстратив-
но безучастными (они словно на-
мекали на то, что еще и не такое 
видели).

А я то в это время против сво-
ей воли помнил только о том, что 
Владимир Путин и Александр 
Лукашенко сейчас должны до-
говориться, по всем подсчетам, 
о церемонии передачи власти — 
то ли в Союзном государстве, то 
ли в 2024 году.

— Мы очень рады видеть вас 
в Москве в преддверии Ново-
го года: как мы договаривались 
(вот и в самом деле начали, зна-
чит, договариваться еще до это-
го! — А. К.),— произнес Влади-
мир Путин.— В целом я считаю, 
что у нас отношения развивают-
ся весьма успешно… Разумеет-
ся, есть и вопросы… При таком 
большом объеме взаимодейст-
вия всегда возникают вопросы. 
Они лежат, как правило, в сфере 
экономики…

Конечно, аргумент был поня-
тен: чем еще можно надавить на 
Александра Лукашенко, а при 

хорошем и уверенном разви-
тии событий и додавить уже на-
конец, если не экономическими 
тезисами?

— Я сегодня предлагаю,— 
продолжил российский прези-
дент,— даже если мы не вый-
дем на какие-то окончательные 
решения, все-таки мы с вами 
договаривались вместе послу-
шать обе стороны… А если до-
говоримся, совсем будет очень 
хорошо!

А фигуры речи Владимира Пу-
тина по всем признакам выдава-
ли его волнение. Очевидно, что 
если бы за фасадом этой встречи 
не маячило нечто действительно 
грандиозное, поводов для волне-
ния не было бы никаких (мы же 
знаем, как умеет держать себя в 
руках президент России).

— Ни у кого нет таких тес-
ных отношений, как у Белару-
си и россиян,— произнес в от-
вет Александр Лукашенко.— 
Мы движемся вперед, как и до-
говаривались (то есть именно 
по пути всепоглощающей интег-
рации в рамках Союзного госу-
дарства.— А. К.). И вы знаете, вы 
только что сказали, что мы мо-
жем договориться. Я больше ска-
жу! — воскликнул Александр Лу-
кашенко, потому что его и прав-
да что-то переполняло.— Мы 
действительно можем догово-
риться!

Тут надо понимать разницу: 
не просто «можем договорить-
ся», а «действительно можем до-
говориться». И это был уже слиш-
ком прозрачный намек.

— Хотелось бы,— кивнул 
Александр Лукашенко,— конеч-
но, чтобы мы решили эти вопро-
сы и в новый год не тащили ста-
рые проблемы…

Для тех, кто сразу не смог по-
нять, почему плохо тащить в но-
вый год старые проблемы, Алек-
сандр Лукашенко уточнил:

— Потому что это плохо, ког-
да старые проблемы переходят в 
новый год…

И он добавил, коротко вздох-
нув:

— Судьба наша такая, что при-
ходится их решать! Я думаю, что, 
как всегда, понимая их, мы най-
дем взаимное решение белору-
сов и россиян!

Главное, что Александр Лука-
шенко понимал: это решение 
должно быть взаимным. Иначе 
оно просто не сможет устроить 
Владимира Путина.

— Я предлагаю такой поря-
док,— кивнул российский пре-
зидент.— Мы послушаем, как 
наши коллеги сработали, потом 
дадим возможность, если потре-
буется, еще пообщаться. А я хочу 
пригласить вас отдельно на рабо-
чий обед… Предновогодний! — 
улыбнулся Владимир Путин.

Ни одно слово не было тут, 
можно быть уверенным, случай-
ным. Во-первых, ввиду того что 
встреча была так откровенно не-
рядовой, Владимир Путин на-
рушал протокольный порядок: 
обычно сначала идут перегово-
ры один на один, и только по-
том — в расширенном составе. 
Так что и тут было что-то не так. 
Аргумент, что так логичнее, ибо 
министры готовы предложить, 
возможно, алгоритмы решения 
проблем Белоруссии в части суб-
сидирования (именно не все-
го субсидирования, а только ча-
сти) возможных потерь от совер-
шаемого налогового маневра,— 
не работает, потому что это было 
бы слишком просто.

И окончательную точку, а ника-
кое не многоточие ставило в этой 
истории последнее слово россий-
ского президента. Конечно, пред-
новогодний обед. Ведь разве не в 
ушах Владимира Путина до сих 
пор должны стоять слова, произ-
несенные именно в предновогод-
ний день по его собственному по-
воду в свое время Борисом Ельци-
ным? Да, от добра добра не ищут: 
если сработало в тот предновогод-
ний день, сработает и в этот.

И еще Владимир Путин же ле-
вой рукой как-то странно дер-

жался за ручку кресла, пока го-
ворил Александр Лукашенко… 
Нервничал… Не уверен был в 
чем-то, быть может…Объясне-
ние, что это один из самых при-
вычных его жестов, абсурдно в 
своей сути — так можно вообще 
что угодно объяснить.

И единственное сомнение, 
которое теперь распространи-
лось в пресс-центре после нача-
ла встречи, состояло в чем: уже 
решили все еще до этого разго-
вора, а здесь только зафиксиру-
ют, или решающая битва еще 
только предстоит, потому что 
Александр Лукашенко не та-
ков, чтобы так запросто подчи-
ниться чужой воле, пусть даже 
и такой?

Никого, следует признать, 
не успокоил и тот факт, что по-
сле общения с Александром Лу-
кашенко и членами его делега-
ции первый вице-премьер Рос-
сии Антон Силуанов рассказы-
вал журналистам прежде всего 
и только про экономику отноше-
ний России и Белоруссии:

— Мы говорим: слушайте, вы 
наш сосед, наш союзник, но в 
последнее время доверие поте-
ряно! — сообщал первый вице-
премьер.

Он напоминал, что «послед-
нее время через Белоруссию на 
территорию России шла санк-
ционка», а партнеры «напол-
няли рынки России сигарета-
ми низких сортов… В то же вре-
мя по алкоголю был установлен 
специмпортер»…

— Так партнеры не поступа-
ют,— горько констатировал Ан-
тон Силуанов.— Поэтому мы го-
ворим: наш налоговый маневр 
— наше внутреннее дело!

Но не это же все, в самом де-
ле, могло стать темой перегово-
ров. Надо ли говорить, что Ан-
тону Силуанову было поручено 
напустить туману в канун реша-
ющего предновогоднего обеда 
Владимира Путина и Александ-
ра Лукашенко?

Нет, не надо.
Вот только не надо нам гово-

рить!
Андрей Колесников

На некоторых 
членов делегации 
уже производили 
впечатление еще 
только предстоявшие 
переговоры   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Басманный суд Москвы заочно 
арестовал на два месяца бывше-
го руководителя Федеральной 
службы по регулированию алко-
гольного рынка (Росалкогольре-
гулирование, РАР) Игоря Чуяна. 
Он обвиняется в злоупотреблении 
полномочиями: по версии След-
ственного комитета России (СКР), 
господин Чуян, являясь бенефи-
циаром банка «Объединенный фи-
нансовый капитал» (ОФК) и ООО 
«Статус-групп», организовал схе-
му выдачи этой компании невоз-
вратных кредитов и необосно-
ванных гарантий, чем причинил 
ущерб кредитному учреждению 
и миноритарному акционеру бан-
ка известному адвокату Николаю 
Егорову на общую сумму порядка 
30 млрд руб. Экс-глава РАР объяв-
лен в международный розыск. 

Заседание в Басманном суде бы-
ло назначено на четыре часа, но нача-
лось гораздо позже. Уже в начале засе-
дания председательствующая Юлия 
Сафина задала вопрос представите-
лю следствия, кто является адвокатом 
Игоря Чуяна. Узнав, что защитника у 
отсутствующего в суде экс-главы РАР 
нет, госпожа Сафина попросила прес-
су ненадолго покинуть зал, а следова-
теля остаться. Впрочем, тот вскоре так-
же вышел и стал звонить по телефону, 
организуя поиск защитника. На это 
ушло немало времени, зато само засе-
дание прошло быстро.

В ходе процесса стало известно, 
что экс-главе РАР СКР инкриминиру-
ет ч. 3 ст. 33 и ч. 2 ст. 201 УК РФ (органи-
зация злоупотребления полномочия-
ми, повлекшего тяжкие последствия). 
Уголовное дело было возбуждено 27 
апреля этого года (в том же месяце у 
банка была отозвана лицензия), заоч-
ное обвинение экс-главе РАР предъя-
вили 2 августа, господина Чуяна объ-
явили в федеральный розыск, а 12 де-
кабря — в международный.

Само расследование, как расска-
зывал 

”
Ъ“, было начато по заявлению 

партнера адвокатского бюро «Егоров, 
Пугинский, Афанасьев и партнеры», 
однокурсника президента Владими-
ра Путина Николая Егорова, которо-
му принадлежало 25% акций банка. 
Еще в 2016 году он обратил внима-
ние на рискованную бизнес-модель, 
ориентированную исключительно 
на кредитование компаний, действу-

ющих на алкогольном рынке. Свои 
претензии адвокат, занимавший в 
банке пост председателя совета ди-
ректоров, высказал Николаю Гордее-
ву, являвшемуся президентом и пред-
правления ОФК-банка. Не добившись 
понимания, господин Егоров обра-
тился в правоохранительные органы. 
Полуторагодовая проверка заверши-
лась возбуждением дела.

Первым фигурантом стал Нико-
лай Гордеев, которого в июне этого го-
да суд поместил под домашний арест. 
В ходе расследования СКР установил, 
что «в 2013–2016 годах Николай Гор-
деев в составе группы лиц без согла-
сия совета директоров ОФК-банка на 
совершение крупной сделки» выдал 
115 ничем не обеспеченных кредитов 
почти на 14,2 млрд руб. компаниям, 
подконтрольным одному из крупней-
ших дистрибуторов алкогольной про-
дукции — ООО «Статус-групп». В част-
ности, эти деньги получили ООО «Ин-

вест фактор», ООО «Атлас», ООО «Нео 
финанс», ООО «Парус» и ряд других. 
По версии следствия, некоторые из 
них имели признаки фиктивности, 
а их руководителями являлись быв-
шие и действующие сотрудники ОФК-
банка и ООО «Статус-групп». При этом 
полученные в кредитном учрежде-
нии деньги уходили не только тор-
говцам алкоголем, но и в виде займов 
непосредственно их гендиректорам.

Однако в ходе дальнейшего рас-
следования сотрудники СКР при-
шли к выводу, что бенефициаром 
ОФК-банка являлся Игорь Чуян, он 
же контролировал ООО «Статус-

групп», и сама схема махинаций бы-
ла придумана именно экс-главой 
РАР. Не исключено, что основания 
для таких выводов дали в том числе 
и показания господина Гордеева, ко-
торый, по некоторым данным, не 
признавая своей вины, тем не менее 
сотрудничает со следствием.

Отметим, что в феврале 2018 го-
да «Статус-групп» подала заявление 
о собственном банкротстве. Меж-
ду тем сумма ущерба, причиненно-
го кредитному учреждению и потер-
певшему по делу Николаю Егорову, 
сейчас следствием оценивается уже 
примерно в 30 млрд руб.

Мотивируя ходатайство об аре-
сте господина Чуяна, представитель 
СКР заявил, что фигурант скрывается 
и, находясь на свободе, может оказы-
вать давление на свидетелей, чтобы 
те дали ложные показания. Ходатай-
ство поддержали прокурор, отметив-
ший, что причастность господина Чу-

яна к преступлению подтверждается 
показаниями свидетелей и выписка-
ми из банка, а также адвокат потер-
певшего Виктория Бурковская.

В свою очередь, адвокат экс-главы 
РАР настаивал на том, что господина 
Чуяна нельзя заочно арестовывать: 
«Мой подзащитный является гражда-
нином РФ, при этом неизвестно, где 
он находится. Может, он в больнице. 
Поэтому прошу в ходатайстве следст-
вию отказать».

В итоге Юлия Сафина санкциони-
ровала заочный арест Игоря Чуяна на 
два месяца. Это срок начнет отсчиты-
ваться с момента его задержания или 
экстрадиции. 

Игорь Чуян был назначен руково-
дителем РАР 19 января 2009 года. За 
время его работы были введены ми-
нимальные цены на водку, коньяк и 
другой крепкий алкоголь свыше 28 
градусов. РАР также было разработ-
чиком поправок, приравнивающих 
пиво к алкоголю (в последние годы 
ведомство настаивает, что пивовары 
должны клеить на свою продукцию 
федеральные спецмарки), запрети-
ло продажу продукции крепостью 
более 0,5 градуса в нестационарной 
рознице и ограничило время торгов-
ли ею с 23 до 8 часов. При этом к ра-
боте Игоря Чуяна не раз высказыва-
лись претензии. В мае 2014 года пре-
мьер-министр Дмитрий Медведев 
объявил чиновнику выговор «за не-
надлежащую организацию работы 
по обеспечению исполнения пору-
чений правительства РФ», а в ноябре 
2015 года его публично раскритико-
вала спикер Совета федерации Ва-
лентина Матвиенко, которая, в част-
ности, упомянула о слухах про аффи-
лированность господина Чуяна с ал-
когольным бизнесом и предложила 
подумать о целесообразности даль-
нейшего пребывания в должности.

Сейчас ряд участников рынка го-
ворят, что экс-чиновник покинул 
страну. По их словам, речь якобы идет 
об Израиле.

Владислав Трифонов,  
Олег Трутнев

Дело ОФК-банка  
запахло алкоголем
Заочно арестован экс-глава РАР Игорь Чуян

Как стало известно ”Ъ“, Ниже-
городский областной суд при-
говорил украинца Игоря Кияшко 
к восьми годам колонии строго-
го режима, признав его виновным 
в подготовке военной контрабан-
ды и шпионаже. Суд счел дока-
занным, что осужденный купил 
детали двигателей многоцелевых 
истребителей МиГ-29 для отправ-
ки на Украину и собирал секрет-
ную документацию по установке 
зенитного ракетного комплек-
са С-400 по заданию Службы без-
опасности Украины (СБУ). Защита 
Игоря Кияшко не будет обжало-
вать приговор, чтобы избежать 
ужесточения наказания.

Процесс по делу гражданина Ук-
раины юриста Игоря Кияшко Ни-
жегородский областной суд рассма-
тривал в закрытом режиме в связи с 
наличием в материалах расследова-
ния документов, содержащих госу-
дарственную тайну. Уроженец Пол-
тавской области был признан винов-
ным в подготовке контрабанды во-
енного оборудования (ч. 1 ст. 30 и ч. 1 
ст. 226.1 УК РФ) и шпионаже (ст. 276 
УК РФ) и приговорен к восьми годам 
колонии строгого режима.

Как установил суд, Игорь Кияш-
ко, часто посещавший Нижний Нов-
город для покупки бактериофагов 
для своего ребенка, по заданию СБУ 

искал детали двигателей военных 
самолетов и собирал документы по 
установке зенитно-ракетных ком-
плексов, выпускаемых Нижегород-
ским машиностроительным заво-
дом концерна «Алмаз-Антей».

Напомним, арестовали Игоря Ки-
яшко в минувшем апреле, а задержа-
ли его сотрудники ФСБ с поличным 
в нижегородском гостиничном ком-
плексе «Ковчег» во время контроли-
руемой покупки 42 лопаток авиаци-
онных двигателей типа РД-33 мно-
гоцелевых истребителей МиГ-29, 
предназначенных, по версии след-
ствия, для предприятий концерна 
«Укроборонпром». Посредник юри-
ста под оперативным псевдонимом 
Андрей Комов договорился о покуп-
ке деталей со связным на заводе «Со-
кол» (входит в РСК МиГ) за $46,2 тыс., 
сообщив об этом чекистам. Те заме-
нили подлинные детали двигателей 
непригодными к использованию и 
контролировали сделку. Так как пе-
реправить военную продукцию на 
родину Игорю Кияшко не удалось, 
его обвинили в приготовлении к 
контрабанде оборудования, которое 
может быть использовано для созда-
ния новой военной техники.

В ходе расследования также выяс-
нилось, что украинец с августа 2017 
года собирал секретную техниче-
скую документацию многофункци-

ональной радиолокационной стан-
ции 92Н6А, которой комплектуют-
ся зенитные ракетные комплексы 
С-400. По данным экспертов Цент-
рального научно-исследовательско-
го института войск воздушно-косми-
ческой обороны (ЦНИИ ВВКО Мино-
бороны РФ), указанным в материа-
лах следствия (копии имеются у 

”
Ъ“), 

данные документы также относятся 
к опытно-конструкторской разра-
ботке «Триумфатор» — перспектив-
ной системе воздушно-космической 
обороны С-500. Сбор секретной ин-
формации по ЗРК Игорь Кияшко не 
признавал, однако не отрицал сво-
их намерений передать Службе без-
опасности Украины детали самолет-
ных двигателей.

Защита Игоря Кияшко не будет 
обжаловать приговор. Как сообщил 

”
Ъ“ его адвокат Алексей Матасов, он 

и его подзащитный сочли решение 
суда достаточно мягким на фоне дру-
гих приговоров, вынесенных по де-
лам о шпионаже: наказание по дан-
ной статье УК РФ предполагает лише-
ние свободы на срок от 10 до 20 лет, а 
статья о военной контрабанде — от 3 
до 7 лет с солидными штрафами. Под-
робности судебного процесса госпо-
дин Матасов не раскрыл, сославшись 
на обязательства о неразглашении.

Роман Рыскаль,  
Нижний Новгород

Секретность усилили  
строгим режимом
Украинский юрист осужден за шпионаж  
и подготовку военной контрабанды

Как стало известно ”Ъ“, Мос-
ковский окружной военный суд 
не обнаружил «причинно-след-
ственной связи» между потерей 
€50 млн, выделенных Минобо-
роны на обустройство учебного 
центра сухопутных войск, и дей-
ствиями бывшего врио началь-
ника Военно-научного комитета 
вооруженных сил РФ Олега Гу-
зенко. Таким образом, суд фак-
тически признал, что причи-
ной срыва договора на поставку 
оборудования из Германии ста-
ли антироссийские санкции, 
а не должностные злоупотребле-
ния, в которых обвиняется пол-
ковник Гузенко. Офицеру был 
назначен условный срок, но и  
его он собирается обжаловать.

Как следует из материалов уголов-
ного дела, идея создания учебно-тре-
нировочного центра нового образ-
ца принадлежала бывшему минис-
тру обороны Анатолию Сердюкову. 
В 2011 году он посетил полигон Бун-
десвера, построенный на принци-
пах лазерной имитации боевых дей-
ствий. Смысл нововведений сводил-
ся к тому, чтобы использовать на уче-
ниях реальное оружие, заменив вы-
стрелы из него световыми и лазер-
ными лучами.

Полигон решили строить на базе 
учебного центра сухопутных войск 
в поселке Мулино Нижегородской 
области. В рамках этого проекта 
Спецстрою предстояло возвести на 
территории центра несколько де-
сятков объектов, на которых вой-
ска могли бы имитировать такти-
ческие бои в условиях города, сель-
ской местности, в горах и лесных 
массивах, а кроме того, казармы 
для обучающихся, замаскирован-
ные командно-штабные пункты и 
прочее. Высокотехнологичное же 
оборудование Минобороны реши-
ло закупать у немецкой компании 
Rheinmetall Defence Electronics, по-
ставившей его в центр Бундесвера. 
Контракт с поставщиком лично за-
ключил господин Сердюков. Его ис-
полнителем выступало ОАО «Обо-
ронсервис», а функции заказчика 
были поручены Военно-научному 
комитету (ВНК).

Учитывая, что поставляемая 
Rheinmetall продукция относилась 
к категории высокотехнологичных 
и эксклюзивных в своей сфере раз-
работок, фирма потребовала 95% 
предоплаты в размере €50 млн. Ми-
нобороны было вынуждено согла-
ситься и еще в 2011–2012 годах, на 
стадии проектирования и изготов-
ления «Комплекса средств лазерной 
имитации стрельбы и поражения» 
(КСЛИП), выплатило «Оборонсерви-
су» €37,8 млн для расчетов с его не-
мецкими партнерами. Последний 
транш, €12,5 млн, в марте 2013 года 
утвердили своими подписями Олег 
Гузенко, временно исполнявший 
тогда обязанности главы ВНК, и ру-
ководитель 853-го военного пред-
ставительства Минобороны подпол-
ковник Евгений Чикин.

На тот момент, как уверяли за-
казчика представители «Оборон-
сервиса», КСЛИП был полностью 

изготовлен и проходил доработку, 
связанную с адаптацией к россий-
ским системам вооружения. На-
пример, для установки запроекти-
рованных под немецкие танки ла-
зеров на российские машины по-
требовалось удлинить их провод-
ку и изменить крепежные элемен-
ты устройств. В июле того же года 
готовый, по словам партнеров Ми-
нобороны, КСЛИП должны были от-
править в Мулино, однако к этому 
времени выяснилось, что монтиро-
вать систему некуда — Спецстрой, 
как оказалось, просто не успел под-
готовить для нее помещения. В ито-
ге «Оборонсервису» пришлось про-
сить партнеров об отсрочке постав-
ки. В Минобороны, как пояснил 

”
Ъ“ 

близкий к ведомству источник, тог-
да обсуждались варианты разбор-
ки КСЛИП на элементы и монтажа 
системы по частям на других поли-
гонах и даже в военных академиях. 
А в мае 2014 года Rheinmetall сооб-
щила заказчику, что продолжение 
их сотрудничества невозможно из-
за санкций.

Сам объект к тому времени уда-
лось построить, однако летом 2015 
года, после обрушения казармы 
учебного центра ВДВ в Омске, ни-
жегородский центр в Мулино по-
пал под проверку военной проку-
ратуры. Надзорщики обнаружили, 
что военные начали использовать 
так и не введенные в эксплуатацию 
блоки центра, и через суд приоста-
новили их использование.

В свою очередь, военное след-
ственное управление Следствен-
ного комитета России по Москве 
возбудило уголовное дело о пре-
вышении должностных полномо-
чий с тяжкими последствиями (ч. 3 
ст. 286 УК РФ), фигурантами которо-
го стали полковники Гузенко и Чи-
кин. В качестве ущерба следствие 
вменило им почти полную стои-
мость КСЛИП.

В августе этого года Московский 
гарнизонный военный суд признал 

обоих виновными, правда, уже в 
злоупотреблении должностными 
полномочиями (ч. 3 ст. 285 УК РФ), 
назначив офицерам по три года ко-
лонии-поселения. При этом сумма 
ущерба была сокращена до 600 млн 
руб. (€12,5 млн). Адвокаты обжа-
ловали приговор в Московском 
окружном военном суде (МОВС). 
Там к подсудимым отнеслись еще 
либеральнее.

Как следует из решения МОВС, 
для применения ч. 3 ст. 285 УК РФ 
«по смыслу закона необходимо на-
личие причинной связи между дей-
ствиями виновных и наступивши-
ми последствиями». Эту связь МОВС 
не усмотрел. Перечисление денег за 
КСЛИП, по его мнению, было осу-
ществлено «при участии Миноборо-
ны в аффилированную с ним орга-
низацию (

”
Оборонсервис“.— 

”
Ъ“)», 

которая в своей деятельности пол-
ностью зависела от оборонного ве-
домства. В итоге реальное наказа-
ние осужденным было заменено на 
условный срок в один год каждому.

Вступивший в силу приговор, 
по данным 

”
Ъ“, стал поводом для 

начала процедуры увольнения за-
мначальника ВНК Гузенко, подель-
ник которого вышел в отставку сам. 
Военное ведомство собирается по-
дать к осужденным и иск на сумму 
около 600 млн руб.

Сам осужденный Гузенко и его 
защитник Эдуард Гараев с реше-
нием МОВС не согласились. «Ут-
верждая своей подписью очеред-
ной этап выполненных работ, мой 
клиент действовал исключитель-
но в интересах службы,— считает 
защитник Гараев.— Никаких мате-
риальных или иных преференций 
от этого он не получил, что подтвер-
ждено самим следствием, а срыв 
контракта произошел из-за форс-
мажорных обстоятельств». В связи с 
этим адвокат Гараев собирается об-
жаловать решение суда в президи-
уме МОВС.

Сергей Машкин

Полковнику зачли санкции
Замначальника военно-научного комитета Минобороны 
обороняется от обвинений

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ч Е М  И З В Е С Т Е Н  О Л Е Г  Г У З Е Н К О

Гузенко Олег Борисович родился 12 марта 1968 года в Полтаве (Украинская ССР). 
В 1991 году окончил Военную инженерно-космическую академию имени А. Ф. Можайского, 
в 2012 году — Российскую академию народного хозяйства и госслужбы при президенте РФ. 
Проходил службу в органах военного управления Генерального штаба и научно-исследова-
тельских организациях, где разрабатывал сложные комплексы и системы специального на-
значения. Участвовал в контртеррористической операции на Северном Кавказе. С 2011 года 
— зампред военно-научного комитета вооруженных сил РФ.

Полковник. Награжден орденом Почета, медалями ордена «За заслуги перед Отечеством» 
I и II степени. Кандидат технических наук. Автор более 200 научных работ и изобретений, 
в том числе является соавтором книги «Автоматическое обнаружение и сопровождение 
динамических объектов на изображениях, формируемых оптико-электронными приборами 
в условиях априорной неопределенности» и имеет патент на способ обнаружения слабокон-
трастных динамических объектов на сложном атмосферном фоне.

Д О С Ь Е В О Е Н Н О - Н А У Ч Н Ы Й  К О М И Т Е Т  В О О Р У Ж Е Н Н Ы Х  С И Л

Ведет свою историю от Военного ученого комитета, созданного в России 27 января 1812 года. 
В нынешнем виде существует с сентября 2009 года. Орган управления военной наукой. 
Включает 18 институтов, более 20 вузов и сеть научных комитетов органов военного управ-
ления. Предназначен для научного обоснования перспективных направлений строительства, 
развития, подготовки, применения и обеспечения ВС РФ в реальных и прогнозируемых 
условиях. Занимается координацией деятельности военных вузов, научных организаций РАН 
и других ведомств, ведущих исследования по оборонной тематике. Руководит научно-инфор-
мационной и издательской деятельностью в ВС, организует военно-научное сотрудничество 
с другими странами. Председатель комитета — заместитель начальника Генштаба ВС РФ 
генерал-лейтенант Игорь Макушев.

Игоря Чуяна следствие 
найти не смогло,  
поэтому попросило  
арестовать его заочно
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

По данным следствия, полученные 
в кредитном учреждении деньги уходили 
не только дистрибуторам алкоголя,  
но и в виде займов их гендиректорам
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В Дагестане разгорается очеред-
ной скандал, связанный с запре-
тами в области массовой куль-
туры. После многочисленных 
угроз махачкалинский кинотеатр 
Cinema Hall отменил показ филь-
ма «Love Yourself» — запись кон-
церта популярной корейской 
группы BTS. Фильм будет пока-
зан 26 января в десятках россий-
ских городов, однако в Махачка-
ле «блюстители нравственности» 
потребовали не допустить транс-
ляции «фильма про корейских го-
мосеков». Сейчас дагестанские 
фанаты корейской группы собира-
ются поехать на аналогичный ки-
носеанс в Грозном, а их противни-
ки переключились на новую цель: 
теперь они возмущены спекта-
клем «Мастер и Маргарита» в ме-
дицинском училище Буйнакска.

Корейский бойз-бенд BTS был со-
здан в 2013 году как коммерческий 
поп-проект: продюсеры сформирова-
ли музыкальный коллектив, отобрав 
на прослушиваниях семь привлека-
тельных молодых людей. BTS быс-
тро стали одной из самых популяр-
ных групп в стиле Korean pop: их пес-
ни и альбомы попадали в топы ми-
ровых чартов, также коллектив пер-
вой из корейских групп номиниро-
вали на «Грэмми». Всего у BTS более 

120 музыкальных наград. Поклонни-
ки группы называют себя «арми» (от 
англ. army — «армия»).

В 2018 году группа выступи-
ла на Олимпийском стадионе в Се-
уле, видеозапись концерта позже 
была смонтирована в фильм «Love 
Yourself». Фильм покажут 26 янва-
ря 2019 года в кинотеатрах по все-
му миру, в России и странах СНГ его 
прокатом занимается объединение 
CoolConnections. Вместе с россий-
ским фан-клубом BTS они разрабо-
тали схему показа: «арми» из одного 
города должны создать группу в сети 
«ВКонтакте» и собрать там более 100 
желающих посмотреть фильм, по-
сле чего прокатчики договаривают-
ся с местными кинотеатрами. В ито-
ге сейчас кинопоказы 26 января 
подтверждены в нескольких десят-
ках городов России и СНГ. Одним из 
них оказалась Махачкала — в мест-
ную группу вступили более 800 «ар-
ми». 20 декабря городской кинотеатр 
Cinema Hall начал продажу билетов.

Однако новость о показе фильма 
вызвала неудовольствие дагестан-
ских «блюстителей нравственности». 
Дело в том, что в дагестанском сег-
менте Instagram действуют сразу не-
сколько многотысячных групп, вы-
ступающих против «неформалов», 
«разврата», «осовременивания зем-

ляков», а также любых музыкальных 
концертов как не соответствующих 
исламским канонам. Именно эти 
объединения в сентябре с помощью 
угроз добились отмены выступлений 
поп-певца Егора Крида, а в ноябре со-
рвали ежегодный фестиваль комик-
сов «АниДаг». Фильм «Love Yourself» 
вызвал их неудовольствие из-за не-
достаточно мужественной внешно-
сти исполнителей: в группах начал 
распространяться призыв выступить 
против «фильма про семь корейских 
гомосеков». В соцсетях кинотеатра 
появились многочисленные ком-
ментарии «срочно отменить разврат» 
и даже «ИнШаа Аллах, с этого концер-
та не уйдете, ваше последнее меро-
приятие». Через несколько дней ки-
нотеатр удалил сообщения о показе 
«Love Yourself», и в группах «блюсти-
телей нравственности» заявили об 
«очередной победе».

Кассиры Cinema Hall сообщи-
ли 

”
Ъ“, что руководство «дало указа-

ние больше не продавать билеты на 
фильм». Связаться с администраци-
ей кинотеатра 

”
Ъ“ вчера не удалось. 

Организаторы проката подтвердили 

”
Ъ“ отмену кинопоказа. «По прибли-

зительным оценкам, в России у этих 
корейских артистов более 2 млн по-
клонников. В Махачкале тоже много 
поклонников BTS,— сообщили 

”
Ъ“ 

в пресс-службе CoolConnections.— 
К сожалению, на момент уже откры-
тых продаж билетов кинотеатр сооб-
щил нам, что не сможет провести по-
каз». Администрация российского 
фан-клуба BTS подтвердила 

”
Ъ“, что 

концерт был отменен под давлением. 
«Даже если эти угрозы не собирались 
выносить за пределы соцсетей, пола-
гаем, что руководство кинотеатра ре-
шило не рисковать,— сказал собесед-
ник 

”
Ъ“.— Очень жаль дагестанских 

фанатов, которые лишились возмож-
ности прикоснуться к мечте. Увы, вос-
приятие чужой культуры зачастую 
довольно субъективно, а многие фа-
наты в силу возраста и положения 
вряд ли будут услышаны».

Сейчас создатели группы «ВКон-
такте» для махачкалинских «арми» 
призывают товарищей «не расстраи-
ваться и держать себя в руках». «Всег-
да нужно помнить, что Махачкала — 
это Махачкала. Даже если предста-
вим, что билеты снова продают, вы 
серьезно верите, что нас спокойно 
пропустят?» — говорится в сообще-
нии. Администраторы советуют ска-
чать фильм из интернета и «посмо-
треть спокойно дома», «без пережи-
вания, что вашей жизни угрожают». 
В комментариях махачкалинские по-
клонники группы критикуют «блю-
стителей нравственности». «Я в прин-

ципе могу и в Москве посмотреть, но 
когда ж мы уже будем жить как люди? 
Виноваты, что родились в Дагеста-
не, что ли? — пишет Бурлият Ибаво-
ва.— Я учусь на актрису, и иногда мне 
страшно подумать о том, что моя про-
фессия может стать невостребован-
ной и 

”
харамной“ в Дагестане. Очень 

люблю нашу республику и вдали от 
дома очень по ней скучаю. Но когда 
происходят такие вещи, мне стано-
вится очень горько за нас».

Часть махачкалинских поклонни-
ков BTS собираются посмотреть кон-
церт в одном из ближайших городов. 
«Мы с подругами поедем в Грозный 
на фильм, нас человек десять собра-
лось, мы уже купили билеты в интер-
нете»,— рассказала 

”
Ъ“ 16-летняя Ве-

рико. Требование отмены кинопока-
за она назвала «наиглупейшей глупо-
стью», добавив, «мы все думаем, что 
этим людям просто нечем заняться». 
Администратор группы «ВКонтакте», 
объединяющей грозненских «арми», 
сообщила 

”
Ъ“, что не слышала ни 

о каких претензиях из-за кинопока-
за в Чечне.

Тем временем дагестанские «блю-
стители нравственности» начали об-
суждение нового «разврата». Студен-
ты Буйнакского медицинского учи-
лища для занятия по литературе по-
ставили спектакль по отрывку из «Ма-

стера и Маргариты» Михаила Булга-
кова. Видеозапись спектакля длиной 
43 секунды широко разошлась по со-
цсетям с заголовком «Сатанинский 
праздник». Многочисленные ком-
ментаторы требуют уволить руковод-
ство училища и «ввести контроль за 
всеми мероприятиями, происходя-
щими в этих стенах».

Вчера в прокуратуру были поданы 
заявления от четырех участников со-
рванного в ноябре фестиваля комик-
сов «АниДаг». Тогда в соцсетях были 
распространены призывы не допу-
стить проведение в Махачкале фе-
стиваля аниме, после чего к зданию 
Аварского театра (место проведения 
мероприятия) пришли около 150 че-
ловек. Из-за их угроз организаторы 
решили прекратить работу. Как сооб-
щила 

”
Ъ“ адвокат Патимат Нурудино-

ва, заявители просят надзорный ор-
ган привлечь к уголовной ответст-
венности по ст. 282 УК РФ пять чело-
век, которых считают причастными 
к срыву мероприятия. Среди них — 
двое сотрудников МВД: свидетели да-
ли показания, что полицейские не 
мешали погромщикам и даже выска-
зывали сожаление, что не могут лич-
но присоединиться к травле поклон-
ников аниме.

Александр Черных;  
Юлия Рыбина, Махачкала

Корейский поп не пустили в дагестанский прокат
В Махачкале сорван показ фильма «Love Yourself»

Исследователи приоритетного проекта 
 «Современная цифровая среда в РФ» пред-
ставили результаты социологического опро-
са «Восприятие онлайн-обучения в РФ».  
Оказалось, что и студенты, и преподаватели, 
и работодатели высоко ценят возможности, 
предоставляемые платформами онлайн-об-
учения, но из-за недоверия со стороны ро-
дителей традиционное высшее образование 
остается для обучающихся приоритетным. 
Напомним, в октябре Высшая школа эконо-
мики (ВШЭ) заявила о готовности в ближай-
шие пять лет полностью перевести все лек-
ции в видеоформат.

Исследование проводилось посредством он-
лайн-опросов, интервью и работы с фокус-груп-
пами. Всего опросили более тысячи респонден-
тов. 89% преподавателей высших и 62% препода-
вателей средних специальных учебных заведе-
ний заявили, что позитивно относятся к интер-
нет-технологиям, позволяющим удаленно про-
ходить обучение и тестирование. 87% опрошен-
ных студентов также хорошо относятся к он-
лайн-обучению, но из-за недоверия со стороны 
некоторых работодателей и родителей традици-
онное очное образование остается для них при-
оритетом, отмечают исследователи. Среди опро-
шенных компаний-работодателей 73% положи-
тельно относятся к включению онлайн-техноло-
гий в образовательный процесс. 68% согласны 
с тем, что развитие онлайн-образования — одно 

из ключевых условий решения задачи по модер-
низации профессионального образования.

Составители опроса подчеркивают, что среди 
преимуществ онлайн-образования работодатели 
чаще всего упоминали возможность одновремен-
ного оперативного обучения большого количест-
ва сотрудников и возможность компаний эконо-
мить средства благодаря дистанционному обуче-
нию без отрыва сотрудников от работы.

По мнению основателя компании «Професси-
ональное электронное образование» Александра 
Молчанова, онлайн-курсы сейчас «помогают уни-
верситету выйти на темы экспорта образования» 
и «привлечь качественных преподавателей»: «Са-
мое главное — они позволяют охватывать сосед-
ние территории. При этом студент, обучаясь он-
лайн, не выезжает из своего региона, и история, 
когда крупные университеты выманивают высо-
кобалльников из регионов, как-то нивелируется».

Замминистра науки и высшего образования 
РФ Марина Боровская, выступая на презентации 
результатов исследования, подчеркнула, что он-
лайн-образование необходимо в том числе для 
выстраивания индивидуального плана обуче-
ния в соответствии с желанием обучающегося: 
«Поменялся запрос у молодого человека, кото-
рый приходит за образованием. Он сегодня го-
ворит: 

”
Не ограничивайте меня узкими рамками 

той или иной укрупненной группы, направле-
ниями подготовки, а дайте мне возможность по-
строить индивидуальную траекторию“. Для то-

го, у кого такой профессиональный запрос сло-
жился, кто может его сформулировать, эти воз-
можности есть — он может выбрать себе те или 
иные модули, чтобы усилить свою подготовку 
в той или иной области. Для того, у кого этот за-
прос не сложился, есть программа бакалавриа-
та, где он осваивает навыки базовой подготовки, 
и затем переходит в магистратуру, когда этот за-
прос формируется».

Приоритетный проект в области образования 
«Современная цифровая образовательная среда 
в Российской Федерации» был утвержден в 2016 
году. Цель проекта — создать условия для систем-
ного повышения качества и расширения возмож-
ностей непрерывного образования для всех кате-
горий граждан за счет развития российского циф-
рового образовательного пространства.

Напомним, в России дискуссия вокруг онлайн-
образования разгорелась в октябре текущего го-
да, когда ректор ВШЭ Ярослав Кузьминов заявил, 
что его университет в ближайшие пять лет полно-
стью откажется от традиционных лекций. В акаде-
мической среде у этой реформы нашлись и прин-
ципиальные противники, и искренние сторон-
ники. Часть экспертов отмечала, что онлайн-кур-
сы «дешевле и эффективнее» аудиторных лекций, 
часть — что перевод поточных лекций в онлайн 
обернется «не сокращением нагрузки, а сокраще-
нием ставок и ростом реальной нагрузки на уце-
левших преподавателей».

Ксения Миронова

Родители не отдают детей в интернет
Преподаватели и работодатели заметили их скепсис  
по отношению к онлайн-образованию

В Толстовском центре на Пятниц-
кой улице, напротив подвала, 
в котором с 2007 года размеща-
ется некоммерческая органи-
зация «Справедливая помощь», 
вчера прошел вечер памяти осно-
вателя этого фонда, врача, пра-
возащитника и общественного 
деятеля Елизаветы Глинки. На-
помним, 25 декабря 2016 года 
в Черном море потерпел круше-
ние самолет Ту-154 Миноборо-
ны, на борту находились 92 че-
ловека — 84 пассажира и восемь 
членов экипажа. Среди пассажи-
ров была правозащитник, обще-
ственный деятель, основатель 
фонда «Справедливая помощь» 
Елизавета Глинка — она везла 
в Сирию груз медикаментов.

Как рассказала 
”
Ъ“ президент ме-

ждународной благотворительной 
общественной организации «Спра-
ведливая помощь Доктора Лизы» 
Татьяна Константинова, открытие 
выставки о благотворительности 
«Человек человеку… Лев» «совпа-
ло с двухлетием катастрофы»: «Мы 
как-то разговаривали с Феклой Тол-
стой (завотделом развития Государ-
ственного музея Льва Толстого.— 

”
Ъ“), она мне читала выдержки из 

Льва Толстого, и я подумала: как это 
созвучно с тем, что писала Лиза, что 
она говорила». «Я сегодня весь день 
с трудом подбираю слова,— добави-
ла Татьяна Константинова.— Но го-
ворить о Лизе надо. Когда мы раз-
говариваем о Лизе, мы вспомина-
ем о той любви, надежде и милосер-
дии, которые она нам показала и во 
многих нас вселила». На выставке 
был уголок, посвященный Елизаве-
те Глинке: под фотографиями — вы-
держки из ее записей: «Начать на-
до, как всегда, с малого — перестать 
осуждать самих этих бомжей. Пе-

рестать их презирать и шпынять». 
«Мы помогаем тем, кому не помога-
ет никто». «Зимой мои бездомные — 
а многих из тех, кого мы кормим на 
вокзале, я знаю по именам — при-
несли инвалида. Оказалось, что че-
ловек после инсульта вообще не раз-
говаривает. 

”
Как вы его донесли?“ — 

удивляюсь я. А они отвечают: 
”
На ру-

ках. В метро нас с ним не пускают…“ 
Вы понимаете? Бомжи на своих ру-
ках от метро 

”
Шаболовская“ до ме-

тро 
”
Павелецкая“ несли 

”
своего“. 

Спросите обычных людей, кто на та-
кое способен…»

В зале, где собрались коллеги, 
друзья Доктора Лизы, волонтеры 
«Справедливой помощи» и те, кто не 

знал ее при жизни, нередко звучало 
и сочетание фраз: «А вы знали Лизу? 
А я, к сожалению, нет». Но таких лю-
дей было меньшинство. Актеры по 
очереди читали то выдержки из ее 
дневников, то отрывки из художест-
венных, публицистических и днев-
никовых записей Льва Толстого. На-
пример, был прочитан ответ Елиза-
веты Глинки на вопрос «Как она сде-
лала этот выбор?»: «Произошло так 
как-то. Никогда в жизни не думала, 
что буду работать на вокзале, бук-
вально на помойке, но однажды по-
ступил вызов, сказали, что на ска-
мейке у Павелецкого вокзала лежит 
мужчина, он ждет скорую, его ни-
как не забирают. Я приехала и с тех 
пор приезжаю туда каждую среду, 
потому что больного мужчину к то-
му времени увезли, а другие бездом-
ные остались». «Ни одно государст-
во в мире не обходится без помощи 
благотворительных фондов,— от-
мечала Елизавета Глинка.— Я рабо-
таю вне государства, то есть у меня 

маленький частный фонд, помогаю-
щий той части общества, которая по-
ка не охвачена этим государством, 
к сожалению».

После чтений к микрофону выхо-
дили друзья и коллеги Доктора Лизы 
и делились воспоминаниями. Руко-
водитель программ «Вокзал по сре-
дам» и «Протяни руку помощи» Еле-
на Никульникова вспомнила, как 
они с Елизаветой Глинкой, случайно 
увидев пожар, возникший в нежи-
лом доме, где жили мигранты, вы-
носили из него людей. Председатель 
Совета по правам человека при пре-
зиденте РФ Михаил Федотов зачитал 
один из длинных разговоров в рабо-
чем чате организации, который со-
стоялся уже после смерти Елизаве-
ты Глинки: в сентябре 2016 года она 
увидела в Сирии мальчика, который 
страдал от онкологического заболе-
вания и которому была необходима 
пересадка костного мозга, но «Лиза 
тогда помочь не успела». Ее коллеги 
завершили это дело, сейчас мальчик 
с родителями продолжает лечение 
в Санкт-Петербурге.

«Мы с ней знакомы были, когда 
не было фонда, когда был фонд, ког-
да не было войны, когда была вой-
на,— рассказала давний друг, по-
мощник и волонтер Доктора Лизы 
Татьяна Петрова.— В декабре 2016 
года я болела, и мы с ней общались 
по телефону. Она сказала, что так не 
хочет лететь в этот раз. Я говорю, что 
можно в следующий раз съездить. 
Она сказал, что два месяца как ле-
жат лекарства, а это последний рейс. 
Я сказала, что это последний рейс 
в этом году. А он оказался последним 
рейсом вообще. Но Лиза с нами, Ли-
за помогает нам. Два года было очень 
трудно, у нас были перемены, заме-
ны, но мы держимся».

Валерия Мишина

«Лиза с нами, Лиза помогает нам»
Коллеги Елизаветы Глинки почтили ее память

Производственно-строительное  
объединение (ПСО) «Казань» 
 депутата Госсовета Татарста-
на Равиля Зиганшина, занимаю-
щееся строительством стартово-
го стола под ракетный комплекс 
«Ангара» на космодроме Восточ-
ный, смогло избежать банкрот-
ства. Арбитражный суд закрыл 
дело, утвердив мировое согла-
шение компании с ФНС, соглас-
но которому «Казань» может за-
крыть долг почти в 2 млрд руб. 
в рассрочку до конца 2019 года. 
За погашение задолженности по-
ручилась семья депутата, пре-
доставив в залог свой бизнес. 
Решение о том, сохранит ли ком-
пания статус единственного ис-
полнителя работ по стартовому 
столу для «Ангары», стоимость 
которого оценивается в 38,7 мл-
рд руб., будет принято в январе.

Арбитражный суд Татарстана ут-
вердил мировое соглашение меж-
ду ПСО «Казань» и ФНС по урегули-
рованию задолженности по нало-
гам в размере 1,89 млрд руб. Из них 
1,37 млрд руб. составил основной 
долг, 445 млн руб.— пени, 76 млн 
руб.— штраф за неуплату налогов. 
Согласно документу, татарстанская 
компания будет погашать эту сумму 
равными частями в течение 12 ме-

сяцев. Ежемесячный платеж соста-
вит 157,6 млн руб. Кроме того, упла-
те подлежат проценты, которые бу-
дут начисляться в размере ключевой 
ставки ЦБ (сейчас — 7,75%). Этот доку-
мент подписали 20 декабря замглавы 
управления ФНС по Татарстану Анд-
рей Никиташин и директор ПСО Ра-
виль Зиганшин. Соглашение обеспе-
чено поручительством юридических 
и физических лиц. Свое недвижимое 
имущество в залог предоставили та-
тарстанские компании ООО «Тиг-
ран», ООО «Центртранс», ООО «Свия-
га», ООО «Дорстрой» и АО «Кварт». Эти 
компании прямо или косвенно при-
надлежат членам семьи господина 
Зиганшина. Общая сумма залога со-
ставила 2,04 млрд руб. Господин Зи-
ганшин дал личное поручительство 
по долгу своей компании, в качестве 
поручителей выступили граждане 
Зайнутдинов и Хачанян. По инфор-
мации 

”
Ъ“, речь идет о зяте депутата 

Тимуре Зайнутдинове (женат на стар-
шей дочери Аделе), а также младшей 
дочери господина Зиганшина — Ди-
нарии Хачанян. Утвердив мировое 
соглашение, судья Михаил Аверья-
нов прекратил дело о банкротстве 
ПСО «Казань».

Напомним, ФНС обратилась в суд 
с требованием признать ПСО несо-
стоятельным в середине ноября. Из-
начально сумма долга составляла 
1,96 млрд руб. Однако к первому су-

дебному заседанию 20 декабря ком-
пания погасила около 68 млн руб. 
Истец и ответчик ходатайствовали 
об утверждении мирового соглаше-
ния. В ПСО ранее заявляли, что долг 
образовался в связи с задержками 
выплат по строительству двух стади-
онов в Самаре и Саранске к чемпио-
нату мира по футболу.

Сейчас ПСО «Казань» является ген-
подрядчиком строительства второй 
очереди космодрома Восточный. Та-
тарстанская компания обязалась воз-
вести стартовый стол под ракетный 
комплекс «Ангара» за 38,7 млрд руб. 
Контракт с «Роскосмосом» был под-
писан 3 октября. Источники 

”
Ъ“ по-

ясняли, что компания была выбра-
на неслучайно: за нее премьер-ми-
нистра Дмитрия Медведева лично 
просил президент Татарстана Рустам 
Минниханов, который «весьма тре-
петно относится к загрузке мощно-
стей крупнейшей республиканской 
строительной компании». После того 
как налоговая подала иск о банкрот-
стве ПСО, руководство «Роскосмоса» 
выразило обеспокоенность сложной 
финансовой ситуацией подрядчи-
ка. Как сообщал 

”
Ъ“ 11 декабря, в го-

скорпорации решили «не прибегать 
к экстраординарным мерам», но ста-
ли рассматривать вариант с опера-
тивной заменой генподрядчика.

Вчера в пресс-службе «Роскосмо-
са» сообщили 

”
Ъ“, что руководством 

госкорпорации утвержден график 
работ по строительству объектов вто-
рой очереди Восточного, в том числе 
по стартовому сооружению под кос-
мический ракетный комплекс «Ан-
гара». «Несмотря на ситуацию с дол-
гами, мы надеемся на добросовест-
ное исполнение ПСО 

”
Казань“ взя-

тых на себя обязательств»,— под-
черкнули в госкорпорации. В ПСО 
решение суда не комментируют. Ра-
нее пресс-секретарь объединения 
Светлана Брайловская заверяла, что 
спор с налоговой никак не отразил-
ся на деятельности компании: вы-
полнение работ она «не останавли-
вала ни на один день и ни на одном 
объекте», в том числе на космодроме 
Восточный.

В свою очередь, источник 
”
Ъ“ в ру-

ководстве «Роскосмоса» отметил, что 
пока ПСО напрямую к строительству 
объектов не приступило, основную 
работу — создание рабоче-конструк-
торской документации — ведет 31-
й государственный проектный ин-
ститут специального строительства 
Минобороны. «Окончательное ре-
шение, оставлять 

”
Казань“ на объек-

те или же оперативно заменять ген-
подрядчика, будет принято в янва-
ре»,— говорит собеседник 

”
Ъ“.

Кирилл Антонов, Казань; 
Иван Сафронов

«Казань»  
получила отсрочку 
за Восточный
Кто будет строить на космодроме, 
станет ясно в январе

Глава президентского  
Совета по правам чело-
века Михаил Федотов 
во вторую годовщину  
гибели Елизаветы Глинки  
был среди тех, кому 
не хватает ее поддержки 
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

«Казань» была выбрана генподрядчи-
ком строительства второй очереди 
 космодрома Восточный неслучайно: 
за нее премьер-министра Дмитрия 
Медведева лично просил президент 
 Татарстана Рустам Минниханов



Китай посчитал Россию лучшим другом
Москве поставили наивысший балл за сотрудничество с Пекином

Россия заняла первую строчку в рейтинге стран, 
в наибольшей степени подходящих для сотрудни
чества в рамках китайского проекта «Пояса и пути» 
(ПИП). Обновленный индекс на эту тему выпустил 
под Новый год Пекинский университет в сотрудни
честве с Институтом Тайхэ. Ученые оценили 94 под
писавшиеся на участие в ПИП страны по пяти кате
гориям и вынесли вердикт: как минимум с третью 
из них нужно быть очень осторожными. У этих стран 
имеются серьезные финансовые, политические или 
инфраструктурные проблемы, которые, скорее все
го, поставят китайские инвестиции в них под угрозу.

Россия получила 86,24 балла и с уверенным отрывом 
заняла верхнюю строчку «Индекса совместимости», подго-
товленного Пекинским университетом и независимым ис-
следовательским Институтом Тайхэ. За ней следуют Синга-
пур, Малайзия, Казахстан и Германия. Этот индекс, по мыс-
ли ученых, должен отражать уровень развития связей меж-
ду Китаем и теми странами, которые поддержали иници-
ативу ПИП, а также определять их пригодность для китай-
ских инвестиций. Рейтинг публикуется с 2016 года, но ны-
нешняя методология была применена в нем впервые.

Напомним, что запущенная осенью 2013 года ки-
тайская инициатива ПИП призвана обеспечить инфра-
структурную совместимость регионов мира и сделать 
Китай центром новой общности, именуемой «сообще-
ством общей судьбы». В той или иной форме (чаще всего 
в формате меморандума или простого вербального заяв-
ления руководства) к инициативе присоединились уже 
94 страны. Они рассчитывают на китайские инвести-
ции, которых было обещано немало: специально под ре-
ализацию ПИП были созданы Фонд Шелкового пути (ка-
питализация $40 млрд), Азиатский банк инфраструктур-
ных инвестиций ($100 млрд) и многие другие более мел-
кие структуры. Совокупно странам ПИП было обещано 
около $1 трлн. Критики обвиняют Китай в намерении 
создать у стран—участниц ПИП неподъемное долговое 
бремя и впоследствии подчинить их себе политически.

«Индекс совместимости» составлялся по сложной фор-
муле, в основе которой лежит оценка каждой из 94 стран 
по 45 показателям, объединенным в пять больших групп: 

политическая координация, взаимосвязь инфраструкту-
ры, бесперебойная торговля, свободное передвижение 
капитала и контакты между негосударственными лица-
ми. Среди оцениваемых параметров встречаются доволь-
но спорные. Например, политические отношения между 
Китаем и странами ПИП предлагается оценивать в том чи-

сле по количеству дипломатов из этих стран, аккредито-
ванных в КНР. Другие показатели трудно посчитать объ-
ективно. Например, каждой стране присваивается балл 
за уровень «партнерских отношений» с Китаем. Впро-
чем, большинство показателей касаются экономики и их 
вполне можно измерить цифрами. 

«До сих пор ведущим индикатором успеха инициати-
вы лидера КНР Си Цзиньпина было количество стран, 
которые присоединились к ней, использовался также 
рост объема китайских инвестиций или численности 
проектов. Однако после отказа ряда стран от уже согла-

сованных проектов стало ясно, что нужен более точный 

”
скоринг“ партнеров»,— заметил в беседе с 

”
Ъ“ стар-

ший научный сотрудник Центра исследований Восточ-
ной Азии и ШОС МГИМО Игорь Денисов. По его словам, 
попытка разделить страны ПИП на несколько групп по 
степени их надежности и перспектив сотрудничества 
«означает, что все большее внимание в Китае обращают 
не только на возможности, но и на риски».

Действительно, в разделе рекомендаций авторы докла-
да отмечают, что около трети из 94 стран индекса имеют се-
рьезные проблемы по части госуправления, финансовой 
стабильности и экономических перспектив. «Китаю нужно 
очень тщательно подходить к разработке стратегии в этих 
регионах»,— аккуратно пишут авторы исследования.

Заметно сильное влияние на результаты индекса по-
литических задач китайского руководства. Так, постав-
ленная на третье место Малайзия в конце лета заморози-
ла из-за опасности попадания в долговую яму китайские 
проекты на сумму более $20 млрд. Находящийся в пред-
дефолтном состоянии, но дружественный Китаю Пакис-
тан получил столько же за торгово-экономические пока-
затели, сколько Великобритания, а по финансовым пока-
зателям обогнал Германию. 

В этой ситуации логично, что первую строчку заня-
ла Россия, полагает директор азиатской программы Мо-
сковского центра Карнеги Александр Габуев. «Это стра-
на—член Совбеза ООН, которая не только поддержала 
инициативу, но и придумала для сотрудничества по те-
матике ПИП новый для международной политики тер-
мин, 

”
сопряжение“, соединив инициативу с Евразий-

ским экономическим союзом,— сообщил эксперт 
”
Ъ“.— 

К тому же если смотреть чисто номинально, то наиболь-
шие инвестиции Фонда Шелкового пути сейчас сдела-
ны в проект НОВАТЭКа 

”
Ямал СПГ“ и компанию СИБУР». 

При этом, напомним, индивидуально Россия вообще 
не участвует в инициативе ПИП: позиция правительст-
ва РФ состоит в том, что сопряжение Евразийского эко-
номического союза и Шелкового пути осуществляется 
как сотрудничество двух равновеликих проектов, а не 
как присоединение Москвы к планам руководства КНР.

Михаил Коростиков

Китайские специалисты присудили России 
высший «индекс совместимости». Это озна
чает, что она лучше всех из 94 стран  подходит 
для сотрудничества в рамках китайского 
 проекта «Пояса и пути»  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Переговорный турецкий
Реджеп Тайип Эрдоган назначил встречу президенту США

Президент Турции Реджеп Тай
ип Эрдоган пригласил своего 
американского коллегу Дональ
да Трампа в будущем году посе
тить Анкару с визитом, который 
призван примирить США с их 
проблемным союзником. Заяв
ление турецкой стороны прозву
чало на фоне сближения  Анкары 
и Вашингтона после принятия 
Дональдом Трампом согласо

ванного с Анкарой решения о вы
воде контингента США из Сирии. 
Делая новую ставку на Турцию, 
Дональд Трамп получает рычаг 
воздействия на Сирию, позво
ляющий ослабить треугольник 
МоскваАнкараТегеран. В свою 
очередь, президент Эрдоган 
 добивается места ключевого со
юзника США в Сирии и в регионе 
в целом.

От любви до ненависти 
и обратно 
О подготовке визита Дональда Трам-
па в Турцию сообщил представитель 
турецкого президента Ибрахим Ка-
лын. По его словам, господин Эрдо-
ган пригласил президента США по-
сетить Анкару в ходе их телефонно-
го разговора, состоявшегося в прош-
лую пятницу. «Дональд Трамп ска-
зал, что может приехать в 2019 го-

ду»,— заявил Ибрахим Калын. Под-
твердив получение приглашения, 
в Белом доме предпочли уйти от пря-
мого ответа на вопрос, когда прези-
дент США может посетить Анкару. 
«Пока ничего определенного не пла-
нируется»,— отметил заместитель 
официального представителя Бело-
го дома Хоган Гидли.

Если визит состоится, это будет 
первое за последние десять лет посе-
щение американским лидером Ан-
кары, в последние годы остававшей-
ся одним из самых проблемных со-
юзников США на Ближнем Востоке. 
Предыдущий такой визит состоялся 
в апреле 2009 года — в начале прав-
ления президента Барака Обамы.

Отношения Вашингтона и Ан-
кары, продолжавшиеся ухудшать-
ся, вступили в этап глубокого кри-
зиса после попытки военного пере-
ворота в Турции в июне 2016 года. 
Тогда в Анкаре расценили как пре-
дательство позицию Вашингтона, 
не только не оказавшего турецко-
му лидеру безоговорочной поддер-
жки, но и подвергшего резкой кри-
тике его действия против заговор-
щиков. После этого турецкие офи-
циальные лица обвинили Белый 
дом в поддержке живущего в США 
проповедника Фетхуллаха Гюлена, 
объявленного в Анкаре организато-
ром переворота.

И вот после десяти лет прохлад-
ных отношений администрация 
Трампа предприняла попытку вер-
нуть Турцию в зону американ-
ской политики в регионе, опира-
ясь на новое взаимодействие с Ред-
жепом Тайипом Эрдоганом по Си-
рии. Комментируя телефонный раз-
говор с Дональдом Трампом, госпо-
дин Эрдоган сообщил: перед при-
нятием решения о выводе амери-
канского контингента президент 
США подробно обсуждал с ним бу-
дущее взаимодействие по Сирии. 
Как следует из слов президента Эр-
догана, именно Турции Дональд 
Трамп намерен доверить решение 
тех задач, которые изначально ста-
вились в этой стране его админис-
трацией. «Глава Белого дома поин-
тересовался у меня, сможет ли Тур-
ция очистить регион от террори-
стов ИГ (

”
Исламское государство“, 

запрещено в РФ.— 
”
Ъ“). Я ответил, 

что Турция и раньше успешно бо-
ролась и продолжит борьбу с терро-
ристами в Сирии. От Вашингтона 
лишь требуется логистическая под-
держка Турции»,— обозначил новое 
распределение ролей между Анка-
рой и Вашингтоном президент Эр-
доган. «Арабы, курды и туркоманы 
Сирии приветствуют военные опе-
рации Турции. Они доверяют Анка-
ре»,— добавил он. 

Новому взаимодействию США 
и Турции по Сирии способствова-
ло решение Дональда Трампа отка-
заться от поддержки сирийских кур-
дов, которые на протяжении послед-
них лет были яблоком раздора в от-
ношениях между Анкарой и Вашин-
гтоном: в то время как США счита-
ли курдов своими союзниками в Си-
рии, Турция видела в них террори-

стов. Судя по всему, решение по-
жертвовать курдами и стало решаю-
щим фактором, создавшим условия 
для начала нового медового месяца 
в американо-турецких отношениях. 

Как сообщили в администрации 
президента Эрдогана, на этой неде-
ле Анкару посетит делегация амери-
канских военных, которая «обсудит 
с турецкими коллегами координа-
цию процесса вывода войск США из 
Сирии». В свою очередь, глава МИД 
Турции Мевлют Чавушоглу отметил: 
8 января «встреча, на которой будет 
обсуждаться процесс вывода войск 
США из Сирии» пройдет уже в Ва-
шингтоне. На каком уровне будут 

проводиться эти переговоры, турец-
кий министр не уточнил. При этом 
он сделал заявление о том, что запла-
нированная ранее турецкая военная 
операция к востоку от реки Евфрат 
«может быть отложена, но не отме-
нена». По словам господина Чавушо-
глу, перенос сроков операции связан 
с необходимостью исключить воз-
можность «случайного ранения аме-
риканских военнослужащих, когда 
они будут покидать Сирию».

Между Россией,  
США и Израилем 
Сообщения об отправке Дональду 
Трампу приглашения в Анкару со-
здают новую интригу в отношениях 
России и Турции — двух государств, 
которые вместе с Ираном остаются 
в числе ключевых внешних игро-
ков в Сирии. Вчера президент Тур-
ции сообщил, что в ближайшее вре-
мя намерен встретиться с россий-
ским президентом. «Сегодня-завтра 
турецкая делегация посетит Москву, 
после этого я также проведу перего-
воры с Путиным»,— сообщил госпо-
дин Эрдоган. По данным турецких 
СМИ, в ходе встречи с Владимиром 
Путиным он намерен обсудить пред-
стоящий вывод войск США из Си-
рии. Это заявление стало неожидан-
ностью для Кремля. «Нет, пока в гра-
фике таких договоренностей нет»,— 
сообщил пресс-секретарь президен-
та РФ Дмитрий Песков.

Напомним, сирийское урегули-
рование во многом взяли на себя 
президенты России, Турции и Ира-
на. Инициированный в треугольни-
ке Москва-Анкара-Тегеран мирный 
процесс в Астане проходит без аме-
риканского участия. Между тем ре-
шение президента Трампа о выводе 
войск из Сирии, по мнению опро-
шенных 

”
Ъ“ экспертов, изменило 

расклад на Ближнем Востоке. Глав-
ным бенефициаром этой ситуации 
пытается стать президент Эрдоган, 
увидевший в предстоящем амери-
канском уходе новое «окно возмож-

ностей» для утверждения своего ли-
дерства в Сирии и в регионе в целом. 

«Если Турция возьмет на себя 
бремя ответственности за борьбу 
с ИГ, причем не только на террито-
рии Сирии, но и в соседнем Ира-
ке, это приведет к последователь-
ному усилению позиций Анкары 
и превращению ее в ведущего иг-
рока в этих странах,— пояснил 

”
Ъ“ 

профессор факультета истории, по-
литологии и права РГГУ Григорий 
Косач.— Примирение с США также 
предполагает, что президент Эрдо-
ган попытается занять место Израи-
ля в сфере американских приорите-
тов на Ближнем Востоке». 

«После того как президент Трамп 
сдал курдов, в Сирии и на Ближнем 
Востоке начинает складываться но-
вая расстановка сил. Эрдоган почув-
ствовал, что он вновь нужен США, 
и пытается на этом сыграть. Этим 
объясняются и его последние рез-
кие выпады в адрес Израиля»,— зая-
вил 

”
Ъ“ гендиректор Российского со-

вета по международным делам Ан-
дрей Кортунов. В то же время сбли-
жение США и Турции вряд ли приве-
дет к развороту в российско-турец-
ких отношениях. «Президенту Эрдо-
гану нужна Москва, и он будет про-
должать лавировать. Еще одним под-
тверждением этого стали последние 
сообщения о его предстоящей встре-
че с Владимиром Путиным»,— резю-
мирует собеседник 

”
Ъ“.

В Анкаре между тем уверены: 
сближение Турции с США может от-
разиться на треугольнике Москва-
Анкара-Тегеран лишь в том случае, 
если президент Эрдоган будет де-
монстрировать растущие амбиции. 
«Приоритет Турции — это разгром 
курдских формирований,— заявил 

”
Ъ“ научный сотрудник турецко-

го Центра ближневосточных стра-
тегических исследований (ORSAM) 
Ойтун Орхан.— Если Турция огра-
ничится этой целью, никаких про-
блем не будет. Однако если турец-
кая операция расширится до Дейр-
эз-Зора, произойдет столкновение 
с сирийским режимом, что создаст 
проблемы для российско-турецких 
отношений».

Впрочем, экс-глава МИД Турции 
Яшар Якыш убежден: действовать 
в ущерб отношениям с Россией, не-
смотря на все факторы, Анкара не 
сможет себе позволить. «Турция не 
может добиться многого в Сирии, не 
найдя общий язык с сирийским ре-
жимом. А Россия может сыграть важ-
ную роль, попытавшись нормали-
зовать турецко-сирийские отноше-
ния»,— заявил собеседник 

”
Ъ“.

Сергей Строкань,  
Кирилл Кривошеев
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«После того как президент Трамп  
сдал курдов, в Сирии и на Ближнем 
Востоке начинает складываться  
новая расстановка сил. Эрдоган  
почувствовал, что он вновь нужен 
США, и пытается на этом сыграть»
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19155,74 (−1010,45)
РТС 1048,71 (−21,38)
FTSE 100* 6685,99 (−35,18)

DAX 30* 10633,82 (+22,72)
DJIA* 21792,2 (−653,17)
NASDAQ Composite* 6192,92 (–140,08)

*На 24.12.18.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 25.12.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 26.12.18
Австралийский доллар 48,4926
Английский фунт 87,1890
Белорусский рубль** 32,1237
Датская крона* 10,5010

Доллар США 68,7448
Евро 78,4309
Индийская рупия*** 98,1368
Казахский тенге*** 18,4907

Канадский доллар 50,5402
Китайский юань* 99,8284
Норвежская крона* 78,5242
СДР 95,3745

Сингапурский доллар 50,0581
Новая турецкая лира 12,9707
Украинская гривна* 25,1104
Шведская крона* 76,0031

Швейцарский франк 69,6714
Японская иена*** 62,3338
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Игоря Чуяна, считавшегося когда-то 
бессменным руководителем Росал-
когольрегулирования (РАР), объяви-
ли в международный розыск и заоч-
но арестовали. Суть претензий в том, 
что, будучи основным бенефициаром 
ОФК-банка, господин Чуян кредито-
вал подконтрольного ему же дистри-
бутора алкоголя «Статус-групп», чем 
в результате нанес ущерб миноритар-
ному акционеру банка в лице Нико-
лая Егорова (см. стр. 4).

РАР господин Чуян возглавил в ян-
варе 2009 года, почти сразу после со-
здания службы. Основной его задачей 
стало наведение порядка на алкоголь-
ном рынке. Когда в июле 2018 года 
премьер Дмитрий Медведев освобо-
дил чиновника от должности, произ-
водители водки признавали — неле-
гальные продажи действительно со-
кратились. Но у медали, как известно, 
две стороны. Оборотную в ноябре по-
казал владелец производителя и ди-
стрибутора водки «Кристалл-Лефорто-
во» Павел Сметана. После отставки го-

сподина Чуяна бизнесмен опублико-
вал на сайте компании информацию, 
из которой следовало, что экс-чинов-
ник, еще находясь на госслужбе, был 
бенефициаром и покровителем «Ста-
тус-групп» — крупнейшего оптового 
продавца дешевой водки.

Свои водки «Статус-групп» про-
давала на уровне минимальной роз-
ничной цены (МРЦ) — ее государст-
во ввело с 2010 года как один из ин-
струментов борьбы с наплывом неле-
гальной продукции. Участники рын-
ка не раз просили поднять МРЦ, так 
как при существующих акцизах про-
давать по ней легальный продукт 
было почти нереально. Но в 2015 году 
РАР, наоборот, снизил МРЦ на вод-
ку — с 220 руб. до 185 руб., хотя ак-
циз на крепкий алкоголь оставался 
на прежнем уровне, открыв «Стату-
су» пространство для демпинга. В том 
же году водка «Добрый медведь», глав-
ная в портфеле «Статуса», вошла в топ-
5 самых продаваемых в стране.

Секрет успешной работы ком-
пании с дешевой водкой раскрыл-
ся в 2016 году, когда ФСБ и ФНС уста-
новили, что 12 заводов в Кабардино-
Балкарии, разливающих водки по за-
казу «Статуса», использовали схемы 
по уходу от уплаты акциза. Единст-
венным конкурентным преимуще-
ством водок «Статуса» была их цена 
и административный ресурс, компа-
ния не занималась маркетингом в его 
обычном понимании, объяснял один 
из участников рынка причину краха 
группы, обанкротившейся в январе 
2018 года.

Но ее схема оказалась весьма живу-
чей. Игорь Чуян уже объявлен в меж-
дународный розыск, а в российских 
магазинах до сих пор можно купить 
по 205 руб. водку Finsky Ice («Финский 
лед»). По данным Павла Сметаны, это 
проект компании «Респект», которая 
якобы управляется экс-сотрудника-
ми «Статуса». Бизнесмен утверждает, 
что Игорь Чуян, как сказано в пись-
ме, еще в бытность чиновником ока-
зывал давление на участников рын-
ка, в том числе федеральные сети, для 
обеспечения представленности и вы-
годного ценового позиционирова-
ния продукции «Респекта».
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Игорь Чуян уже объ-
явлен в международ-
ный розыск, а в рос-
сийских магазинах 
до сих пор можно 
 купить по 205 руб. 
водку Finsky Ice 
(«Финский лед»)

регулирует заместитель редактора 
отдела потребительского рынка

Олег Трутнев

Граждане не доверяют друг другу деньги
Объемы P2P-кредитования упали на треть

Рынок краудфандинга по итогам девя-
ти месяцев текущего года показал рост, 
однако только за счет финансирования 
компаний и ИП, объем финансирова-
ния граждан гражданами упал на треть. 
Люди не доверяют потенциальным за-
емщикам—физлицам в связи с высо-
ким уровнем невозвратов по ранее вы-
данным P2P-ссудам. Эксперты отме-
чают, что если в ближайшем будущем 
у площадок не появится больше дан-
ных для оценки кредитоспособности 
граждан, данный сегмент рынка может 
вовсе исчезнуть.

По данным Банка России, за три кварта-
ла текущего года объем рынка краудфан-
динга превысил 11,14 млрд руб., что почти 
в 1,5 раза больше, чем за аналогичный пери-
од 2017 года.

• Банк России определяет краудфандинг как 
привлечение инвестиций гражданами или 
коммерческими организациями с использова-
нием интернет-платформ. К его разновидно-
стям относят краудлендинг: P2P (кредито-
вание граждан гражданами), P2B (юрлиц гра-
жданами), B2B (юрлиц юрлицами), краудинвес-

тинг (финансирование с помощью продажи до-
лей и акций или по договору займа) и сектор re-
wards (финансирование в обмен на нефинансо-
вое вознаграждение).
Более 95% всего рынка краудфандинга 

приходится на краудлендинг. За девять меся-
цев 2018 года суммарный объем сделок в этом 
сегменте вырос до 11,01 млрд руб. Но рост 
обеспечило исключительно финансирова-
ние юрлиц. А вот граждане, похоже, переста-
ли доверять друг другу. Объем сделок в сег-
менте P2P-кредитования снизился на треть — 
с 149,7 млн руб. до 104 млн руб. По мнению 
регулятора, это, вероятно, отражает невысо-
кую привлекательность данного сегмента 
для инвесторов, в том числе из-за существен-
ных рисков дефолта заемщиков-физлиц.

Действительно, статистика невозвратов 
на рынке взаимного кредитования граждан 
выглядит неутешительно. По словам главы 
краудлендинговой площадки Penenza Дмит-
рия Пангина, рынок P2P остается крайне ри-
скованным. «Если риск просрочки в сегмен-
тах Р2В и В2В находится в пределах 8–10% 
в среднем по рынку, то по Р2Р-кредитова-
нию он близок к 50%»,— уточняет он. «Заем-

щики в первую очередь идут за потребкреди-
том в банк, если там не дают, то в МФО, и уже 
в последнюю очередь — на платформу Р2Р,— 
отмечают в Ассоциации операторов инвес-
тиционных платформ.— Риск для инвестора 
в Р2Р в том, что у него нет запаса ликвидно-
сти, например, как у микрофинансовых ор-
ганизаций, для того чтобы компенсировать 
высокий уровень просрочки». Физлица нако-
нец осознали настоящие масштабы риска де-
фолта своих заемщиков, говорит аналитик 
ИК «Алор Брокер» Алексей Антонов. «Они по-
няли, что не умеют с этими дефолтами рабо-
тать, не умеют взыскивать средства в судеб-
ном порядке и не хотят этим заниматься, по-
тому что затраты на взыскание перекрывают 
те скромные проценты, которые они зараба-
тывают по небольшому числу успешных зай-
мов»,— продолжает эксперт.

При этом данных для оценки потенциаль-
ных заемщиков P2P-площадок крайне мало. 
По словам Дмитрия Пангина, если законода-
тельно не будут внедрены инструменты, да-
ющие Р2Р-площадкам доступ к источникам 
данных о расходах-доходах физлиц (не толь-
ко кредитные истории, но и данные о долгах 

граждан по ЖКХ, налоговой задолженности, 
алиментах, реальных доходах), этот сектор 
рынка краудфинансов в России перестанет 
существовать в перспективе ближайших лет.

Впрочем, несмотря на резкое сжатие рын-
ка взаимного кредитования граждан, пер-
спективы у краудфандинга в целом непло-
хие. По прогнозам экспертов, по итогам 2019 
года рынок краудфинансов достигнет 20–
23 млрд руб., где основную часть займет В2В-
кредитование. В ЦБ также ожидают роста 
рынка: «В 2019 году ожидается приход круп-
ных игроков сегментов P2B и B2B, что мо-
жет оказать существенное влияние на рынок 
в целом». Сейчас выход крупных площадок 
на рынок сдерживает правовая неопределен-
ность в части привлечения займов через кра-
удфандинговые площадки, отмечают там. За-
конопроект о регулировании краудфандин-
говых платформ был одобрен Госдумой в пер-
вом чтении в середине мая (см. 

”
Ъ“ от 22 мая). 

По словам главы комитета Госдумы по финан-
совому рынку Анатолия Аксакова, во втором 
чтении проект закона планируется рассмо-
треть и принять в начале 2019 года.

Светлана Самусева

«Автотор» обязали красить все модели
СПИК с компанией заключат на особых условиях

Как узнал 
”
Ъ“, правительство РФ готово 

подписать специнвестконтракт (СПИК) 
с калининградским «Автотором» толь-
ко при условии выполнения сварки 
и окраски по всем выпускаемым мо-
делям. Сейчас компания ведет отвер-
точную сборку по большинству моде-
лей и в рамках СПИК планирует перей-
ти к сварке и окраске по тем из них, объ-
емы производства которых превысят 
30 тыс. штук в год. Эта оговорка, как 
считают источники 

”
Ъ“, позволяет «Ав-

тотору» и дальше вести крупноузловую 
сборку, получая льготы от государства 
в рамках СПИК. Аналитики отмечают, 
что такую высокую планку по выпуску 
по всем моделям компания достигнуть 
не сможет.

По итогам совещания у вице-премьера 
Дмитрия Козака от 19 декабря с участием ка-
лининградского «Автотора» было принято ре-
шение о целесообразности заключения СПИК 
с ООО «Автотор холдинг», следует из протоко-
ла совещания (есть у 

”
Ъ“). Однако контракт бу-

дет заключен только при условии, что инвес-
тор берет на себя обязательства по производ-
ству продукции с выполнением минималь-

ных технологических операций — сварки, 
окраски, сборки кузовов. Согласно протоколу, 
в проект СПИК «Автотора» надо внести соот-
ветствующие изменения, и в течение 20 дней 
после этого заявку вынесут на межведомст-
венную комиссию.

В СПИК «Автотора», по данным 
”
Ъ“, помимо 

ООО «Автотор холдинг» участвуют еще 15 юр-
лиц, близких к компании. В том числе это уч-
режденные ООО «Автотор холдинг» «Автотор 
техно», «Автотор тракс», «Автотор юви», а так-
же АО «Автотор». Общие инвестиции в рам-
ках контракта, по словам источника 

”
Ъ“, свы-

ше 3 млрд руб. Собеседники 
”
Ъ“ полагают, что 

поручение должно закрыть по всем моделям 
и всем соисполнителям возможность выпу-
скать автомобили отверточной сборки.

• В 2017 году «Автотор» выпустил 144,6 тыс. 
машин, а мощности предприятия — 250 тыс. 
штук. На мощностях компании ведется круп-
ноузловая сборка Genesis и ряда моделей Hyun-
dai (включая грузовики). Также выпускают-
ся автомобили Kia (кроме Rio), BMW (но немец-
кий концерн в рамках своего СПИК планиру-
ет создать собственное производство) и FAW. 
Из коммерческих автомобилей на «Автотор» 
также ведется сборка Ford Cargo. По данным 

«Автотора», в 2017 году объем выпуска авто-
мобилей Kia составил 92,9 тыс. штук, Hyun-
dai — 33 тыс. штук, BMW — почти 18 тыс. 
машин, FAW — 718 штук.
Сегодня на «Автоторе» производится 30 мо-

делей всех типов, из них только на двух выпол-
няется сварка и окраска, говорят собеседники 

”
Ъ“, знакомые с обязательствами компании 

по СПИК. В «Автоторе» 
”
Ъ“ сказали, что в режи-

ме сварки и окраски производят две легковые 
модели — Kia Sorento и Cerato, а также еще че-
тыре модели грузовиков Hyundai. С 2019–2020 
годов в рамках СПИК «Автотор» планирует вы-
полнять сварку и окраску на 19 моделях — гра-
фик будет исполняться только при достиже-
нии годового объема выпуска модели в 30 тыс. 
штук, говорят источники 

”
Ъ“. Собеседник 

”
Ъ“ 

на рынке полагает, что такие объемы вполне 
достижимы по выпускаемым легковым авто-
мобилям, но для коммерческих оговорка по-
зволяет и дальше вести отверточную сборку, 
получая при этом льготы по СПИК.

Владимир Беспалов из «ВТБ Капитала» по-
лагает, что производство в объеме 30 тыс. 
штук в год по каждой из моделей действитель-
но нереалистично. Так, на рынке грузовиков 
сопоставимый объем продаж ежегодно пока-

зывает только лидер этого рынка КамАЗ, отме-
чает аналитик. Кроме того, при наращивании 
выпуска до такой планки по всем моделям 
«Автотор» должен выпускать около 900 тыс. 
машин ежегодно при имеющихся мощностях 
только 250 тыс. штук в год. Эксперт полагает, 
что в случае обязательного исполнения свар-
ки и окраски по всем моделям «Автотору» при-
дется сокращать модельный ряд.

В Минпромторге надеялись подписать 
СПИК с «Автотором» до конца 2018 года нарав-
не с BMW, группой ГАЗ, «Хендэ Мотор Ману-
фактуринг Рус» (завод Hyundai в РФ) и АвтоВА-
Зом. Последние три компании уже подписали 
контракты. Все, кто подпишет СПИК до кон-
ца года, должны также получать с 1 января 
из бюджета компенсацию роста НДС до 20% 
вместо прежних 18% (см. 

”
Ъ“ от 26 ноября). 

Между тем заявки «Автотора» и BMW так 
и остаются неодобренными. В Минпромтор-
ге 

”
Ъ“ не ответили.
В «Автоторе» 

”
Ъ“ сказали, что подписы-

вать СПИК до конца года не планируют, от-
метив, что сегодня компания работает над 
корректировкой проекта контракта по ито-
гам совещания.

Ольга Никитина

К спору государства и бизне-
са о переходе от исторического 
принципа вылова краба на аук-
ционы подключились новые 
участники. В Высшей школе 
экономики (ВШЭ) предложи-
ли компромисс, предполагаю-
щий продажу с торгов не поло-
вины, а только 20% квот, с по-
вышением ставок за вылов 
краба и введением экспортной 
пошлины. Такая схема обещает 
 государству дополнительный 
доход в 190 млрд руб. в течение 
трех лет.

Проект изменения схемы рас-
пределения квот на вылов кра-
ба Институт аграрных исследова-
ний НИУ ВШЭ завершил в конце 
2018 года. Как следует из докумен-
та (копия есть у 

”
Ъ“), он был состав-

лен в связи с началом обсуждения 
в правительстве возможного пере-
хода от исторического принципа 
вылова краба к аукционам.

Впервые о такой идее стало из-
вестно из письма, направленно-
го президенту Владимиру Пути-
ну (см. 

”
Ъ“ от 20 ноября 2017 года). 

Инициатива вызвала резкую кри-
тику краболовов, опасавшихся пе-
редела рынка с ежегодным оборо-
том в 120 млрд руб. В августе премь-
ер Дмитрий Медведев подписал до-
рожную карту по развитию конку-
ренции, по которой на аукционах 
должна разыгрываться половина 
квот на вылов краба. 

По расчетам ВШЭ, чтобы обес-
печить нужный уровень бюджет-

ных поступлений, достаточно рас-
пределять на аукционах 20% квот 
на добычу краба. В дополнение экс-
перты предлагают ввести трехлет-
нюю экспортную пошлину на этот 
продукт в размере 10% и повысить 
ставки сбора на вылов с предла-
гаемых сегодня 45 до 63 руб. за кг. 
По их оценкам, при ежегодном 
среднем значении общего допусти-
мого улова краба в 84,4 тыс. тонн 
от уплаты ставок за вылов государ-
ство получит около 5 млрд руб. Об-
щий сбор пошлины при экспор-
те 95% продукции, средней цене 
в $10,03 за кг и курсе на уровне 

65,7 руб. за доллар в ВШЭ оценили 
в 5,2 млрд руб. в год. Доход от про-
дажи 20% квоты может в среднем 
принести 57,3 млрд руб. В резуль-
тате, отмечают в ВШЭ, за три года 
по такой схеме государство мо-
жет получить 190,5 млрд руб., что 
вдвое больше, чем возможный до-
ход от продажи 50% квот в 2019–
2020 годах (81 млрд руб.). 

Директор по аграрной политике 
НИУ ВШЭ Евгения Серова считает 
предложенный механизм самым 
компромиссным вариантом для 
всех сторон. Экспортную пошлину, 
к примеру, можно корректировать 

оперативно, тогда как одно лишь 
аукционное распределение квот, 
как правило, вводится сразу на не-
сколько лет, отмечает она. Испол-
нительный директор Ассоциации 
краболовов Севера Татьяна Соко-
лова, однако, утверждает, что даже 
распределение 20% квот на вылов 
краба через аукционы грозит серь-
езным ущербом участникам рын-
ка. Ранее краболовы предупрежда-
ли, что из-за изменения правил вы-
дачи квот могут отказаться от кон-
трактов на строительство десяти 
судов стоимостью $320 млн (см. 

”
Ъ“ 

от 27 июня).

Вопрос в самом факте сло-
ма исторического принципа рас-
пределения квот на вылов краба, 
а не в степени изменений, вторит 
президент Северо-Западного ры-
бопромышленного консорциума 
Геннадий Миргородский. Госпо-
жа Соколова добавляет, что участ-
ники рынка, к примеру, сами заяв-
ляли о готовности к значительно-
му повышению ставок сбора на вы-
лов краба. Но, предупреждает она, 
мера может быть рассмотрена толь-
ко при отказе от аукционов.

В Росрыболовстве 
”
Ъ“ сообщили, 

что предложения по законопроекту, 
касающемуся крабовых квот, будут 
направлены в Минсельхоз до 31 ян-
варя 2019 года. Представитель служ-
бы заверил, что документ будет обсу-
ждаться с отраслевым сообществом. 
В Минсельхозе и аппарате профиль-
ного вице-премьера Алексея Гордее-
ва на запросы 

”
Ъ“ не ответили. 

Как отмечает управляющий парт-
нер экспертной группы Veta Илья 
Жарский, хотя механизм ВШЭ и вы-
глядит компромиссным, практи-
ка показывает, что такие предложе-
ния редко могут устроить обе сторо-
ны и еще реже получают форму ка-
кого-либо нормативного правово-
го акта. Правительство, добавляет 
он, сейчас активно ищет источни-
ки дополнительного финансиро-
вания, а ВШЭ по факту предлагает 
только изменить процесс распреде-
ления квот, без гарантий значитель-
ного роста поступлений.

Анатолий Костырев
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Краба делят по науке 
Свой механизм выдачи квот предложила ВШЭ
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Негосударственные пенсионные 
фонды (НПФ) никак не могут пе-
реиграть инфляцию. Мало этого, 
клиенты НПФ не только не мо-
гут получить реальную доход-
ность для своих пенсионных на-
коплений, но и теряют и без того 
малый доход при досрочных пе-
реходах. В результате клиенты 
фондов не накапливают свои 
пенсии, а наоборот, уменьшают 
свои реальные пенсионные 
 выплаты.

Показатели 20 негосударствен-
ных пенсионных фондов, являвших-
ся крупнейшими по объему пенсион-
ных накоплений на начало 2010 года, 
оказались весьма скромными, следу-
ет из обзора, подготовленного компа-
нией «Пенсионные и актуарные кон-
сультации» (ПиАК) и саморегулируе-
мой организацией (СРО) Ассоциация 
НПФ (АНПФ). Эти фонды, за исключе-
нием НПФ «Первый промышленный 
альянс», за восемь лет проиграли по 
доходности не только расширенному 
портфелю Внешэкономбанка (ВЭБ), 
через который инвестируются день-
ги «молчунов», но и среднегодовой 
 инфляции.

• ”Ъ“ рассматривал деятельность 
только фондов, у которых объем 
 пенсионных накоплений на начало 
 периода превышал 200 млн руб. 
Это делалось с целью избежать 
 искажений значений, характерных 
для небольших портфелей НПФ. 
 Период с 2010 по 2017 год был взят, 
чтобы избежать влияния на резуль-
таты фондов турбулентных 2008 
и 2009 годов.

Среднегодовая инфляция за восемь 
лет составила 7,5%. При этом среднего-
довая доходность по расширенному 
портфелю ВЭБ (7,6%) лишь немногим 
превысила этот показатель. НПФ «Пер-
вый промышленный альянс», у кото-
рого на начало 2010 года было около 
600 млн руб. пенсионных накопле-
ний, а на конец 2017 года — 1,8 млрд 
руб., смог переиграть эти два показа-
теля, зарабатывая ежегодно для сво-
их клиентов 8%. Среднегодовая до-
ходность инвестирования остальных 
НПФ не смогла перешагнуть даже 

планку в 7,4%. По всей двадцатке сред-
няя доходность проиграла инфляции 
1 процентный пункт (п. п.) и состави-
ла 6,5%. Худший результат по среднего-
довой доходности показал НПФ «Буду-
щее» (входивший в холдинг O1 Group 
Бориса Минца) — всего 3,9%. Отсутст-
вие реальной доходности при инве-
стировании накоплений для клиен-
тов НПФ усугублялось и досрочны-
ми переходами между страховщика-
ми. По действующим с 2015 года пра-
вилам, застрахованные лица могут пе-
реводить свои пенсионные накопле-
ния без потерь накопленного в этот 
период дохода лишь один раз в пять 
лет. В ином случае они его лишаются. 

За три года потери граждан составили 
100 млрд руб. (см. 

”
Ъ“ от 13 июля).

«Безусловно, досрочный переход 
критически сокращает объем средств 
на пенсионном счете, обнуляя значи-
тельную часть инвестиционного дохо-
да»,— отмечает автор обзора, веду-
щий аналитик ПиАК Евгений Биез-
бардис. «В результате происходит не 
реальный рост пенсионных накопле-
ний, которые вроде бы должны нака-
пливаться, а реальное их падение»,— 
утверждает директор группы рейтин-
гов финансовых институтов АКРА 
Юрий Ногин. По его словам, это про-
исходит из-за недостаточной компе-
тенции НПФ в инвестировании, пос-
тоянно ужесточаемых требований ре-
гулятора, прошлых историй инвести-
рования фондами не в интересах кли-
ентов. «На это накладываются посто-
янно меняющиеся правила игры, ко-
торые мешают гражданам сориенти-
роваться в них и приводят к неосоз-
нанным потерям застрахованных 
лиц»,— подчеркивает он.

На коротком промежутке в пять лет 
показатели частных фондов выгляде-
ли лучше. Уже треть НПФ смогла обыг-
рать инфляцию, однако лишь одному 
из них удалось обогнать показатель 
ВЭБ. Впрочем, это был, по сути, уни-
кальный период, с высокими ставка-
ми на фоне снижающейся инфляции. 
За прошедший год ставки существен-
но снизились, а инфляция набирает 
темп. Поэтому возможность пенсион-
ных фондов сохранить достигнутые 
результаты на более длинном периоде 
остается под вопросом.

Илья Усов

Пенсии тают в фондах
НПФ не могут угнаться за инфляцией

Федеральная грузовая компания 
(ФГК) и ОАО РЖД запускают регу-
лярный контрейлерный сервис 
— перевозку фур на железнодо-
рожных платформах. В этом за-
интересованы крупные автопе-
ревозчики, в частности ритейле-
ры. Ранее таким перевозкам ме-
шали юридические тонкости и 
нехватка парка, сейчас ряд про-
блем устранен, ведется разработ-
ка контрейлерных платформ. 
Но грузоотправители и эксперты 
отмечают, что выгодны в основ-
ном перевозки полуприцепов 
без тягачей на длинных плечах 
и только по расписанию.

Федеральная грузовая компания 
(ФГК, входит в ОАО РЖД) и ОАО РЖД за-
пустили сервис контрейлерной пере-
возки фур с полуприцепами: на пер-
вом этапе — раз в неделю, впоследст-
вии ежедневно, сообщает ФГК. Пер-
вым клиентом стал ритейлер «Маг-
нит», груженая фура которого поедет 
маршрутом Новосибирск—Москва. 
Время в пути составляет 3,5 суток.

По словам гендиректора ФГК Вик-
тора Вороновича, сервис планируется 
на тех направлениях, где есть ограни-
чения движения по автодорогам. Ди-
ректор по логистике «Магнита» Евге-
ний Некрасов отмечает, что компания 
рассматривает контрейлерные пере-
возки там, где они существенно сокра-
тят временные затраты: «Это Сибирь и 
Урал, некоторые южные регионы со 
сложным рельефом и большой транс-
портной загруженностью». В ОАО РЖД 
также считают, что наибольший по-
тенциал имеют максимально загру-
женные автотранспортные направле-
ния. «Более высокая скорость прохо-
ждения погранпереходов и доставки 
грузов по железной дороге позволяет 
существенно снизить логистические 

издержки»,— добавляют в монопо-
лии. Среди приоритетных маршрутов 
— из Москвы в Екатеринбург, Новоси-
бирск, Калининград, на Дальний Вос-
ток, в Финляндию.

Как поясняют в ФГК, автомобили 
оснащают электронными пломбами 
на основе ГЛОНАСС, спутниковый мо-
ниторинг обеспечивает ООО ГЛОСАВ. 
По kartoteka.ru, 100% ООО ГЛОСАВ при-
надлежит Игорю Ротенбергу, выручка 
компании в 2017 году — 2,18 млрд руб., 
чистая прибыль — 119 млн руб.

ОАО РЖД пытается наладить кон-
трейлерные перевозки не первый 
год, но мешало несовершенство зако-
нодательства, тарифов и недостаток 
парка. Контрейлерные платформы 
делает с 2012 года Завод металлокон-
струкций (ЗМК) в Энгельсе и с 2014 го-
да — «Рузхиммаш». В 2017 году ФГК за-
казала Уралвагонзаводу (УВЗ) проект 
универсального контрейлерного ва-
гона-платформы и в октябре 2018 года 
получила на него патент. «Мы разра-
батываем изделие по заказу ФГК и под 
их финансирование,— рассказал 

”
Ъ“ 

замгендиректора УВЗ по гражданской 
продукции Борис Мягков.— Думаю, в 
апреле-мае получим сертифициро-
ванную платформу». В ФГК говорят, 
что в 2019 году собираются купить 320 
платформ, Борис Мягков отмечает, 
что общий заказ — более 1 тыс. еди-
ниц. Проект контрейлерной платфор-
мы ЗМК заказал и «Рустрейл», входя-
щий в группу «Дело» Сергея Шишка-
рева. Как говорил он 

”
Ъ“ в сентябре, 

разработан опытный образец, «Дело» 
заказало 50 платформ, планирует по-
езд Калининград—Москва и, возмож-
но, Краснодар—Сочи.

Как в 2015 году говорили 
”
Ъ“ в ОАО 

РЖД, развитие контрейлерных пере-
возок осложняется тем, что груз фуры 
формально не является грузом для 

РЖД. Сейчас эта сложность устранена. 
Как пояснили 

”
Ъ“ в ФГК, ОАО РЖД за-

ключает договор с грузоотправителем 
(ФГК) и с момента оформления доку-
ментов несет ответственность за груз 
целиком. В ОАО РЖД говорят, что на 
контрейлерные перевозки введены 
тарифные скидки в 6–12,8%.

На рынке с интересом следят за 
сегментом, но имеют ряд замечаний. 
Как пояснил 

”
Ъ“ гендиректор 

Globaltruck Александр Елисеев, услу-
га представляет интерес на дальних 
расстояниях при отправке полупри-
цепа без тягача; многое будет зависеть 
от цены, скорости транзита и обработ-
ки полуприцепов при погрузке и выг-
рузке. Директор по взаимодействию с 
отраслевыми и инфраструктурными 
организациями ГК «Деловые Линии» 
Александр Лашкевич говорит, что 
компания не видит значительных 
преимуществ таких перевозок: на 
маршруте Москва—Новосибирск—
Москва сроки доставки составят семь 
суток, при этом двое-трое суток зай-
мет перемещение между складом и 
станцией, погрузо-разгрузочные ра-
боты, включение платформы в состав 
поезда, а еврофура в одну сторону 
проедет за четверо суток с соблюдени-
ем всех нормативов.

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров говорит, что контрей-
лерный сервис имеет смысл при пе-
ревозке только кузовов или прице-
пов на плечах от 2 тыс. км маршрут-
ными отправками по расписанию. 
Для ОАО РЖД, полагает эксперт, стра-
тегически важно привлечение круп-
ных клиентов, чувствительных к сро-
кам доставки: перспективны круп-
ные ритейлеры, производители по-
требтоваров и автомобильные логи-
стические операторы.

Наталья Скорлыгина

Фуры поехали верхом
ФГК запустила регулярный контрейлерный сервис

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Фонд развития интернет-иници-
атив инвестировал 100 млн руб. 
в стартап для обучения фармацев-
тов и провизоров Pharmznanie. 
Инвестиции пойдут, в частности, 
на масштабирование на россий-
ском рынке, где компания плани-
рует занять 25%. Но это не первый 
подобный сервис, к тому же свои 
образовательные платформы раз-
вивают и крупные аптечные сети.

Стартап Pharmznanie привлек 
инвестиции от Фонда развития ин-
тернет-инициатив (ФРИИ) в разме-
ре 100 млн руб., сообщили 

”
Ъ“ в фон-

де. ФРИИ инвестирует двумя транша-
ми, первый в размере 65 млн руб., вто-
рой — 35 млн руб. Долю и оценку ком-
пании стороны не раскрывают. Ин-
вестиции должны пойти на дальней-
шее масштабирование на российском 
рынке, а также на экспансию в США и 
Европу. Это не первая сделка ФРИИ 
и Pharmznanie: осенью прошлого го-
да фонд инвестировал в компанию 
19,8 млн руб., приобретя долю в 15%.

Pharmznanie работает на рынке 
цифрового здравоохранения и име-
ет два продукта: онлайн-платформу 
с образовательными курсами для со-

трудников аптек Pharmznanie и мар-
кетплейс PharmMarket для взаимо-
действия фармкомпаний с малой и 
средней аптечной розницей. Основа-
тель и гендиректор стартапа — Еле-
на Ватутина, сооснователь — Мария 
 Рябуха.

На площадке Pharmznanie.ru регу-
лярно проходят обучение свыше 
60 тыс. провизоров и фармацевтов из 
10,5 тыс. российских аптек, сообщает 
компания. С проектом также сотруд-
ничают 65 фармпроизводителей. 
Средний чек за курс — около 5,5 тыс. 
руб. за обучающегося. Маркетплейсом 
PharmMarket.ru пользуются более де-
сяти крупных фармацевтических ком-
паний и более 2 тыс. точек аптечных 
продаж, компания получает долю ко-
миссии от прошедших трансакций по 
сбытовым акциям.

В 2017 году по направлению «обра-
зование» Pharmznanie получила вы-
ручку порядка 23 млн руб., а в 2018 го-
ду один этот сегмент принес более 
60 млн руб., рассказала Елена Ватути-
на. «По итогам года мы ожидаем, что 
общая выручка вырастет примерно в 
четыре раза по отношению к 2017 году 
и мы 

”
перепрыгнем“ планку в 80 млн 

руб.»,— отметила она. У Pharmznanie.
ru покрытие рынка составляет поряд-
ка 16% в пересчете на точки аптечных 
продаж, оценивает госпожа Ватутина: 
«Наш целевой показатель — 25% рын-
ка». Целевые рынки цифрового меди-
цинского образования и маркетинго-
вые сервисы для аптек сегмента ма-
лой и средней аптечной розницы со-
ставляют более $2 млрд, оценивает ин-
вестменеджер ФРИИ Яков Коп.

Подобные проекты в том или 
ином виде уже работают, например 
платформа Pharmedu, напоминает 
Валентина Бучнева, глава евразий-
ского подразделения фармкомпании 
«Босналек». «Нельзя отрицать, что во-
прос непрерывного обучения для со-
трудников аптек актуален. Однако у 
крупных аптек обычно есть собствен-
ные платформы, чтобы обучать своих 
людей. Такая платформа есть и у 

”
Ри-

глы“, поэтому к внешним сервисам 
мы не обращаемся»,— сообщил 

”
Ъ“ 

гендиректор сети аптек «Ригла» Алек-
сандр Филиппов. В пресс-службе «Ап-
течной сети 36,6» также сказали, что 
пользуются своей образовательной 
онлайн-платформой.

Кристина Жукова

Инвесторы обучат фармацевтов
Стартап Pharmznanie привлек 100 млн рублей

Бенефициара необходимо не толь-
ко установить, но и идентифициро-
вать, и в документе приведен закры-
тый перечень сведений, которые для 
этого понадобятся: ФИО, гражданство, 
дата рождения, данные паспорта, миг-
рационной карты, адрес проживания 
или прописки, ИНН. При сложной 
структуре собственности рекоменду-
ется установить всех бенефициаров и 
проверить их на наличие в списке 
лиц, причастных к экстремистской де-
ятельности. Особое внимание следует 
уделить клиентам, чьи бенефициары 
являются публичными должностны-
ми лицами (у них необходимо опреде-
лить источник благосостояния), нере-
зидентами, резидентами офшоров и 
т. д. При этом в карточке клиента сле-
дует не просто фиксировать данные о 
бенефициаре, но и отмечать, каким 
образом они были получены.

Большинство лиц, к которым отно-
сятся рекомендации, в том числе ауди-
торы, уже выявляют бенефициаров. 
Для них рекомендации Росфинмони-
торинга — пошаговая инструкция, ко-
торая формализует этот процесс. Но 
есть и те, для кого они оказались не-
приятной неожиданностью. В первую 
очередь это адвокаты. «Адвокат по за-
кону не вправе ставить под сомнения 
те сведения, которые поступают ему 
от доверителя, и не имеет права зани-
маться перепроверкой,— отметил гла-
ва КА 

”
Корчаго и партнеры“ Евгений 

Корчаго.— Если выполнить указан-
ные рекомендации, то у доверителя 
будут все основания обратиться в со-
вет региональной палаты с жалобой, 
что может привести к утрате адвокат-
ского статуса».

Еще год назад совет Федеральной 
палаты адвокатов (ФПА) отмечал в сво-
ем письме, что ряд положений антиот-
мывочного закона (115-ФЗ) вступает в 

противоречия с законом об адвокату-
ре и профессиональными этическими 
нормами, и рекомендовал в случае 
возникновения противоречий обра-
щаться совет региональной адвокат-
ской палаты для разъяснений. «Указан-
ный документ рекомендован для ис-
пользования, в том числе адвокатам, и 
адвокатскому сообществу будет пред-
ложено обратить на него внимание,— 
заявил 

”
Ъ“ исполнительный вице-пре-

зидент ФПА Андрей Сучков.— Но сле-
дует учесть, что законом предусмотрен 
крайне узкий перечень видов адвокат-
ской деятельности, который подпада-
ет под это регулирование». «Еще раз от-
мечу, что советом ФПА принято реше-
ние, которое обеспечивает соблюде-
ние фундаментальных принципов ад-
вокатской деятельности, прежде всего 
адвокатской тайны, с учетом положе-
ний антиотмывочного законодатель-
ства»,— заключил он.

Вероника Горячева

Бенефициаров поищут всем рынком

Росморречфлот в ближайшие 
 годы может все-таки получить 
многофункциональное аварий-
но-спасательное судно, строитель-
ство которого ведется на Дальнем 
Востоке почти десять лет. Конт-
ракт на 3,6 млрд руб. был заклю-
чен еще в 2009 году с тогда под-
контрольным Объединенной 
 судостроительной корпорации 
Дальневосточным центром судо-
строения и судоремонта. Но по-
зже договор был расторгнут через 
суд, а деньги возвращены бюдже-
ту. Теперь стоимость судна оцени-
вается в 4,6 млрд руб., из которых 
в 2019–2021 годах бюджет выде-
лит 3,1 млрд руб. Но эксперты 
и источники на рынке сомнева-
ются, что агентство получит сов-
ременное судно, так как достраи-
вать его будут на основе уже по-
строенного корпуса и старого 
 оборудования.

Входящий в Объединенную судо-
строительную корпорацию (ОСК) Амур-
ский судостроительный завод (АСЗ) 
должен завершить строительство мно-
гофункционального аварийно-спаса-
тельного судна для Морспасслужбы, ко-
торое ведется с 2010 года. Как следует из 
документов, опубликованных на сайте 
правительства, ОСК назначена единст-
венным исполнителем контракта на 
его постройку. В ОСК дополнительной 
информации не предоставили.

Госконтракт на строительство для 
Росморречфлота судна мощностью 

7 МВт проекта MPSV 06 был подписан 
в декабре 2009 года. Исполнителем 
выступил Дальневосточный центр су-
достроения и судоремонта (ДЦСС, тог-
да полностью входил в ОСК, сейчас 
управляется консорциумом «Роснеф-
ти», «Роснефтегаза» и Газпромбанка). 
Судно имеет неограниченный район 
плавания с ледовым классом Ice 
breaker 6. Судно нужно для обеспече-
ния безопасности мореплавания в РФ 
и на Севморпути.

Закладка спасателя состоялась в 
июле 2010 года в ПАО «Амурский судо-
строительный завод» (АСЗ тогда вхо-
дил в ДЦСС, сейчас в ОСК). Судно 
должно было быть сдано в декабре 
2011 года, но строительство было при-
остановлено.

Как пояснил 
”
Ъ“ источник в Рос-

морречфлоте, госконтракт с ДЦСС 
был расторгнут в судебном порядке. 
Корабелы из Комсомольска, объясня-
ет он, после начала работы над судном 
выявили серьезные недостатки в про-
ектной документации, которые не по-
зволили вести дальнейшее строитель-
ство. Проектное бюро и ДЦСС начали 
длительный спор, который привел к 
приостановке работ, а позднее и к пол-
ной заморозке проекта. За время стро-
ительства спасателя по проекту 
MPSV 06 было построено два анало-
гичных судна — госконтракт почти на 
6 млрд руб. выиграла группа Nordic 
Yards, принадлежащая тогда Виталию 
Юсуфову (продана в 2016 году малай-
зийской Genting).

Как уточнил источник 
”
Ъ“ в Рос-

морречфлоте, общая стоимость строи-
тельства многофункционального спа-
сателя сейчас составляет 4,6 млрд руб. 
При этом в бюджете 2019–2021 годов 
на строительство заложено лишь 
3,1 млрд руб. Источники 

”
Ъ“, близкие 

к проекту, говорят, что сейчас на АСЗ 
находится корпус этого судна-спасате-
ля и закупленное почти десять лет на-
зад оборудование. Техника за такой 
срок могла устареть, непонятны усло-
вия ее хранения, отмечает один из со-
беседников. По его словам, ОСК уже 
получила убыток за счет того, что вы-
купила корпус судна за 2 млрд руб., и 
теперь должна достроить судно за 
оставшиеся 2,6 млрд руб. При этом, по 
оценке источника, строительство та-
кого спасателя за рубежом сегодня мо-
жет обойтись в 3,7–4 млрд руб.

Надежда Малышева из PortNews 
говорит, что с учетом интенсивности 
роста грузооборота, планов по разви-
тию и необходимости привлечения 
дополнительного флота ледового 
класса на Севморпуть судно одноз-
начно будет востребовано. При этом 
эксперт сомневается, насколько на се-
годняшний день спасатель, оснащен-
ный оборудованием, запроектиро-
ванным десять лет назад, будет отве-
чать современным требованиям. Она 
не исключает, что в итоге Морспас-
служба получит новое судно со ста-
рым оборудованием, которое придет-
ся модернизировать.

Анастасия Веденеева

Флот получит  
хорошо забытое старое
ОСК достроит начатое в 2009 году спасательное судно

7,5 процента
составила средне
годовая инфляция  
за последние восемь лет

с1
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Дело Новороссийского морского торго-
вого порта (НМТП) против ФАС, обви-
нившей порт в монопольно высоких 
ценах за перевалку, дошло до конечной 
инстанции — сегодня его рассмотрит 
президиум Верховного суда (ВС). Для 
НМТП цена вопроса — почти 10 млрд 
руб. Это первый экономический спор, 
переданный в президиум ВС за два го-
да. Юристы рассчитывают, что ВС нако-
нец разъяснит, при каких условиях мо-
нополист может быть признан наруши-
телем закона о защите конкуренции.

26 декабря, впервые с ноября 2016 года 
президиум ВС рассмотрит экономический, а 
не уголовный спор — дело НМТП против 
ФАС. Это и первое антимонопольное дело, пе-
реданное для рассмотрения в президиум ВС в 
порядке надзора после упразднения Высше-
го арбитражного суда в 2014 году. НМТП оспа-
ривает решение ФАС, в марте 2017 года при-
знавшей, что порт в 2013–2016 годах устано-
вил монопольно высокие цены на перевалку 

грузов. Порту предписали скорректировать 
тарифы и уплатить 9,74 млрд руб.

Главным вопросом стало определение 
границ рынка, где компания занимает доми-
нирующее положение. ФАС сочла, что это 
порт Новороссийск, где услуги НМТП безаль-
тернативны. Компания указывала, что у по-
требителей есть альтернатива, а ФАС необо-
снованно сократила границы рынка: нужно 
было сопоставить цены НМТП и соседних 
портов Азово-Черноморского бассейна.

Три инстанции встали на сторону НМТП, 
но экономколлегия ВС 3 октября направила 
спор на новое рассмотрение, отметив, что 
НМТП — субъект естественной монополии, 
что влечет исходно неконкурентные усло-
вия для перевалки. Коллегия отметила, что 
расходы порта не соответствовали росту цен 
на услуги, о чем говорит увеличение прибы-
ли почти вдвое и рентабельности до 300%, 
притом что состав потребителей остался по-
чти тем же. По жалобе НМТП в ноябре дело 
было передано в президиум ВС.

В НМТП и в ФАС не ответили на запросы 

”
Ъ“. Юристы отмечают, что антимонополь-

ная сфера требует отдельного внимания ВС в 
силу нетривиальности вопросов на стыке 
права и экономики, а самое сложное — опре-
деление границ товарных рынков. Позиция 
ВС будет иметь значение как для монополий 
и установления ими цен на услуги, так и для 
ФАС — в части проведения экономического 
анализа монополистов. 

Но мнения юристов в оценке позиций сто-
рон разделились. Виталий Дианов из BCLP 
Russia считает позицию ФАС «излишне фор-
мальной, построенной на презумпции, что 
все монополии — априори доминирующие 
субъекты» и поэтому состояние конкуренции 
на рынке анализировать не нужно. Алексей 
Костоваров из АБ «Линия права» счел более 
обоснованной позицию НМТП, подчеркивая, 
что ФАС обязана доказать законность претен-
зий: «Она искусственно сузила границы то-
варного рынка, просто указав, что НМТП явля-
ется крупнейшим портом РФ и находится в бо-

лее выигрышном положении по сравнению с 
другими. Но потребители говорили, что рас-
сматривают и иные альтернативные порты». 

Ирина Акимова из BGP Litigation считает 
правильным решение ФАС: оно более полез-
ное для экономики. Она напоминает, что 
раньше при установлении доминирующего 
положения монополий не надо было прово-
дить экономический анализ, но в 2015 году 
ФАС закрепила его необходимость. «Но по за-
кону субъекты естественных монополий 
конкурировать между собой не могут,— го-
ворит она.— На сопоставимых рынках срав-
нивать цены можно, если цена сформирова-
лась в условиях конкуренции, но в случае с 
монополиями речи об этом не может быть».

Замдиректора Института правовых ис-
следований НИУ ВШЭ Андрей Кашанин об-
ращает внимание, что одной из причин на-
правления дела на новое рассмотрение бы-
ло то, что нижестоящие суды не оценили до-
вод, являлась ли цена монопольно высокой: 
«То есть это было однозначно процессуаль-

ное основание для отмены решений, в этом 
смысле не совсем понятно, почему это дело 
передали в президиум». 

За время судов НМТП успел сменить вла-
дельца. С 2011 года им управляло СП «Транс-
нефти» и группы «Сумма» Зиявудина Магоме-
дова. В 2013 году между акционерами начался 
конфликт, продлившийся два года. В конце 
февраля ФАС одобрила ходатайство «Транс-
нефти» о приобретении доли «Суммы» в НМТП, 
но сделка была закрыта лишь 8 октября. В ито-
ге в НМТП у «Транснефти» 62%. В интервью 

”
Ъ“ 

в сентябре глава ФАС Игорь Артемьев отмечал, 
что после прихода «Транснефти» к управлению 
в НМТП нарушений почти не стало, госкомпа-
ния проводит разумную политику и служба не 
видит таких критических ситуаций, как ранее. 
Но он подчеркивал, что «прошлое не забыто»: 
«Дискриминация состоялась, и тот, кто этим за-
нимался, должен быть наказан». И обещал «до-
вести это дело до конца».

Анна Занина, Андрей Райский, 
Анастасия Веденеева

НМТП и ФАС дошли до последнего суда
Спор за 9,74 млрд руб. изучит президиум ВС

«Яндекс» расширяет присутствие на рынке 
наружной рекламы. Компания, уже сотруд-
ничающая с оператором Gallery, начнет 
продажи на цифровых билбордах Russ 
Outdoor. Другие участники рынка, напри-
мер, оператор «Лайса», также задумались 
об использовании щитов для подобных 
проектов: по оценкам экспертов, объем 
продаж рекламы на них за год вырос на 
65% и составил 5,3 млрд руб.

«Яндекс» начнет продавать рекламу на поверх-
ностях Russ Outdoor, рассказали 

”
Ъ“ в «Яндексе» и 

подтвердил оператор наружной рекламы. В ходе 
аукционов в реальном времени будут представле-
ны свободные слоты рекламных поверхностей. 
Процесс аналогичен таковому при продаже он-
лайн-рекламы, уточняют в «Яндексе». Новый фор-
мат Russ Outdoor пока будет применяться на всех 
цифровых щитах оператора в Москве. В «Яндек-
се» не стали раскрывать коммерческие условия 
сотрудничества с оператором. В Russ Outdoor по-
яснили, что партнерство строится на условиях 
разделения выручки.

Для Russ Outdoor этот проект является спосо-
бом привлечения новых клиентов, а также эффек-
тивным автоматизированным инструментом 
продажи свободных остатков инвентаря, объяс-

няет директор по стратегическому маркетингу 
оператора Рашид Нежеметдинов. Партнерство по-
зволит «Яндексу», в частности, расширить реклам-
ный инвентарь, отмечает руководитель группы 
по работе с партнерами офлайн-продуктов компа-
нии Марина Сурыгина.

Аналогичное партнерство в мае этого года «Ян-
декс» заключал с оператором Gallery, писал 

”
Ъ“. В 

интернет-компании по прошествии семи месяцев 
довольны результатами сотрудничества и видят 
интерес со стороны рекламодателей, сообщили в 
«Яндексе». В компании говорят, что открыты для 
сотрудничества с операторами цифровой наруж-
ной рекламы.

В 50 крупнейших городах России по состоянию 
на конец ноября насчитывается 848 цифровых 
билбордов, подсчитали в «ЭСПАР-Аналитик». Из 
них в Москве расположены 407 объектов. Лидерст-
во по количеству цифровых билбордов сохраняет 
Gallery (177 штук), следом идут Russ Outdoor (112 
билбордов) и оператор «Дизайнмастер» (102 бил-
борда). Объем рынка цифровых билбордов по ито-
гам 11 месяцев года составил 5,3 млрд руб., рост год 
к году составил 65%.

Подобный формат сможет привлечь рекламода-
телей, поскольку комплексирование онлайн- и оф-
лайн-площадок повышает эффективность реклам-

ной кампании, рассуждает гендиректор «ЭСПАР-
Аналитик» Андрей Березкин. «Мы заинтересованы, 
а также технически готовы к проектам на основе аук-
ционной модели продаж наружной рекламы. В бли-
жайшей перспективе мы будем реализовывать по-
добные проекты, в том числе и с компанией 

”
Ян-

декс“»,— сообщил гендиректор оператора наруж-
ной рекламы «Лайса» Армен Газарян.

Точность таргетинга рекламы на цифровых бил-
бордах будет зависеть от того, насколько полно «Ян-
дексу» удастся связать автомобилистов с их профи-
лями в сети интернет, отмечает заместитель генди-
ректора Segmento Александр Куликов. Для этого 
«Яндексу», скорее всего, понадобятся данные о мар-
ке машины, времени и маршруте проезда, которые 
компания может взять из своих продуктов или по-
лучить, поставив оптический анализатор номера и, 
соответственно, марки машины, рассуждает госпо-
дин Куликов: «В результате станет ясна платежеспо-
собность аудитории и ее зависимость от времени су-
ток, то есть можно будет настраивать показываемые 
ролики и их длину». При этом «Яндекс» вряд ли ста-
нет монополистом, другие игроки рынка рекламы 
в интернете вполне могут выйти на рынок наруж-
ной рекламы, были бы данные, заключает эксперт.

Дмитрий Шестоперов,   
Елизавета Макарова

«Яндекс» развернется на щитах
Компания выбрала второго партнера на рынке наружной рекламы

ВЭБ будет добиваться банкротст-
ва ООО «Инвестгрупп-отель», 
владеющего участком в 8,7 га 
в Геленджике, на котором распо-
ложен пятизвездный Kempin-
ski Grand Hotel. Ранее госкорпо-
рация уже выиграла суды к ООО 
и его структурам на 12,5 млрд 
руб. и добилась продажи с тор-
гов участка вместе с отелем. 
В  ВЭБ не исключают, что могут 
в будущем получить на баланс 
это имущество для последую-
щей перепродажи.

Госкорпорация ВЭБ сообщила о на-
мерении подать в арбитражный суд 
Краснодарского края заявление о при-
знании банкротом ООО «Инвестгрупп-
отель». Обществу принадлежит на пра-
вах аренды участок в 8,7 га на Толстом 
мысу в Геленджике (Революционная 
ул., 53) и расположенная на нем недви-
жимость. По указанному адресу нахо-
дится пятизвездный Kempinski Grand 
Hotel. По данным «СПАРК-Интерфакс», 
«Инвестгрупп-отель» создан в Геленд-
жике в марте 2008 года, в числе его соб-
ственников Леонид Рочев (через ЗАО 
«Инвестгрупп», которое в ноябре 2018 

года было признано банкротом) и Ев-
гений Бородин. С 2013 года компания 
показывает убытки. На 2017 год объем 
кредиторской задолженности ООО со-
ставлял 5,1 млрд руб. 

В пресс-службе Kempinski в Гелен-
джике не смогли оперативно предо-
ставить комментарий. По данным 
сайта отеля, в нем 379 номеров, в том 
числе 33 люкса. В зимний сезон ми-
нимальная цена проживания начи-
нается от 6,5 тыс. руб. Вице-прези-
дент Федерации рестораторов и оте-
льеров Вадим Прасов говорит, что 
среднегодовая загрузка отеля соот-
ветствует средним показателям по 
рынку и составляет 60–70%. Партнер 
Ivashkevich Hospitality Станислав 
Ивашкевич ранее оценивал Kempin-
ski Grand Hotel в 5 млрд руб.

Из материалов, размещенных в 
картотеке арбитражных дел, следует, 
что «Инвестгрупп-отель» и две связан-
ные с ним структуры — ЗАО «Инвест-
групп» и ЗАО «Отель девелопмент» — 
были получателями кредитов ВЭБ в 
2007–2008 годах на сумму $255,5 млн. 
Обязательства по своевременному 
погашению задолженности заемщи-

ки не выполнили. В 2016 году ВЭБ до-
бился судебного решения о взыска-
нии 12,5 млрд руб. солидарно с «Ин-
вестгрупп» и «Отель девелопмент». 
Но, как указано в материалах суда, 
долг возвращен не был.

В качестве обеспечения по догово-
рам выступали права аренды «Инвес-
тгрупп-отеля» на принадлежащий 
ему участок с Kempinski Grand Hotel. В 
конце ноября 2018 года суд удовлетво-
рил иск ВЭБ о продаже за долги права 
аренды участка и недвижимости в со-
ответствии с договором ипотеки. 
Стартовая стоимость продажи уста-
новлена в размере 2,7 млрд руб.

По мнению партнера юридической 
компании «Рустам Курмаев и партне-
ры» Дмитрия Клеточкина, отсутствие 
апелляции на решение о продаже пра-
ва аренды участка свидетельствует, что 
«Инвестгрупп-отель» не видит для нее 
оснований. По его мнению, в рамках 
дальнейшего банкротства ВЭБ будет 
привлекать к субсидиарной ответст-
венности всех причастных к распоря-
жению финансами должника. Парт-
нер юридической компании «Сотби» 
Антон Красников не исключает воз-

можности погашения задолженности 
и прекращения производства по делу 
о банкротстве. Процедура наблюдения 
повлечет за собой приостановку реа-
лизации имущества до введения кон-
курсного производства либо внешне-
го управления, говорит он.

Как пояснил 
”
Ъ“ представитель 

ВЭБ, в дальнейшем корпорация пла-
нирует реализовать указанное иму-
щество в ходе торгов либо принять на 
свой баланс для последующей прода-
жи заинтересованному инвестору. 
Стратегия ВЭБ относительно Kempin-
ski Grand Hotel схожа с поведением 
корпорации относительно других 
проблемных активов. В ноябре гос-
банк также декларировал намерение 
подать заявление о банкротстве в 
прошлом крупнейшего производите-
ля индейки в России — ГК «Евродон». 
А на прошлой неделе он высказал 
аналогичную инициативу в отноше-
нии завода микроэлектроники «Анг-
стрем-Т» экс-главы Минсвязи Леони-
да Реймана.

Андрей Нимченко,  
Краснодар;  
Александра Мерцалова

ВЭБ выселяет Kempinski
Банк хочет банкротить собственника отеля в Геленджике

Как выяснил 
”
Ъ“, попавшие под 

санкции США «Силовые маши-
ны» Алексея Мордашова нашли 
новый способ избежать рисков 
низкого спроса на разрабатыва-
емые компанией газовые турби-
ны большой мощности. Компа-
ния предлагает построить но-
вую газовую ТЭС 1,4 ГВт для за-
мещения убыточной угольной 
Новочеркасской ГРЭС «Газпром 
энергохолдинга». Эксперты оце-
нивают проект в 85 млрд руб., 
и пока непонятно, кто будет 
 готов его реализовать.

«Силовые машины» Алексея Мор-
дашова придумали схему, которая 
поможет компании гарантировать 
сбыт газовых турбин большой мощ-
ности (ГБТМ) без участия в програм-
ме модернизации старых ТЭС, сооб-
щили источники 

”
Ъ“. Компания 

предложила регуляторам построить 
ТЭС мощностью 1,4 ГВт вблизи уголь-
ной Новочеркасской ГРЭС (НчГРЭС, 
2,258 ГВт), принадлежащей «Газпром 
энергохолдингу» (ГЭХ) — по меха-
низму конкурентного отбора мощ-
ности новой генерации (КОМ НГ).

КОМ НГ создавался специально 
под нерыночные проекты генерации 
в энергодефицитных точках. Основа-
нием для отбора инвестора выступает 
зафиксированный схемой и програм-
мой развития ЕЭС России дефицит в 
локальной энергозоне в течение трех 
лет (обсуждается идея снизить срок до 
года). Сам механизм применялся все-
го дважды: для строительства Сак-
ской ТЭЦ в Крыму («КрымТЭЦ» Петра 
Нидзельского) и ТЭС в Тамани (заказ-
чик и строитель — «Технопромэкс-
порт» «Ростеха»). Но после массовых 
строек новой генерации в 2010-х го-
дах в Единой энергосистеме РФ почти 
не осталось энергодефицитных точек.

Обсуждаемая в правительстве 
программа по модернизации старых 
ТЭС объемом до 1,4 трлн руб. исходно 
была увязана с «дорожной картой» по 
развитию в РФ производства ГБТМ — 
инвесторы должны были обеспечить 
заказом машиностроителей. Основ-
ным бенефициаром считаются как 
раз попавшие под санкции США «Си-
ловые машины» (7 млрд руб. на про-
ект ГБТМ выделит бюджет, еще 8 мл-
рд руб. найдет компания). В приори-
тетном порядке по программе модер-
низации будут меняться паросило-
вые установки с паровыми турбина-
ми, а крупные генкомпании говори-
ли, что не ждут от машиностроителей 
РФ надежного оборудования.

Источники 
”
Ъ“ на энергорынке 

идею «Силмаша» объясняют тем, что 
новые ГБТМ нужно «обкатать без су-
щественных негативных последст-
вий для потребителей». Для этого ТЭС 
должна страховать традиционная 
станция, которая по мере совершенст-
вования технологии турбин может 
быть выведена из эксплуатации. 
«НчГРЭС выглядит самым очевидным 
вариантом»,— полагает один из собе-
седников 

”
Ъ“. Но глава ГЭХа Денис Фе-

доров является одним из главных оп-
понентов идеи навязывания россий-
ских ГБТМ генкомпаниям и надеется 
на локализацию иностранного обору-
дования американской GE и немец-
кой Siemens. Недавно он говорил, что 
ГЭХ вряд ли будет претендовать на за-
купку газовых турбин в первом отбо-
ре модернизации на 2022–2024 годы. 

Вместе с тем убыточная угольная 
НчГРЭС, проигрывающая на рынке 
газовой генерации, давно просит по-
высить ей тариф до экономически 
обоснованного. ГЭХ предлагал вывес-
ти станцию с 2019 года, но в «Систем-
ном операторе» (СО, диспетчер энер-
госистемы) посчитали, что в этом слу-
чае возникнут негативные последст-
вия для энергорежимов, поэтому вы-
вод приостановлен до 2021 года. В СО 
считают, что после вывода НчГРЭС 
здесь возникнет территория техноло-
гически необходимой генерации.

Кто мог бы построить новую газо-
вую ТЭС, пока неясно. В Минпромтор-
ге 

”
Ъ“ сообщили, что заинтересованы 

в создании таких объектов, но выби-
рать площадку будет Минэнерго (там 
от комментариев отказались) на осно-
ве балансов энергорынка. Министр 
Александр Новак 25 декабря в интер-
вью 

”
Ъ“ говорил, что у Минэнерго 

«есть понимание по газовым турби-
нам — 1,4 ГВт гарантированного зака-
за» и это предложение Минпромторга 
совместно с «Силовыми машинами». 
А говоря о КОМ НГ, он рассказал о не-
коей «отдельно рядом стоящей пло-
щадке на этой же инфраструктуре, но-
вом строительстве» с газовой турби-
ной, что точно описывает ситуацию и 
с НчГРЭС. В «Силмаше» отметили, что 
«заинтересованы в строительстве са-
мостоятельно или с партнером ТЭС на 
1,4 ГВт в рамках КОМ НГ, так как он га-
рантирует окупаемость эксперимен-
тальной станции». ТЭС нужна для до-
водки до промышленной эксплуата-
ции турбин ГТЭ-65 и ГТЭ-170, говорят 
в компании, потребуются шесть бло-
ков со вводом в 2022-2025 годах, но 
выбор места за СО и Минэнерго. В ГЭХ 
от комментариев отказались.

По оценке Владимира Скляра из 
«ВТБ Капитала», стоимость ТЭС мо-
жет достигать 75–85 млрд руб. Если 
не учитывать новый блок НчГРЭС на 
330 МВт, а КОМ НГ провести для за-
мещения 1,95 ГВт старых мощно-
стей, то без учета возможных тариф-
ных надбавок для станции проект 
приведет к росту тарифной нагрузки 
на 16%. Сейчас старые блоки получа-
ют одноставочный тариф около 
1,66 тыс. руб. за 1 МВт•ч, а блоки по 
КОМ НГ с учетом роста загрузки по-
требуют 1,93 тыс. руб. за 1 МВт•ч. Но 
с учетом убыточности станций и 
предстоящего роста цены на мощ-
ность на горизонте до 2025 года, до-
бавляет аналитик, этот спред факти-
чески нивелируется, что может 
оправдать такое замещение.

Татьяна Дятел

Для газовых турбин  
нашли место на Дону
«Силовые машины» хотят заместить ГРЭС 
«Газпром энергохолдинга»

Я не верю, что любая 
российская компания 

без иностранного партнера 
может произвести  

газовую турбину
— Денис Федоров,

глава «Газпром энергохолдинга»,  
19 декабря

Ц И Т А Т А

«При снижении стоимости на 1 Гб 
потребление услуги значительно 
увеличивается и, как следствие, до-
ход операторов от нее растет и расхо-
ды абонентов, соответственно, то-
же»,— подчеркивает он.

В России трафик пока дешевеет, 
однако уже в следующем году эта 
тенденция может измениться из-за 
необходимости компенсировать 
увеличение НДС и «закон Яровой», 
напоминает Сергей Половников. На 
прошлой неделе «Вымпелком», «Ме-
гаФон» и Tele2 оповестили абонен-
тов об изменении стоимости услуг с 
января 2019 года из-за увеличения 
НДС, сообщал ранее 

”
Ъ“.

Трафик мобильного интернета у 
абонентов Tele2, «МегаФона» и «Вым-

пелкома» растет на уроне 25–38%, на-
поминают представители этих опера-
торов. На рост потребления трафика 
влияет, в частности, проникновение 
смартфонов с поддержкой 4G, указы-

вают в «МегаФоне». В Tele2 говорят, 
что пока не заметили влияния безли-
митов на стоимость услуг связи. В пер-
спективе отказ от безлимитных тари-
фов, по мнению компании, «неизбе-
жен», поскольку они способствуют 
«разрушению стоимости услуг связи». 
В МТС не ответили на запрос.

Тенденция к снижению стоимо-
сти мобильного интернета действи-
тельно есть, подтверждает гендирек-
тор «ТМТ Консалтинга» Константин 
Анкилов. Операторы предлагают все 
больший объем трафика за большие 
деньги, при этом потребление рас-
тет, пояснил он. Несмотря на сниже-
ние средней стоимости гигабайта, 
операторам удается наращивать 
среднюю выручку на абонента, в 
2018 году она увеличилась на 5% и со-
ставила 314 руб., отметил он.

Чем больше доля тарифов с безли-
митным трафиком, тем ниже цена 
одного гигабайта передачи данных, 
согласен старший аналитик группы 
корпоративных рейтингов АКРА 
Александр Гущин. «С развитием мо-
бильных устройств растет потреб-
ность в скорости и объеме входяще-
го трафика, а операторы развивают 
свою инфраструктуру под возраста-
ющие потребности. При этом поль-
зователи редко начинают больше 
платить за возрастающий трафик и 
расходуют относительно фиксиро-
ванную сумму»,— считает он. Так, 
если сравнить средние расходы на 
связь десять лет назад и сейчас, они 
существенно не изменились, при-
том что трафик вырос значительно, 
указывает эксперт.

Юлия Тишина

Россия уценила гигабайт
Топ-10 стран с самым дешевым 
мобильным интернетом

 Средняя стоимость 1 Гб (руб.)
Румыния 9,2

Польша 22,8

Индия 23,9

Казахстан 39,0

Египет 42,6

Израиль  43,2

Пакистан 47,8

Россия 55,5

Иран 71,2

Алжир 75,5

Источник: Content Review, данные за декабрь 2018 года.
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Режиссер и театральный 
 педагог Светлана Земляко
ва  поставила на Малой сцене 
 Театра наций инсценировку ро
мана «Любовницы» нобелевско
го лауреата Эльфриды Елинек, 
в котором речь идет о женских 
судьбах в европейской про
винции полувековой давности. 
Спектакль, тем не менее, точ
но и остроумно показывает, 
 почему эта история совершен
но не устарела, считает Ольга 
 Федянина.

льфрида Елинек — автор 
чрезвычайно успешных романов 
и пьес со сложной сценической судь-
бой, которые российский театр во-
обще-то обходит стороной. Драма-
тургию Елинек сложно переводить 
и еще сложнее ставить, потому что 
это в первую очередь драматургия 
языка. Ее сюжеты связаны с «под-
сознанием речи», в которой много-
вековые культурные, идеологиче-
ские, бытовые слои накапливают-
ся и ведут конфликтное существова-
ние. Елинек выслеживает и безоши-
бочно находит в этом подсознании 
одно и то же: картину патриархаль-
ного мира, который подчиняет себе 
и/или калечит любого отдельно взя-
того человека. Как правило, человек 

этот — женщина, именно ее чувст-
ва, ее желания, ее мысли становятся 
здесь первой законной и естествен-
ной жертвой.

Режиссер и театральный педагог 
Светлана Землякова выбрала для 

постановки на Малой сцене Театра 
наций ранний роман Елинек «Лю-
бовницы». Две женщины в глубо-
кой провинции живут одной всепо-
глощающей мечтой: выйти замуж. 
Ветхозаветная мощь этой мечты ро-
ждена не какой-то особенной люб-
веобильностью героинь, а исклю-
чительно их желанием вовремя 
и правильно устроиться в общем 
для всех укладе жизни, в котором 

коврики в семейной гостиной гора-
здо насущнее звездного неба над го-
ловой. Борьба эта идет драматично, 
с переменным успехом — и закан-
чивается для одной героини, Бри-
гитты (Елена Николаева), победой, 
а для второй, Паулы (Наталья Но-
здрина), поражением. Две парал-
лельные истории составляют сю-
жет романа — и сюжет спектакля 
Театра наций.

Ключевое понятие, соединяющее 
прозу и сцену, в данном случае — 
«уклад жизни». Именно уклад жизни 
Светлана Землякова вообще ставит 
охотно и по-разному — то как бы-
товую, подробную вереницу эпизо-
дов («На траве двора» и «В.О.Л.К.» в те-
атре Маяковского), то как фантасти-
ческий лубок («Петр и Феврония Му-
ромские» в театре «Практика»).

В ее «Любовницах» царит уклад, 
просчитанный и выстроенный как 
алгоритм и разыгранный букваль-
но по нотам. Планшет сцены разде-
лен на ровные, попеременно подсве-
чивающиеся снизу квадраты, в них, 
как в шахматные клетки, вписывает-
ся реквизит: точечные образцы убо-
гой повседневности (художники — 
Денис Сазонов и Екатерина Злая) — 
от буфета с сервизом до унитаза с ер-
шиком. На этом шахматном поле 
с гротескным изяществом разыгры-
ваются ходы двух партий, которые 
ведут две героини в борьбе за элек-

трика Хайнца (Артем Тульчинский) 
и лесоруба Эриха (Олег Савцов). 
Борьба эта, в которой есть и склока 
с родителями (Наталья Павленкова 
и Леонид Тимцуник), и соперниче-
ство с внезапной конкуренткой Су-
зи (Муся Тотибадзе), и последний, 
решающий бой в виде шантажа бе-
ременностью, по-настоящему дра-
матична.

Но Светлана Землякова ставит 
не драму жизни и не историю о пра-
ве каждого на свое маленькое жал-
кое счастье, а человеческую траги-
комедию. В трагикомедию спек-
такль превращается благодаря то-
му, что все его участники совсем по-
брехтовски — ясно, темперамент-
но, но расчетливо — играют цент-
ральный парадокс романа Елинек: 
революционный натиск двух фу-
рий направлен не на то, чтобы из-
менить или разрушить ненавист-
ный мир «до основанья, а затем», 
а на то, чтобы любой ценой стать 
его частью. Их почти двухчасовая 
яростная схватка за право драить 
унитаз в собственном доме, за пра-
во работать не на фабричном кон-
вейере, а продавщицей в магази-
не мужа, за право говорить про ко-
го-то «мой» — битва не за счастье, 
а за место в стае. За этой битвой те-
атр и автор наблюдают примерно 
с одинаковой — подчеркнуто иро-
ничной — дистанцией.

Именно благодаря централь-
ной теме и ракурсу «Любовницы» 
на сцене Театра наций сегодня не 
выглядят анахронизмом, истори-
ческой сноской в обостряющемся 
«антисексистском» metoo или за-
поздавшим выкриком в феминист-
ской дискуссии. (Впрочем, заметим 
в скобках: в 1975 году, году первой 
публикации «Любовниц», Елинек, 
незадолго до этого ставшая чле-
ном Коммунистической партии Ав-
стрии, наверняка очень удивилась 
бы, если бы узнала, насколько бо-
лезненно актуален будет даже са-
мый устаревший феминистский 
дискурс на пространстве бывшего 
прогрессивного СССР почти пол-
века спустя.) Спектакль Светланы 
Земляковой дает очень ясное пред-
ставление о том, почему Эльфри-
да Елинек по-прежнему остается — 
и на ближайшее время останется — 
одним из самых «неудобных» ав-
торов мировой литературы, даже 
если речь идет о текстах, которые 
когда-то казались всего лишь ча-
стью быстро устаревающей злобы 
дня. Их считают — кому как больше 
нравится — разоблачением фашиз-
ма, капитализма, сексизма, шови-
низма. В реальности они в первую 
очередь — разоблачение стаи. Лю-
бой, даже называющей себя самым 
благозвучным, гуманным и пра-
вильным именем.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Стайное становится явным
В Театре наций поставили роман Эльфриды Елинек

В новогоднем прокате появится фильм-мюзикл  
студии Disney «Мэри Поппинс возвращается» —  
продолжение оскароносной картины 1964 года

Через 15 лет после премь
еры и через десять после  
последнего исполнения 
в Мариинке снова ожила 
«Чародейка» Чайковско
го. Переносить спектакль 
на сцену Мариинского2 
приехал сам Дэвид Па
унтни. О том, почему это 
 возобновление стоит иной 
премьеры, рассказывает 
Ая Макарова.

 Когда Чайковский 
написал «Чародейку», он уже 
был автором «Евгения Онеги-
на», «Мазепы» и «Лебединого 
озера», то есть освоил европей-
ские каноны музыкального те-
атра и российскую историче-
скую тематику, а также успел 
показать себя как эксперимен-
татор и изобретатель. Либрет-
то модного драматурга Иппо-
лита Шпажинского, написан-
ное вычурным и нарочито ар-
хаизированным языком, потом 
не раз пытались подправить, но 
со сцены Мариинки прозвучала 
самая первая редакция — и во 
многом задала тон вечера.

В прочтении Валерия Герги-
ева преобладают ирония и за-
дор, а не серьезная попытка рас-
сказать слезливую и путаную 
историю невинной Кумы, про-
тив чар которой не может усто-
ять ни один мужчина и кото-
рую в конечном итоге за эти-то 

чары, а не за настоящее чаро-
действо и отравят. Фантом рус-
ской оперы обретает у Гергиева 
плоть итальянской романтиче-
ской оперы — скажем, баритон 
князь Курлятев (Владислав Су-
лимский) является к сопрано Ку-
ме (Елена Стихина), за которой 
закрепилась дурная репутация, 
что твой Жорж Жермон к Тра-
виате; но приходит этот при-
зрак, безусловно, из будущего — 
в нем слышны цитаты отечест-
венных репертуарных побед, 
от «Царской невесты», написан-
ной Римским-Корсаковым всего 
декадой позже, до «Пиковой да-
мы» самого Чайковского.

Почти четыре часа оперы про-
летают незаметно и потому, что 
режиссер наращивает напряже-
ние постепенно: от первого акта 
с парадом развеселых номеров 
к пунктирному второму, черно-
белому, со статичными мизан-
сценами, дальше — к эмоцио-
нальным пикам третьего с любо-
вью и кровью и наконец к плот-
нейшему четвертому, где на зри-
теля сразу обрушиваются тра-
гедия и мелодрама, где декора-
ции и свет работают так же на-
пряженно, как артисты на сце-
не, и в финале — этакая триеров-
ская пощечина: мимо трупов 
и безумцев на игрушечной ло-
шадке скачет бессловесная доч-
ка князя Курлятева (Вероника Ро-
машева — роль без пения).

Паунтни пользуется своим 
привычным приемом: прово-
дит исторические и социальные 
аналогии, заигрывает с истори-

ей дома Романовых и эстетикой 
времен Чайковского. Чернец Па-
исий (Андрей Попов, неизмен-
ная звезда характерных тено-
ровых ролей) становится кари-
катурным Распутиным, полоса-
тый наряд кулачного бойца Ки-
чиги (баритон Вадим Кравец, не-
заметно ставший одним из глав-
ных ресурсов труппы Мариин-
ского) превращается в тельняш-
ку матроса Железняка. Княже-
ская фамилия изводит сама се-
бя, пока где-то за белыми стена-
ми павильона то рокочет, то без-
молвствует народ. Но эти под-
робности только семя, из кото-
рого вырастает колдовская тра-
ва Паунтни: чаровница Кума на 
летающей банкетке, дрожащая 
в мистическом экстазе Ненила 
(меццо-сопрано Любовь Соко-
лова) с неизменным вязанием, 
дьяк Мамыров (бас Станислав 
Трофимов), перекидывающийся 
в лесную нежить.

Когда Паунтни ставил свою 
«Чародейку» сначала в лиссабон-
ском театре Сан-Карлуш, а за-
тем в Петербурге, он уже был жи-
вым классиком, который создал 
собственный эстетический про-
ект — оперную режиссуру, по-
строенную не на разгадывании 
загадок и построении интеллек-
туальных дворцов, а на прямой 
апелляции к чувствам, на логи-
ке эмоций.

При переезде на новую сцену 
«Чародейка» как будто не изме-
нилась. Те же контрастные деко-
рации Роберта Иннеса Хопкин-
са, тот же графичный свет Ми-

ми Джордан Шерин (адаптация 
для Мариинского-2 Егора Карта-
шова), та же человеческая тра-
гикомедия. Но чего на премье-
ре быть не могло, так это аллю-
зий на спектакли, которые по-
явятся после 2003 года. Кажет-
ся, Паунтни угадал основные 
приемы, которыми будут поль-
зоваться самые яркие оперные 
режиссеры в следующие пят-
надцать лет. В «Чародейке» Па-
унтни — лаконичное и безвы-
ходное сценическое простран-
ство, фирменный знак немец-
кой оперной режиссуры 2010-х; 
и пиршество цитат, спасающее 
от ужаса реальности,— почти 
sine qua non сегодняшнего дня; 
и постирония — такая привыч-
ная сегодня и такая проблемная 
в начале нулевых.

На вопрос о том, почему «Ча-
родейка» и почему сейчас, Дэ-
вид Паунтни отвечает: потому 
что это, прямо скажем, далеко 
не худшая опера Чайковского 
и потому что меня позвал Вале-
рий Гергиев. Почему позвал Гер-
гиев — как обычно, знает только 
он сам. Но в чем бы ни было де-
ло, из не худшей оперы и старого 
проекта получился один из луч-
ших спектаклей, которые есть 
в репертуаре Мариинки сегодня.

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

От Кумы не зарекайся
В Мариинском театре возобновили «Чародейку» 
в постановке Дэвида Паунтни

В прокат выходит «Лю
бовь и прочий зоопарк» — 
за этим  неочевидным 
названием скрывает
ся фильм Антони Кордье 
«Гаспар едет на свадьбу», 
участвовавший в конкур
се Московского кинофе
стиваля в апреле 2018 
года. Но как ни назови, 
считает Юлия Шагель
ман, меньше всего эта 
картина похожа на стан
дартную романтическую 
комедию.

 Гаспар (Феликс Моати) — 
великовозрастный оболтус, 
довольно давно не общав-
шийся со своей семьей. Од-
нако теперь появилась при-
чина вернуться домой, от ко-
торой не отмахнуться. Гас-
пар едет на свадьбу: его дав-
но овдовевший отец (Йохан 
Хелденберг) решил женить-
ся второй раз. На полпути по-
езд останавливается из-за ак-
ции протеста зеленых акти-
вистов, приковавших себя 
к рельсам. Среди них Гаспар 
обнаруживает девушку, по-
чти потерявшую сознание, 
и спасает ее от голодного об-
морока, галантно предложив 
пива. На самом деле Лора (Ле-
тиция Дош) совсем не беспо-
коится об экологии, а к зеле-
ным примкнула случайно, 
польстившись на бесплат-
ный круассан. Так же случай-
но она оказывается в одном 
поезде с Гаспаром, который 
вообще-то едет совсем не ту-
да, куда ей нужно. Слово за 
слово — и блудный сын пред-
лагает девушке за €50 в день 
изобразить перед родствен-
никами его подружку, чтобы 
легче было пережить свадеб-
ные торжества.

Ни зритель, ни Лора не по-
дозревают, во что впутыва-
ются. Семья Гаспара живет 
посреди зоопарка, которым 
владеет и управляет, и но-
ворожденный двухголовый 
карибу — отнюдь не самый 
странный его обитатель. Для 
начала выясняется, что свадь-
ба отменяется: невеста, вете-
ринар Пегги (Марина Фоис), 
передумала, застукав жени-
ха с другой. Тот, однако же, 
считает, что лучшая страте-
гия — это продолжать подго-
товку к бракосочетанию, как 
будто ничего не произошло. 
Параллельно он обзванива-
ет всех своих возлюбленных 
(а их у самопровозглашенно-
го «однолюба» находится не-
мало) с официальными про-
щаниями и лечит вылезшую 
на фоне стресса нервную эк-
зему в бассейне с рыбками. 
Младшая сестра Гаспара Ко-
лин (Криста Тере) разгулива-
ет в шкуре медведицы, кото-

рая была подругой ее детских 
лет, питается корешками, ут-
верждает, что на зиму впада-
ет в спячку, и «девушку» бра-
та встречает с совсем не се-
стринской ревностью. Са-
мым рассудительным в этом 
паноптикуме кажется сред-
ний брат Виржиль (Гийом 
Гуи), которому приходится 
среди всей этой кутерьмы го-
товить зоопарк к продаже, 
потому что поддерживать его 
на плаву уже не получается.

И медвежий наряд Колин, 
и ее влюбленность в старше-
го брата, и прочие чудачест-

ва друг друга, и даже то, что 
маму Гаспара когда-то убил 
тигр, все члены эксцентрич-
ного семейства воспринима-
ют как должное. Даже сам Гас-
пар, сбежавший от них по-
дальше и пытающийся стать 
максимально «нормальным», 
хоть это и означает, напри-
мер, отказ от природных та-
лантов в пользу скучной ру-
тинной работы, снова почти 
мгновенно втягивается в не-
обычный для постороннего 
взгляда, но такой родной для 
него образ жизни.

Тот самый взгляд со сто-
роны, оказывающийся нео-
жиданно проницательным, 
транслирует Лора, которая 
при первом знакомстве ка-
залась безрассудной и легко-
мысленной (да на самом деле 

такой и остается), но по срав-
нению с родственниками но-
вого знакомого вдруг стано-
вится воплощением адекват-
ности и здравого смысла. В ее 
присутствии как будто стано-
вятся более выпуклыми вза-
имные обиды, невысказан-
ные претензии и братское со-
перничество, а воспомина-
ния, окутанные ностальги-
ческой дымкой, оказывают-
ся не такими уж идилличе-
скими.

Режиссер Антони Кордье 
утверждает, что источником 
вдохновения для фильма 
послужил чеховский «Виш-
невый сад»: зоопарк здесь — 
уходящая натура, символ 
прежних, более простых 
и понятных времен, с кото-
рыми неизбежно приходит-
ся расстаться. Вызвано это 
причинами как внешними 
(общество меняется, и люди 

больше не хотят смотреть на 
животных в клетках, даже 
если им там хорошо живет-
ся), так и внутренними (на-
ступает момент, когда всем 
героям, несмотря на их отча-
янное сопротивление, при-
ходится наконец повзро-
слеть). Такая история могла 
бы превратиться в настоя-
щую драму или, наоборот, 
скатиться в гротеск, однако 
авторам удается держать ба-
ланс, даже самые неодноз-
начные или грустные эпизо-
ды подавая с максимальной 
естественностью, мягким 
юмором и ироничным оп-
тимизмом. И даже свадьба 
в финале все-таки состоит-
ся — пусть, как и все в этом 
фильме, совсем не такая, как 
ожидалось.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Вишневый зоосад
На экранах комедия  
«Любовь и прочий зоопарк»

Яростная борьба двух геро
инь романа за перспектив
ных женихов приобретает 
в спектакле черты траги
комедии  ФОТО МАРИИ ЗАЙВЫЙ

Явные чудачества 
друг друга эксцент
ричное семейство 
владельцев зоо
парка принимает 
как должное 
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Режиссер утверждает, 
что источником вдохновения 
для фильма послужил 
 «Вишневый сад»: зоопарк 
здесь — уходящая натура, 
символ прежних, более 
 простых и понятных времен

Княжеская фамилия 
изводит сама себя, 
 пока гдето за белыми  
стенами павильона 
то рокочет, то безмол
вствует народ 
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В центральном матче 19-го тура  
чемпионата Англии «Манчестер Сити»  
сыграет в гостях с «Лестером»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Футбол
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КАДРЫ

Илья Геркус 
уходит победителем
«Локомотив» расстается с генеральным директором
В топ-менеджменте футбольного «Локомоти-
ва» в ближайшее время произойдет смена ру-
ководителя. Илья Геркус покинет пост гене-
рального директора, на котором, по данным 

”Ъ“, с высокой степенью вероятности его за-
менит Василий Кикнадзе, который ранее ру-
ководил АНО «Спортивное вещание». Пери-
од руководства одним из ведущих российских 
клубов господина Геркуса, продолжавший-
ся два с половиной года, получился удачным 
с точки зрения спортивных результатов. Он 
был отмечен выигрышем железнодорожни-
ками Кубка России в 2017 году, а также воз-
вращением в прошлом сезоне после 14-лет-
него перерыва золотых медалей чемпионата 
страны. При этом не было секретом, что у ге-
нерального директора так и не сложились от-
ношения с главным тренером «Локомотива» 
Юрием Семиным.

чера источник 
”
Ъ“, хорошо знакомый с 

ситуацией в «Локомотиве», подтвердил распростра-
ненную рядом ресурсов информацию о том, что в 
ближайшее время клуб расстанется со своим клю-
чевым топ-менеджером Ильей Геркусом, занимав-
шим пост генерального директора (ранее называл-
ся постом президента). Эта новость может показать-
ся довольно неожиданной, учитывая результаты ра-
боты в московском клубе господина Геркуса.

Текущий сезон пока складывается не очень удач-
но для «Локомотива», оказавшегося перед зимним 
перерывом на пятом месте в чемпионате России и 
провалившегося на групповом этапе Лиги чемпио-
нов, вылетев из еврокубков. Однако в целом тот не-
долгий период, когда гендиректором клуба работал 
Илья Геркус, можно охарактеризовать как чрезвы-
чайно успешный для команды.

Господин Геркус, ранее возглавлявший органи-
зацию «Лига-ТВ» — структуру, занимавшуюся про-
движением платных трансляций российского фут-
бола,— появился в «Локомотиве» летом 2016 года. 
Уже через год железнодорожники выиграли Кубок 
России, а весной 2018-го — золото чемпионата стра-
ны, которого у них не было 14 лет. При этом, несмо-
тря на такие значительные достижения, еще по ходу 
чемпионского сезона источники стали характери-
зовать положение Ильи Геркуса как «достаточно неу-
стойчивое». Поводом для этого был выплеснувший-
ся в публичное пространство конфликт между ген-
директором и знаменитым тренером «Локомотива» 
Юрием Семиным.

Последний даже не старался его «заретуширо-
вать». Даже в вышедшей этой осенью автобиогра-
фии Юрия Семина «

”
Локомотив“. Возвращение 

на пьедестал» есть целая глава, посвященная не-
простым отношениям наставника с Ильей Герку-
сом. В ней господин Семин выражает недоволь-
ство трансферной и кадровой политикой генди-
ректора, а также признается, что тот предприни-
мал попытки добиться его увольнения. Считает-
ся, что на стороне Юрия Семина в его противосто-

янии с Ильей Геркусом выступали члены клубно-
го совета директоров, высокопоставленные функ-
ционеры РЖД.

Господин Геркус в интервью ТАСС также заявлял 
о разногласиях с господином Семиным. По его мне-
нию, главный тренер должен осуществлять исключи-
тельно свои — тренерские — функции, а не стоять во 
главе всего «спортивного блока», как хотел наставник.

Источник 
”
Ъ“ сказал, что «с вероятностью 80%» 

преемником Ильи Геркуса в «Локомотиве» будет Ва-
силий Кикнадзе — бывший генеральный дирек-
тор и главный редактор телеканалов «Спорт» и «Рос-
сия-2», руководивший АНО «Спортивное вещание»: 
эта организация отвечала за создание националь-

ного телевизионного HD-сигнала для трансляций 
Олимпиады 2014 года в Сочи. По словам собеседни-
ка 

”
Ъ“, господин Кикнадзе уже побывал на базе «Ло-

комотива» и в его офисе, где познакомился с поло-
жением дел в клубе.

Что касается Ильи Геркуса, то другой источник 

”
Ъ“ не сомневается, что он будет востребован в фут-

боле. Наиболее реальным вариантом трудоустрой-
ства господина Геркуса он считает Российский фут-
больный союз (РФС). В декабре, после ухода в отстав-
ку Виталия Мутко, в РФС стал вакантным президент-
ский пост. Фаворитом в борьбе за него называют ге-
нерального директора «Газпром нефти» и председа-
теля совета директоров «Зенита» Александра Дюко-
ва. Илья Геркус до «Лиги-ТВ» довольно долго работал 
в петербургском клубе — заместителем генерально-
го директора по экономике и финансам, а потом по 
стратегическому развитию.

Арнольд Кабанов

«Локомотив» за те два с половиной года, 
что им руководил Илья Геркус, стал обла-
дателем Кубка России и после 14-летнего 
перерыва выиграл золото национального 
чемпионата  ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА

В традиционной ноябрьской суперсерии российская  
молодежка провела шесть матчей с командами  
канадских юниорских лиг и лишь дважды проиграла. 
Слева направо: Артем Галимов, Григорий Денисенко, 
Павел Шэн  ФОТО СЕРГЕЯ САВОСТЬЯНОВА/ТАСС

ЗАВЕРШЕНИЕ КАРЬЕРЫ

Антон Шипулин отбежал от биатлона
Рождественская гонка 29 декабря станет для него последней

О своем решении завершить спор-
тивную карьеру в биатлоне объявил 
во вторник на пресс-конференции 
в Москве олимпийский чемпион 
2014 года в эстафете 31-летний 
Антон Шипулин. Лидер сборной 
России последних лет простится 
с большим биатлоном 29 декабря 
на Рождественской гонке в немец-
ком Гельзенкирхене.

бладатель золота сочинских 
Игр 2014 года и олимпийской брон-
зы Ванкувера-2010 в эстафетных гон-
ках Антон Шипулин прошлый сезон 
завершил на третьем месте общего за-
чета Кубка мира, после чего полгода 
не тренировался, всерьез полагая, что 
его карьере в биатлоне пришел конец. 
Главными моментами, которые под-
талкивали лидера российской сбор-
ной к решению о завершении высту-
плений, было отстранение его и дру-
гих российских биатлонистов от Игр 
в Пхёнчхане, куда он не получил при-
глашения от Международного олим-
пийского комитета (МОК), а также со-
стояние здоровья, пошатнувшегося 
от нескольких перенесенных им обо-
стрений мононуклеоза. Спортсмен не 
скрывал своих сомнений, заявив ле-
том о том, что окончательного реше-
ния о продолжении или завершении 
своей карьеры еще не принял. И все-
таки в начале осени он приступил к 
активным тренировкам и собирал-
ся принять участие в кубковых гон-
ках, а главное — в чемпионате мира, 
который в марте пройдет в шведском 
Эстерсунде. Дело в том, что в богатой 
коллекции наград Антона Шипулина 
нет ни одной личной золотой медали 
чемпионатов мира, чемпионом и при-

зером которых он был исключитель-
но в составе эстафетных квартетов.

Мечтавший завершить карьеру в 
ранге мирового чемпиона, биатло-
нист, так и не ставший олимпийским 
чемпионом в индивидуальных дис-
циплинах, не успел набрать достаточ-
но высоких кондиций для выступле-
ния на равных с мировыми гранда-
ми на трех первых этапах Кубка мира, 
и его выход на большую лыжню пла-
нировался в январе. Однако инци-
дент с австрийской полицией, нагря-
нувшей в расположение сборной Рос-

сии во время второго кубкового эта-
па в Хохфильцене, и допрос, которо-
му подвергся вместе со своими това-
рищами и тренировавшийся непода-
леку Антон Шипулин, подвели биат-
лониста к окончательному решению 
покончить со спортом. Он рассказал, 
что после очередного всплеска нега-
тива по отношению к россиянам, по-
дозреваемым в употреблении допин-
га, у него опустились руки. В ситуа-
ции, когда рядом не было ни трене-
ра, ни близких, Антон Шипулин рас-
ставил приоритеты и понял, что, по-
скольку в будущем также не исключа-
ются подобные инциденты, лучше уж 
то время, которое он собрался потра-
тить на спорт, он потратит на семью.

«Три месяца назад 95% людей сове-
товали мне остаться в спорте. Но с та-

кой мотивацией и с такой политиче-
ской обстановкой в спорте я не смо-
гу добиться результатов. И лучше уй-
ти сейчас, чем занимать места не у пь-
едестала,— сказал Шипулин на пресс-
конференции в МИА 

”
Россия сегод-

ня“.— Ребенком я мечтал о большом 
спорте, но сейчас спорт превратился 
в грязь. И мне не хочется выходить и 
бороться в этой грязи. Можно сказать, 
что я разочаровался в профессиональ-
ном спорте. Плюс ситуация со здоро-
вьем не дает покоя: три раза за послед-
ние месяцы я переболел вирусными 
болезнями. Хочу поблагодарить всех 
искренне, сказать большое спасибо, 
что на протяжении почти десятиле-
тия были со мной».

Биатлонист, всегда говоривший 
о том, что никогда не употреблял за-
прещенных веществ, подчеркнул при 
этом, что не бежит от проблем, а бе-
жит именно от провокаций, которые 
не дают сосредоточиться на любимом 
деле, которое нынче стало для него 
унылой работой.

Одновременно Антон Шипулин 
подтвердил, что вместе с Екатери-
ной Юрловой-Перхт примет участие 
в ежегодной Рождественской гонке, 
которая состоится 29 декабря в Гель-
зенкирхене и станет последней в его 
спортивной карьере. Говоря о буду-
щем, он исключил для себя тренер-
скую деятельность, однако хотел бы 
остаться в спорте и быть полезным 
российскому биатлону.

Антон Шипулин дебютировал на 
Кубке мира в сезоне-2008/09. В общей 
сложности на этапах Кубка мира он 
61 раз поднимался на пьедестал, одер-
жав 20 побед. По итогам Кубка ми-
ра-2014/15 он завоевал малый Хру-
стальный глобус в масс-стартах.

Валерия Миронова

ХОККЕЙ

Сборная России 
сыграет  
против котировок
В Канаде стартует  
молодежный чемпионат мира

Стартующий сегодня в Ка-
наде молодежный чемпио-
нат мира по хоккею для сбор-
ной России — очередная 
попытка вернуть себе золото 
очень популярного турнира, 
которое она не завоевыва-
ла по своим меркам уже до-
вольно долго — с 2011 года. 
Российская команда не счи-
тается фаворитом первен-
ства, но кое-какие факторы 
позволяют предположить, 
что за золото она способна 
побороться.

а нынешний молодеж-
ный — для игроков в возрасте 
до 20 лет — чемпионат мира, 
который уже давно превратил-
ся едва ли не в главный среди 
спортивных аттракционов но-
вогодних дней как для Север-
ной Америки, так и для Евро-
пы, сборная России отправи-
лась, имея довольно любопыт-
ный бэкграунд. Отечественный 
хоккей — и в те времена, когда 
он был советским, и после того, 
как стал российским,— добыл 
на этих первенствах, проводя-
щихся с 1977 года, множество 
побед — чертову дюжину (чуть 
больше — 17 — только у канад-
цев). Но все без исключения от-
носятся к временам, довольно 
отдаленным от настоящего. В 
последний раз сборная России 
взяла золото такого чемпиона-
та в 2011 году. При этом нель-
зя сказать, будто бы после этого 
российский молодежный хок-
кей как-то резко сдал. Ну или, 
например, что практически бес-
сменно возглавляющего моло-
дежку тренера Валерия Брагина 
вдруг начало подводить чутье.

Если выбирать самую ста-
бильную команду текущего де-
сятилетия, то она вне конку-
ренции. За семь лет — три вы-
хода в финал, три бронзы, а про-
пуск полуфинала — лишь один: 
год назад в четвертьфинале рос-
сиян выбили американцы. У 
других ведущих сборных сры-
вы происходили чаще. Одна-
ко именно с золотом как-то не 
складывалось. И у тех, кто нака-
нуне этого чемпионата решил 
бы ознакомиться с материала-
ми, оценивающими предстар-
товый расклад, например на са-
мых внимательных к молодеж-
ному хоккею североамерикан-
ских ресурсах вроде ESPN или 
TSN, могло возникнуть впечат-
ление, будто бы не должно сло-
житься и сейчас.

В этих материалах много 
внимания уделено, естествен-
но, хозяевам турнира, которые 
дома будут отстаивать чемпи-
онское звание. Состав канадцев 
почти полностью отличается от 
«золотого» прошлогоднего, но в 
нем целая группа игроков, чей 
потенциал вызывает присту-
пы восторга у экспертов. 16 из 
них выбраны в первом раунде 
НХЛ. Макс Комтуа уже вполне 
успешно играет в ней за «Ана-
хайм Дакс». А 17-летний Алек-
сис Лафреньер, который вый-
дет на драфт только в 2020 году, 
считается главным канадским 
талантом века наряду с Сидни 
Кросби.

В этих материалах поются 
оды сборной США, в которой 
есть талант, по яркости, по сте-
пени раскрученности сопоста-
вимый, а может, и превосходя-
щий Лафреньера,— Джек Хьюз. 

Ему, видимо, суждено уйти под 
первым номером на ближай-
шем драфте. И еще в ней есть 
несколько хоккеистов, поража-
ющих габаритами, весом под 
центнер. А «взрослые» габариты 
в молодежном хоккее не такой 
уж незначительный нюанс.

В этих материалах советуют 
бояться шведов, у которых, как 
обычно, потрясающая сплошь 
из парней, готовых вот-вот укре-
пить собой клубы НХЛ, защита, 
и присмотреться к финнам и че-
хам. У тех в заявках тоже имеют-
ся или уже фактически созрев-
шие звезды, или по крайней ме-
ре дозревающие до такого ста-
туса игроки — Ээли Толванен, 
Мартин Нечас.

Отзывы о сборной России го-
раздо сдержаннее, и это объяс-
нимо. Формально, что ли, в ней 
непросто за что-то или за кого-то 
зацепиться. В ее заявке достаточ-
но игроков, неплохо проявляю-
щих себя во взрослом хоккее, та-
ких как Виталий Кравцов из че-
лябинского «Трактора» и Григо-
рий Денисенко из ярославско-
го «Локомотива», или выступа-
ющий в Американской хоккей-
ной лиге, откуда часто черпают 
кадры клубы НХЛ, за «Сан-Ан-
тонио» Клим Костин. В ее заяв-
ке заметные в канадском юни-
орском хоккее Александр Алек-
сеев и Александр Хованов. Одна-
ко таких игроков, чтобы о них 
говорили с придыханием, как о 
Лафреньере или Хьюзе, все-та-
ки нет. Она, российская заявка, 
плотная, ровненькая, но от нее 
исходит какой-то особенный 
блеск. Его мог бы добавить Ан-
дрей Свечников. Но он в дебют-
ном сезоне, в 18 лет успел до-
биться ранга незаменимого для 
«Каролина Харрикейнс» форвар-
да. А еще одного юниора с гран-
диозными перспективами — 
Ивана Чеховича — выбила с чем-
пионата травма.

Букмекерские оценки со-
вершенно не контрастируют 
с оценками экспертов. Вчера в 
William Hill как основные фа-
вориты первенства котирова-
лись канадцы с коэффициен-
том на победу 2,0. Следующими 
шли американцы — 4,0, потом 
финны — 7,5, и только за ними 
со скромнейшим на фоне канад-
ского и американского коэффи-
циентом 8,0 — россияне в ком-
пании со шведами.

Поводы возразить тем, кто 
хранит скептицизм в отноше-
нии российских шансов, прав-
да, найти так же легко, как най-
ти причины этого скептицизма. 
Они, допустим, в итогах тради-
ционной ноябрьской Суперсе-
рии, в которой сборная России 
ежегодно состязается со сборны-
ми трех канадских юниорских 
лиг, как бы разминаясь перед 
чемпионатом мира. В ней канад-
ские команды в шести матчах на 
своем льду верх взяли всего два 
раза, причем в некоторых встре-
чах преимущество гостей было 
весьма ощутимым.

Эти поводы и в напоминании 
о статистике сборной России, ее 
стабильности. За эти семь лет без 
золота она, бывало, выставляла 
на чемпионаты мира состав и 
послабее сегодняшнего, но это 
не мешало ей останавливаться в 
шаге-двух от триумфа. При ощу-
щении, что продвинуться нем-
ножко дальше помешал не дефи-
цит таланта и класса, а обычное 
невезение.

Алексей Доспехов
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Антон Шипулин: «Ребенком  
я мечтал о большом спорте,  
но сейчас спорт превратился 
в грязь. И мне не хочется  
выходить и бороться в этой 
грязи»  ФОТО ПЕТРА КАССИНА
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